
Встать,  
фильм идет!
«Недружественным» 
правообладателям  
хотят заморозить  
доступ к судам

Как стало известно „Ъ“, новый 
законопроект об использовании 
в России фильмов и музыки без 
разрешения «недружественных» 
правообладателей предусматри-
вает мораторий на иски и перевод 
невостребованных лицензионных 
отчислений в казну. В документе 
записано, что контент может вво-
зиться в Россию в том числе по 
договорам с иностранными ком-
паниями. В частности, уже об-
суждался вариант формального 
импорта фильмов и музыки из Бе-
лоруссии, где уже разрешено 
пользоваться произведениями, 
включая программное обеспе-
чение, без согласия правообла-
дателей. Юристы отмечают, что 
принятие поправок создает риски 
аналогичных санкций против рос-
сийских компаний за рубежом.

„Ъ“ ознакомился с законопроектом 
сенаторов Андрея Кутепова и Алексея 
Синицына, в котором речь идет о раз-
решении использования в России 
фильмов без разрешения правообла-
дателей из «недружественных» стран. 
По данным ТАСС, документ плани-
руется направить на рассмотрение 
премьеру Михаилу Мишустину. Со-
гласно версии, имеющейся в распоря-
жении „Ъ“, инициативу предлагается 
распространить в том числе на музы-
ку. Господин Кутепов подтвердил „Ъ“ 
подлинность документа и сказал, что 
рассчитывает на принятие законо-
проекта еще в весеннюю сессию Госду-
мы: «Дополнения будут приниматься 
по мере прохождения законопроек-
та». В Минкульте не ответили „Ъ“.

Нормы об использовании филь-
мов и музыки без разрешения пра-
вообладателей касаются контента, 
«ввезенного на территорию РФ лю-
бым способом». Описан и один из 
способов ввоза: по лицензионному 
договору с иностранной структурой, 
которая сама имеет право на исполь-
зование произведения в своей стра-
не — как по разрешению от правоо-
бладателя, так и по нормам местного 
законодательства.

В январе 2023 года президент 
Белоруссии Александр Лукашен-
ко подписал закон, легализующий 
использование фильмов, музыки, 
трансляций и программного обес-
печения (ПО) без разрешения право-
обладателей из стран, объявленных 
в Белоруссии «недружественными».
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Ни безопасности,  
ни сотрудничества в Европе
Почему ОБСЕ оказалась на грани развала

Организация по безопасности и со-
трудничеству в Европе (ОБСЕ) может 
прекратить свое существование. С та-
ким предупреждением выступил глава 
МИД Финляндии Пекка Хаависто. По его 
словам, до развала ОБСЕ может дой-
ти, если ее участники не выберут стра-
ну-председателя на 2024 год. Свою кан-
дидатуру на этот пост еще в конце 2021 
года выдвинула Эстония, однако ее 
блокируют Россия и Белоруссия. Если 
57 государств—участниц ОБСЕ опера-
тивно не договорятся о приемлемом 
для всех сценарии, крупнейшая в мире 
региональная организация столкнется 
с самым серьезным за почти 30 лет су-
ществования кризисом.

С тревожным прогнозом Пекка Хаави-
сто выступил в комментарии финской те-
лерадиовещательной компании YLE. «Если 
в 2024 году не будет председателя и не будет 
консенсуса по этому поводу, то следующий 
год станет годом разрушения ОБСЕ как ор-
ганизации»,— сказал он, назвав ситуацию 
«серьезной».

В тупик организацию, по его словам, за-
гнал спор вокруг эстонской заявки на пред-
седательство в ОБСЕ в 2024 году. В ОБСЕ, 
напомним, 57 стран (все государства пост-
советского пространства, Европы, а так-
же США и Канада). Каждый год одна из них 
выступает в роли председателя организа-
ции, при этом страны сами выдвигают себя 
в кандидаты на председательство. Поскольку 
в ОБСЕ все решения принимаются консенсу-
сом, за председателя должны проголосовать 
все 56 стран единогласно. Сейчас в органи-
зации председательствует Северная Маке-
дония. В 2025 году ОБСЕ должна возглавить 
Финляндия. Но Пекка Хаависто переживает, 
что из-за жестких разногласий вокруг канди-
датуры Эстонии на 2024 год к 2025-му орга-
низация просто развалится. 

Эстония выдвинула свою кандидатуру на 
председательство в ОБСЕ в конце 2021 года, 
то есть еще до резкого обострения конфлик-
та между Россией и западными странами—
членами организации вокруг Украины. Но 
уже тогда, на декабрьском заседании глав 
МИДов стран—участниц ОБСЕ в Стокголь-
ме, Россия выступила против эстонской за-
явки (дав добро на кандидатуры Северной 
Македонии и Финляндии). Отношения меж-
ду Москвой и Таллином деградировали все 
последние годы, так что это было отчасти 
ожидаемо, хоть тогда многие еще надеялись, 
что компромисс будет найден. Но после вво-
да российских войск на Украину шансов до-
говориться не осталось: парламент Эстонии 
объявил Россию государством—спонсором 
терроризма, а правительство потребовало 
вдвое сократить численность персонала рос-
сийского посольства в Таллине; в ответ влас-
ти РФ выслали из страны эстонского посла 
и объявили о понижении уровня диплома-
тических отношений с Эстонией. 

Решение о том, кто возглавит ОБСЕ в сле-
дующем году, необходимо принимать как 
можно скорее, поскольку страны-председа-
тели всегда заранее проделывают большую 
подготовительную работу. Но в нынешней 
ситуации шансы на то, что Россия (и Бело-
руссия) даст добро на кандидатуру Эстонии, 
равны нулю. Отзывать свою заявку эстонцы, 
однако, не хотят. 

При этом российские официальные лица 
в последнее время все чаще делают заявле-
ния, из которых следует, что Москва все бо-
лее разочаровывается в организации, кото-
рая после окончания холодной войны была 
призвана символизировать единство госу-
дарств «от Ванкувера до Владивостока». Так, 
на минувшей неделе глава МИД РФ Сергей 
Лавров заявил, что США и их союзники по 
НАТО превратили ОБСЕ в «маргинальную 
структуру». «Долгие годы Вашингтон целена-
правленно разрушал архитектуру европей-

ской безопасности, уделяя особое внимание 
созданию неприемлемых угроз для России… 
Превратив ОБСЕ в маргинальную структуру, 
не влияющую на положение дел в сфере ев-
ропейской безопасности, США и их европей-
ские союзники давно взяли откровенно про-
вокационный курс на расширение НАТО на 
Восток»,— сказал он в ходе выступления на 
международном форуме под эгидой Совбеза 
РФ в Подмосковье.

Неделей ранее Сергей Лавров на 
пресс-конференции по итогам встречи с гла-
вой МИД Белоруссии Сергеем Алейником 
назвал ситуацию в ОБСЕ «плачевной». «Орга-
низация продолжает деградировать в силу 
нежелания членов НАТО умерить, обуздать 
свои амбиции диктовать всем все и вся 
и вернуться к уважительному, равноправно-
му диалогу. Это тупиковый путь»,— заявил 
российский министр. Отметим, что в ОБСЕ 
стран—членов НАТО большинство: 31 из 57. 

В прошлом году власти Польши, которая на 
тот момент председательствовала в ОБСЕ, от-
казали Сергею Лаврову в участии в заседании 
Совета министров, что в истории организа-
ции случилось впервые. Свое решение поля-
ки объяснили тем, что глава МИД РФ находит-
ся в санкционном списке Евросоюза. Но это 
был лишь предлог. Во-первых, на Сергея Лав-

рова наложены только финансовые санкции 
ЕС (если бы у него было имущество на терри-
тории стран—членов Евросоюза, оно подле-
жало бы аресту). А во-вторых, даже если бы ему 
был запрещен и въезд в ЕС, любая страна-член 
имела бы право сделать из этого исключение, 
если бы речь шла об официальном мероприя-
тии на ее территории. Более того, в регламен-
те ЕС отдельно описано, что такие изъятия 
могут делать страны, председательствующие 
в ОБСЕ (см. „Ъ“ от 21 ноября 2022 года). Россия 
в ответ обвинила Польшу в превышении пол-
номочий страны-председателя, дискредита-
ции ОБСЕ и подрыве ее основ. 

США и их союзники по НАТО, наоборот, 
обвиняют Россию в дестабилизации ОБСЕ. 
В конце прошлого года журнал Foreign Policy 
выпустил большую статью, в которой запад-
ные источники сетуют на то, что Россия не 
дает утвердить Эстонию в качестве предсе-
дателя на 2024 год, не согласилась продлить 
мандат мониторинговой миссии ОБСЕ на Ук-
раине (Москва сочла ее работу необъектив-
ной и заподозрила ее сотрудников в шпиона-
же в пользу Киева), а главное, заблокировала 
принятие бюджета организации (€138 млн) 
на 2023 год.
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Бензин закрылся на ремонт
НПЗ снизили переработку в мае на 6%

Нефтекомпании из-за ремонтов 
на НПЗ сократили переработку 
в мае на 6%, до 715 тыс. тонн в сутки. 
При этом в текущем месяце заводы 
проходят пик ремонтов, и уже в июне 
нефтяники станут увеличивать их за-
грузку. Однако нефтекомпании ожи-
дают снижения маржи НПЗ из-за со-
кращения демпфера, а рост цены на 
топливо в опте уже существенно сни-
зил привлекательность продаж топли-
ва на АЗС. При этом рост предложения 
в июне может позволить несколько ста-
билизировать оптовые цены. 

Суточная нефтепереработка в РФ за 24 
дня мая снизилась на 6,4% относительно 
аналогичного периода прошлого месяца, до 
715,3 тыс. тонн, рассказали источники „Ъ“, 
знакомые со статистикой. Это минималь-
ное значение за этот год. В мае нефтеком-
пании проходят пик плановых ремонтов 
на НПЗ, и предполагается, что в следующем 
месяце нефтекомпании станут наращивать 
производство. В годовом выражении пере-
работка выросла примерно на 2%, посколь-
ку в мае прошлого года добыча нефти и экс-
порт нефтепродуктов из РФ пострадали от 
резкого провала после начала боевых дей-
ствий на Украине.

Снижение нефтепереработки совпало 
с намерениями Минфина сократить вдвое 
демпферные выплаты НПЗ за поставки бен-
зина и дизтоплива на внутренний рынок. 
Эти факторы, а также сезонное увеличение 

спроса на топливо привели к резкому росту 
биржевых цен. Так, с начала года стоимость 
АИ-92 и АИ-95 на СПбМТСБ прибавила 48%, 
в течение двух недель цены на АИ-95 обнов-
ляли исторические максимумы. Стоимость 
дизтоплива выросла на 17%. На прошлой не-
деле цены на бензин начали снижаться, но 
29 мая снова пошли в рост. Так, биржевая 
стоимость АИ-92 и АИ-95 выросла на 0,8% 
и 0,5%, до 52,7 тыс. и 60,1 тыс. руб. за тонну 
соответственно. 

По словам собеседников „Ъ“ в отрасли, 
снижение стоимости топлива произошло 
вслед за тем, как нефтекомпании увеличи-
ли объемы предложения на бирже по тре-
бованию Минэнерго. Источник „Ъ“ в одной 
из нефтекомпаний говорит, что производи-
тели ожидают снижения маржи нефтепере-
работки из-за сокращения демпфера, что 
создаст предпосылки для подорожания то-
плива на АЗС. Кроме того, собеседники „Ъ“ 
ожидали, что из-за ухудшения рентабельно-
сти нефтепереработки нефтекомпании ста-
нут увеличивать экспорт нефти. Еще один 
собеседник „Ъ“ на топливном рынке опаса-
ется, что после прохождения ремонтов неф-
тяники станут резко увеличивать экспорт 
дизтоплива.

Рост цен на топливо традиционно наблю-
дается в период активизации спроса весной 
при одновременном снижении предложе-
ния из-за начала ремонтов на НПЗ.
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Выкуп бедности у населения
Счетная палата оценила  
эффективность соцконтрактов

По мнению аудиторов Счетной палаты, 
в 2021–2022 годах соцконтракты показа-
ли себя востребованным инструментом 
снижения уровня бедности в РФ. За два 
года ими оказались охвачены 1,8 млн 
человек — большинство заключало их 
ради помощи для поиска работы. В сред-
нем соцконтракты выводят из бедности 
24% их участников, что для борьбы с за-
стойной бедностью ограниченными вы-
платами, вероятно, является заметным 
эффектом. По мнению аудиторов, пра-
вительство могло бы увеличить расходы 
бюджета на эту меру поддержки, но сна-
чала Минтруд хочет унифицировать пра-
вила ее использования. 

Счетная палата признала соцконтрак-
ты эффективным инструментом для сни-
жения уровня бедности в РФ. Такой вывод 
содержится в докладе аудиторов «Анализ ре-
зультативности оказания в 2021 и 2022 го-
дах государственной социальной помощи 
на основании социального контракта с точ-
ки зрения снижения уровня бедности», с ко-
торым ознакомился „Ъ“. Впрочем, по мне-
нию ведомства, дальнейшее использование 
соцконтрактов потребует нового роста феде-
ральных расходов.

Соцконтракт — один из инструментов го-
сударственной помощи бедным, его актив-
но используют в последние годы региональ-
ные власти. Он позволяет семьям с доходами 

ниже установленного порога заключать с ор-
ганом соцзащиты соглашения, в рамках ко-
торых граждане получают оговоренные 
выплаты при условии совершения опреде-
ленных действий для улучшения своего ма-
териального положения. Так, соцконтракт 
можно заключить для ведения подсобного 
хозяйства, открытия бизнеса, поиска рабо-
ты или выхода из трудной жизненной си-
туации — на это можно получить от 30 тыс. 
до 250 тыс. руб. В 2021–2022 годах бюджеты 
всех уровней потратили на финансирова-
ние соцконтрактов более 62 млрд руб., боль-
шая часть этих средств поступила в виде до-
таций из федерального бюджета в регионы. 

Как подчитали аудиторы, за два года реги-
ональные власти заключили с малоимущи-
ми россиянами более 558 тыс. соцконтрактов 
(в среднем 55,5 тыс. руб. по одному соглаше-
нию), что позволило оказать помощь 1,8 млн 
человек (учитывая семьи). Наибольшую долю 
соцконтрактов (220 тыс., или 39%) россияне 
заключали для поиска работы. Через три ме-
сяца 89% соискателей продолжали работать, 
60% — на том же месте. За два года после за-
ключения соцконтракта доходы повысились 
в среднем у 66% малоимущих граждан, а чуть 
более чем в четверти случаев (28%) среднеду-
шевые доходы семьи превысили размер про-
житочного минимума в регионе.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,072

миллиона тонн составил в мае морской экспорт продовольствия с Украины — это минимум за все 
время действия Черноморской зерновой инициативы, отмечает ООН. Наибольший объем — 4,242 млн тонн 
— был вывезен из украинских портов в октябре 2022 года. В последующие месяцы значение снижалось из-за 
погоды в Черном море; в феврале и марте показатель начал расти, однако в апреле, когда стороны сделки 
возобновили переговоры о ее продлении, он вновь упал. Тогда в ООН пояснили, что главной причиной стало 
сокращение инспекций судов со стороны РФ. Количество проверок, по данным ООН, продолжило снижаться 
и в мае: с 1 по 25 мая РФ проводила в среднем три проверки в день против четырех — в апреле.

ЭКОНОМИКА ДОМОХОЗЯЙСТВ

Фактическое  
потребление не поспе
вает за ожидаемым

Потребление домохозяйств, от ди-
намики которого в этом году во мно-
гом зависит состояние экономики, 
в большей степени растет на уров-
не ожиданий населения и розничных 
компаний, чем по фактическим дан-
ным, отмечают в своем обзоре ана-
литики рейтингового агентства АКРА. 

К такому выводу они пришли, ис-
следовав динамику макропоказате-
лей, помогающих отслеживать из-
менения в поведении домохозяйств. 
Так, реальное потребление все 
еще не достигло уровня конца 2021 
года — в зависимости от анализиру-
емого показателя разница составля-
ет 3–7%. Отмечается также, что роз-
ничный товарооборот в 2022 году 
пережил несколько более глубокий 
спад, чем конечное потребление до-
мохозяйств. Потребительские на-
строения домохозяйств в начале это-
го года росли существенно быстрее, 

чем их фактическая склонность к по-
треблению (см. график). На товары 
и услуги в первом квартале расходо-
валась примерно такая же доля до-
ходов, как и перед кризисом, а по-
требительские настроения исходя из 
результатов опросов при этом были 
более оптимистичными. 

При этом Индекс предпринима-
тельской уверенности в розничной 
торговле в первом квартале 2023 
года восстановился примерно до 
уровня четвертого квартала 2021-го. 
Баланс ответов бизнеса на вопрос 
о фактическом изменении объема 
спроса хотя и оставался в первом 
квартале на уровне на 7 процентных 
пунктов (п. п.) ниже докризисного, 
но в апреле превысил его. 

«Конец февраля и начало марта, 
судя по всему, оказались существен-
но более удачными для потребитель-
ского сектора, чем апрель и нача-
ло мая»,— фиксируют авторы обзо-
ра. Еженедельные данные ЦБ о вхо-
дящих финансовых потоках свиде-
тельствуют, что в первом кварта-
ле несколько недель подряд прода-
жи могли быть на 6–7 п. п. интенсив-
нее тренда, но затем все же верну-
лись к нему. 

По данным «Сбериндекса», но-
минальные расходы населения на 
товары и услуги с 22 по 28 мая уве-
личились на 7,3% в годовом выра-
жении против 9,3% и 7,8% в преды-
дущие две недели. «Реальный по-
требительский спрос в мае по отно-
шению к апрелю (вероятнее всего, 
с учетом сезонности.— „Ъ“) снижа-
ется. Сокращаются и годовые темпы 
как к 2022-му, так и докризисному 
2021 году. Слабый спрос отмечает-
ся в „непродах“, также продолжает-
ся охлаждение довольно перегретых 
темпов роста услуг»,— фиксируют 
аналитики Telegram-канала MMI.

Артем Чугунов

ДИНАМИКА ПОТРЕБИТЕЛЬСКИХ 
НАСТРОЕНИЙ И СКЛОННОСТИ 
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Несмотря на рост числа заня-
тых в секторе малого предпри-
нимательства (МСП), Белый дом 
недоволен его структурой — он 
создает меньше рабочих мест 
и меньше добавленной стоимо-
сти, чем зарубежный. Прави-
тельство рассчитывает на ка-
чественные изменения малых 
компаний за счет новой страте-
гии развития МСП до 2030 года, 
но главной темой ее обсужде-
ния стал вовсе не бизнес как дея-
тельность, нацеленная на произ-
водство продукта и извлечение 
прибыли, а, напротив, меры под-
держки малых компаний госу-
дарством. Однако возможности 
бюджета ограниченны, поэто-
му в основу системы поддержки 
МСП закладываются идеи более 
точной раздачи субсидий и льгот 
за счет цифровизации и их кон-
центрации на новых экономиче-
ских приоритетах РФ. Так власти 
надеются относительно деше-
во добиться импортозамещения 
и развития технологий.

29 мая на заседании правитель-
ственной комиссии по развитию 
МСП в московском технопарке «Ка-
либр» чиновники и предпринима-
тели совместными усилиями иска-
ли новые источники развития сек-
тора — действие профильного на-
цпроекта завершается в 2024 году, 
а принятая в 2018 году стратегия 
МСП устарела. Изменились и роль, 
и потребности МСП. Впрочем, при-
чины этого вчера не обсуждались, 
как и вопрос о том, почему «разви-
тие бизнеса» как деятельности по 
производству продукта и извле-
чению прибыли рассматривается 

властями лишь в контексте тех или 
иных правил раздачи сектору бюд-
жетных средств.

Глава правительства Михаил Ми-
шустин напомнил, что в РФ уже дей-
ствует система мер поддержки ма-
лого бизнеса, которая и стимули-
ровала рост сектора. Так, числен-
ность занятых по итогам четвертого 
квартала прошлого года превысила 
28 млн человек — бурный рост во 
многом обеспечили индивидуаль-
ные предприниматели (их почти 
4 млн) и самозанятые (уже свыше 
7,5 млн, они не относятся к МСП, но 
учитываются в нацпроекте). Однако 
по качественным характеристикам 

сектор пока не отвечает ожиданиям 
правительства. «Если сравнивать 
с другими странами, то по показате-
лю числа субъектов МСП на тысячу 
человек населения мы находимся 
в числе лидеров. Но при этом роль 
самого малого бизнеса, если судить 
по доле ВВП, ниже. Субъект МСП 
в России в среднем создает пока 
меньше рабочих мест и меньше до-
бавленной стоимости, чем субъект 
МСП за рубежом»,— сетовал на за-
седании глава Минэкономики Мак-
сим Решетников. Сейчас 96% секто-
ра составляют микропредприятия, 
преимущественно занятые торгов-
лей и услугами. При этом из микро- 

в малые предприятия переходят 
лишь 3% МСП, сообщал ранее глава 
ФНС Даниил Егоров.

Инфраструктура входа в пред-
принимательство уже отстроена 
(приток обеспечивают самозаня-
тые, а также программы поддерж-
ки молодежного предприниматель-
ства и соцконтракты, направлен-
ные на открытие бизнеса), и цели 
новой стратегии будут связаны с ак-
селерацией действующих предпри-
ятий. Минэкономики предлагает 
четыре приоритета поддержки: по-
мощь начинающим предпринима-
телям в первые два года работы (за 
этот срок закрываются 51% МСП), 
сглаживание перехода из катего-
рии в категорию для растущих ми-
кро-, малых и средних предприя-
тий (проблемы возникают из-за ро-
ста налогов, усложнения отчетно-
сти и ужесточения контроля). Так-
же в планах фокусировка ресур-
соемкой поддержки на растущих 
МСП из «приоритетных» отраслей, 
которые оказывают наибольший 
эффект на экономику (обработка, 
ИТ, инжиниринговые центры, ма-
лые технологические компании, ту-
ризм), и финансовая поддержка ка-
тегории МСП+ (выросших из МСП 
компаний с экспортным потенциа-
лом, рискующих «измельчать» из-за 
резко выросшей нагрузки). 

Однако все эти меры еще пред-
стоит обсуждать с Минфином. Пока 
же власти рассчитывают нарастить 
эффективность поддержки: при 
сокращающихся доходах бюдже-
та, вызовах адаптации экономики 
к санкциям и потребности в круп-
ных инвестиционных стимулах ре-
сурсов на фронтальную поддержку 

малых компаний нет. Правитель-
ство склоняется к их концентрации 
на более эффективных МСП. Об 
этом, в частности, говорил губер-
натор Калининградской области, 
глава комиссии Госсовета по МСП 
Антон Алиханов: «Точкой роста… 
должны стать предприниматели 
в отраслях, которые обладают наи-
большим потенциалом к акселера-
ции и удовлетворению внутрен-
него спроса. Меры поддержки, со-
ответственно, также должны быть 
ориентированы на обеспечение ре-
сурсами и условиями прежде всего 
таких предпринимателей». Также 
повысить эффективность господ-
держки должны изменения систе-
мы ее распределения за счет циф-
ровизации. Так, анализ программ 
льготного кредитования МСП по-
мог Минэкономики отстранить от 
поддержки мимикрирующие под 
МСП SPV крупных компаний. «За 
меньшие деньги был получен боль-
ший охват и результат»,— рассказал 
вчера Максим Решетников. 

Отметим, что интерес правитель-
ства к сектору МСП с 2022 года объ-
ясняется надеждами на его иннова-
ционную активность и импортоза-
мещение за счет замены иностран-
ных поставщиков и параллельно-
го импорта (уже поддержавшего как 
сами МСП, так и долю контрафакта 
на рынках). Неэкономический же 
интерес к сектору обеспечивает его 
электоральный потенциал (40% от за-
нятых в экономике) — на минувшей 
неделе Владимир Путин уже объя-
вил в РФ «пятилетие созидательного 
предпринимательского труда».

Диана Галиева,  
Олег Сапожков

Как прокормить всех этих бизнесменов
Белый дом обсуждает новую стратегию развития малых и средних компаний

В Госдуму внесен законопроект, 
смягчающий регулирование тер-
риторий с особыми условиями 
использования — охранных, са-
нитарно-защитных и им подоб-
ных. Для учета реальной градо-
строительной ситуации прави-
тельство предлагает сократить 
действующий перечень видов 
таких зон и пересмотреть под-
ход к их созданию. Для сокраще-
ния же числа конфликтных ситу-
аций, когда под снос подпадают 
объекты, расположенные по со-
седству с особыми территория-
ми, поправки предусматривают 
возможность заключения согла-
шений между заинтересованны-
ми сторонами о способах соблю-
дения ограничений. Эксперты от-
мечают, что проект устраняет из-
быточность и неопределенность 
регулирования подобных зон.

Правительство внесло в Госдуму 
законопроект, смягчающий госре-
гулирование зон с особыми услови-
ями использования территорий (ЗО-
УИТ). Речь, поясним, идет об особом 
режиме использования территорий, 
при котором применяются различ-

ные ограничения (например, запрет 
на строительство или установление 
требований к возведению объектов). 
Под такой режим, в частности, под-
падают охранные, санитарно-защит-
ные, приаэродромные территории. 
Порой они занимают значительные 
площади и нередко становятся при-
чиной споров — ведь режим ЗОУИТ 
распространяется не только на уча-
сток, где расположен объект, послу-
живший причиной введения режи-
ма, но и на соседние — что может 
грозить сносом расположенных на 
них строений. 

В 2018 году был принят ком-
плексный закон, реформировав-
ший институт ЗОУИТ — был уста-
новлен закрытый перечень из 28 
видов зон, регламентирован поря-
док установления, прописана не-
обходимость включения данных 
о них в ЕГРН. Как пояснили „Ъ“ в Ро-
среестре, сейчас «необходимость 
смягчения регулирования возник-
ла в связи с тем, что существующие 
ЗОУИТ устанавливают по прави-
лам, которые требуют пересмотра 
и не учитывают реальную градо-
строительную ситуацию в городах 

и других населенных пунктах». Ос-
новными проблемами, добавляют 
в ведомстве, являются существен-
ные ограничения, которые накла-
дывают ЗОУИТ в отношении суще-
ствующей недвижимости и свобод-
ных земель, которые могут быть 
вовлечены в оборот.

В связи с этим законопроектом 
сокращается перечень видов ЗОУ-
ИТ — из него исключаются зоны на-
блюдения и зоны безопасности для 
атомных объектов (поскольку они 
не предусматривают ограничений 
прав на землю), а также охранные 
зоны объектов инфраструктуры ме-
трополитена (как выяснилось, их от-
сутствие не оказало какого-либо не-
гативного воздействия на сохран-
ность таких объектов). 

Для сокращения сроков реализа-
ции инвестпроектов пересматрива-
ется и сам подход к формированию 
ЗОУИТ — если сейчас такая зона 
должна быть установлена до выдачи 
разрешения на строительство объ-
екта, из-за которого и требуется осо-
бый режим, то предлагается сдви-
нуть этот срок до момента ввода объ-
екта в эксплуатацию. 

Также предусматривается воз-
можность внесудебного урегулиро-
вания споров между владельцами 
объектов, из-за которых установлена 
ЗОУИТ, и правообладателями иных 
капитальных строений на этой тер-
ритории — для «минимизации слу-
чаев сноса и споров о законности 
их постройки». Между сторонами 
может быть заключено соглашение 
о реализации «функционально-тех-
нологических, конструктивных, ин-
женерно-технических и иных ре-
шений», в результате которых будет 
обеспечено соблюдение требований 
в рамках ЗОУИТ. Отметим, что в са-
нитарно-защитных зонах таких со-
глашений не будет. 

Управляющий партнер Zharov 
Group Евгений Жаров отмечает на-
личие ряда проблем в связи с ЗОУ-
ИТ — в частности, из-за отсутствия 
сведений о таких зонах собствен-
ники и покупатели недвижимости 
«не могут быть уверены, что на уча-
сток не распространяются ограни-
чения», нет также положений в от-
ношении всех видов зон, определя-
ющих, например, содержание огра-
ничений. Законопроект, говорит ру-

ководитель практики недвижимо-
сти и строительства коллегии адво-
катов «Регионсервис» Анна Жолобо-
ва, направлен на «устранение избы-
точности и неопределенности регу-
лирования ЗОУИТ» — например, со-
кращение видов зон нивелирует до-
полнительные административные 
барьеры.

Адвокат юридической фирмы «Ру-
стам Курмаев и партнеры» Ярослав 
Шицле отмечает, что проект «сни-
зит часть нагрузки на застройщиков 
и позволит экономить время и сред-
ства — например, требование об 
установлении ЗОУИТ в момент полу-
чения разрешения на строительство 
могло создавать значительные не-
удобства». Впрочем, полагает Анна 
Жолобова, установление ЗОУИТ по-
сле ввода объекта в эксплуатацию 
«требует дополнительной проработ-
ки, поскольку создает потенциаль-
ные риски возникновения объектов 
без учетов соответствующей зоны 
и, соответственно, нарушения прав 
правообладателей соседних объек-
тов недвижимости после введения 
в эксплуатацию».

Евгения Крючкова

Особым территориям переключают режим
Правительство готово смягчить регулирование в охранных и санитарных зонах

На втором месте по популярно-
сти оказался соцконтракт на от-
крытие бизнеса (156 тыс. соцкон-
трактов, или 28%). У 71% его пользо-
вателей в результате вырос доход, 
в 37% случаев — среднедушевой 
доход семьи превысил региональ-
ный размер прожиточного мини-
мума. На третьем месте — соцкон-
тракты для выхода из тяжелой жиз-
ненной ситуации (125 тыс., 22%). 
В среднем у почти половины полу-

чателей выплат по ним (52,5%) по-
высились доходы семьи, у 22,5% — 
среднедушевые доходы семьи так-
же превысили размер прожиточно-
го ми ни мума. 

Заключение соцконтрактов, от-
мечают аудиторы, позволило реги-
онам, где их активно использовали, 
снизить уровень бедности ниже фе-
дерального. В целом, по их расче-
там, черту бедности преодолева-
ют 24% заключивших соцконтракт. 
Итог выглядит не очень амбициоз-
ным, но речь идет преимуществен-

но о борьбе с застойной бедностью, 
которая преодолевается труднее 
всего в силу социальных и геогра-
фических причин, и на этом фоне 
разовые вложения государством 
относительно небольших сумм вы-
глядят довольно продуктивными. 
Впрочем, оценить вклад именно 
соцконтрактов в сокращение уров-
ня бедности в РФ в целом пока не-
возможно — этот показатель, на-
помним, по итогам 2022 года сни-
зился до 9,8% впервые с 1992 года, 
и главная причина его сокращения, 

по заявлениям Минтруда и отрасле-
вых экспертов,— выплаты бедным 
семьям с детьми (подробнее см. „Ъ“ 
от 11 марта). В перспективе, отмети-
ли аудиторы, правительству имеет 
смысл увеличить объем расходов 
на соцконтракты, а также пересмо-
треть методику их распределения 
по регионам, так как часть из них 
в 2022 году запрашивали средства 
сверх выделенных. 

Впрочем, пока Минтруд видит 
дальнейшее развитие практики 
соцконтрактов скорее в система-

тизации требований к их получа-
телям: ранее ведомство предлага-
ло унифицировать подход к заклю-
чению соцконтрактов и сделать 
его схожим с процедурой провер-
ки нуждаемости при начислении 
выплат на детей от трех до семи 
лет (подробнее см. „Ъ“ от 6 июня). 
Кроме того, как отметила замглавы 
ведомства Ольга Баталина, в пла-
нах ведомства — оптимизация мо-
ниторинга эффективности этой 
 практики. 

Анастасия Мануйлова

Выкуп бедности у населения

Судьбой денег правительства для малого бизнеса вчера  
были озабочены и премьер-министр Михаил Мишустин,  
и глава Минэкономики Максим Решетников, и мэр Москвы 
Сергей Собянин   ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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В понедельник в Пятигорске от-
крылся Всероссийский эксперт-
ный форум, организованный Экс-
пертным институтом социальных 
исследований (ЭИСИ). В его пер-
вый день приглашенные экспер-
ты попытались определить глав-
ные тренды общественно-поли-
тической повестки 2023–2024 го-
дов. Основополагающим, по мне-
нию участников форума, являет-
ся военная спецоперация (СВО), 
которая влияет на все темы обще-
ственного дискурса. Обсужда-
лись также предстоящие регио-
нальные и президентские выбо-
ры, информационная война про-
тив России и устойчивость цен-
ностного ряда россиян под воз-
действием «шизогенных инфор-
мационных сигналов».

Руководитель научного совета 
Центра политической конъюнктуры 
Алексей Чеснаков начал с того, что 
выделил треки общественно-полити-
ческой повестки 2023–2024 годов: ре-
гиональные выборы в сентябре это-
го года, выборы президента в марте 
следующего, последствия специаль-
ной военной операции, партийная 
жизнь. Президентские выборы «для 
России главная избирательная кам-
пания и главная политическая кам-
пания», сказал господин Чеснаков: 
«Очень много интриг, и эти интриги 
во многом будут раскрываться толь-
ко после 10 сентября». Специальная 
военная операция, вне зависимо-
сти от сроков окончания, будет ока-
зывать сильное влияние на повест-
ку и общественную дискуссию, по-
лагает эксперт. Что же касается пар-
тийной жизни, то, по мнению госпо-
дина Чеснакова, две партии — ЛДПР 
и КПРФ — демонстрируют признаки 
«не очень счастливой жизни», и им 
требуется перезагрузка. Ближайший 
единый день голосования во многом 
продемонстрирует их перспективы, 
уверен эксперт.

Представитель администрации 
президента, главный советник де-
партамента управления по обеспече-
нию деятельности Госсовета Вячеслав 
Смирнов выделил три пункта повест-
ки 2023–2024 годов. Главным из них, 
по мнению господина Смирнова, 
станет спецоперация, и в особенно-
сти связанная с ней переоценка ожи-
даний. В начале СВО, по его словам, 
ожидания были «несколько завыше-
ны»: «Что завтра Киев падет, и все бу-
дет замечательно». Но оказалось, что 
СВО это серьезное испытание и для 
общества, и для элит. Например, про-
исходит переоценка культурной эли-
ты, и из-за отъезда из России многие 
недавние кумиры сегодня стали изго-
ями, считает господин Смирнов. Дву-
мя другими главными направления-
ми повестки он также называет реги-
ональные и президентские выборы. 
Особое значение для парламентских 
партий будут иметь выборы в новых 
регионах, где у них еще нет антирей-
тинга и есть все шансы заявить о себе, 
продолжил Вячеслав Смирнов. Пре-

зидентские же выборы, по его сло-
вам, это «всегда экзамен» и для чинов-
ников, и для политологов, и для пар-
тий. При этом он полагает, что если 
бы президентские выборы состоя-
лись прямо сегодня, их результат был 
бы лучше предыдущих (2018 года).

Одним из основных трендов на 
ближайшие полтора — два года ста-
нет усиление антироссийской ин-
формационной войны, у которой 
есть конкретные заказчики, уверен 
член общественной палаты Волгог-
радской области, кандидат социоло-
гических наук Антон Лукаш. От экс-
пертного сообщества и лидеров об-
щественного мнения защита сувере-
нитета на «информационном фрон-
те» потребует серьезного напряже-
ния, резюмировал эксперт.

Определенный скепсис в дискус-
сию внес политолог, член Общест-
венной палаты РФ Александр Аса-
фов. По его словам, людей в регионах 
мало заботят темы, о которых гово-
рили предыдущие ораторы. Их инте-
ресует не перенос российских инсти-
туциональных успехов в новые реги-
оны, а спецоперация, ее влияние на 
сегодняшнюю жизнь, а также ожида-
ния, когда и чем она закончится. Но 
эксперта, который знает точные от-
веты на эти вопросы, попросту нет, 
отметил господин Асафов. Поэтому 
одна из ключевых задач — это фор-
мирование понятного людям инфор-
мационного поля с ответами хотя бы 
на часть их самых простых вопросов. 
Причем «объяснительная модель» 
должна создаваться с перспективой, 
выходящей за рамки 2024 года.

Объяснить, что сейчас происходит 
в информационной повестке, на сле-
дующей сессии форума попытался 
директор по политическому анализу 
ИНСОМАР Виктор Потуремский. По 
его словам, впервые в новейшей исто-
рии России общество живет в услови-
ях высокой интенсивности, масштаб-

ности и продолжительности собы-
тий, находясь при этом под влияни-
ем «шизогенных информационных 
сигналов», максимально противоре-
чивых и неопределенных. Спецопе-
рация, по его словам, это основной 
контур, вокруг которого происходит 
формирование общественно-полити-
ческой повестки. Господин Потурем-
ский представил результаты свеже-
го общероссийского опроса на тему 
сегодняшних настроений в общест-
ве, который проводился среди 1600 
респондентов. Спецоперация — это 
призма, через которую российское 
общество смотрит на все события и на 
власть, и она во многом повиляла на 
фактор сплоченности, отметил госпо-
дин Потуремский. По его данным, 
54% респондентов считают россий-
ское общество «скорее сплоченным», 
обратного мнения придерживаются 
39% россиян. 57% респондентов уве-
рены в широкой поддержке СВО сре-
ди своего окружения, и только 5% го-
ворят, что в их окружении не поддер-
живают спецоперацию. Постоянно 
следят за событиями в зоне спецопе-
рации 52% респондентов, периоди-
чески — 38%, вовсе не следят — 10%. 
При этом 48% заявили, что их жизнь 
никак не изменилась после начала 
спецоперации. Незначительно она 
изменилась у 34% респондентов, зна-
чительно — у 17%. В главных ценно-
стях россиян ничего не поменялось: 
в топ-5 входят семья, здоровье, мир, 
стабильность и равенство перед зако-
ном, отметил господин Потуремский. 
Далее среди важных ценностей рос-
сияне называют безопасность, спра-
ведливость, достаток, патриотизм, 
духовность, свободу, развитие, поря-
док, прогресс и защиту. «В прошлом 
году мы вели исследование по пово-
ду образа будущего уже с поправкой 
на то, что идет СВО. И это не привело 
к ценностным изменениям внутри 
России, не повлияло на желаемый 
ценностный образ будущего. Как был 
этот ряд — семья, здоровье, мир, спра-
ведливость — так он и остается неиз-
менным на протяжении всего време-
ни, сколько мы существуем»,— отме-
тил господин Потуремский.

Елена Рожкова

Выборы через призму СВО
Эксперты оставляют спецоперацию в центре 
общественно-политической повестки 2024 года

Приморская региональная орга-
низация КПРФ может отказаться 
от выдвижения кандидата на пост 
губернатора региона на предсто-
ящих в сентябре выборах. Ком-
мунисты возмущены тем, что их 
представителей в массовом по-
рядке не включают в формируе-
мые участковые избирательные 
комиссии (УИК). Они усматрива-
ют в этом стремление примор-
ских властей исключить «нежела-
тельных контролеров» за ходом 
подсчета голосов. В региональ-
ном избиркоме заявляют, что 
окончательных решений о соста-
ве комиссий еще нет, а жалоб от 
коммунистов пока не поступало. 
Федеральное руководство КПРФ 
считает, что принимать участие 
в приморских выборах партии  
все равно надо.

Первичные ячейки КПРФ в При-
морском крае выступили с предло-
жением отказаться от участия в вы-
борах губернатора региона, кото-
рые должны состояться в сентябре 
этого года. Об этом „Ъ“ сообщил пер-
вый секретарь крайкома КПРФ Ана-
толий Долгачев. «Наших товарищей 
возмущает, что при формировании 
новых составов УИК представители 
от партии в массовом порядке отсе-
иваются в результате рейтингово-
го голосования»,— сказал комму-
нист. Например, в Ленинском рай-
оне Владивостока, по имеющейся 
у коммунистов информации, из 53 
УИК их представители не прошли 
в 31. Аналогичная ситуация наблю-
дается и на других территориях, ут-
верждают в КПРФ. «Мы считаем, что 
это целенаправленная политика по 
исключению нежелательных контр-
олеров за ходом голосования и под-
счетом голосов»,— заявил господин 
Долгачев.

По его словам, решение о возмож-
ности выдвижения своего кандидата 
приморская организация КПРФ при-
мет на пленуме крайкома 11 июня. 
Если вердикт будет положительным, 
то выдвижение самого кандидата со-
стоится на региональной парткон-
ференции ориентировочно в конце 
июня. По данным „Ъ“, наиболее ве-
роятным кандидатом является как 
раз Анатолий Долгачев. Но сам он от-
казывается делать какие-либо про-

гнозы на этот счет: «У нас в партии 
реальная демократия в этом плане».

Согласно действующим зако-
нам, парламентские партии обла-
дают квотой не менее чем 50% от об-
щего числа членов УИК с правом 
решающего голоса. Участковые ко-
миссии во Владивостоке состоят из 
восьми-девяти членов; помимо ком-
мунистов свои кандидатуры выд-
винули, по данным члена фракции 
КПРФ в заксобрании края Натальи 
Кочуговой, «Единая Россия», ЛДПР, 
«Справедливая Россия — За правду» 
и Партия пенсионеров, представ-
ленная в региональном парламен-
те. В результате лишним кандида-
том в ряде случаев остается предста-
витель КПРФ.

Председатель избиркома Примо-
рья Татьяна Гладких сообщила „Ъ“, 
что «окончательное решение терри-
ториальные избирательные комис-
сии» о составах УИК «еще не прини-
мали». «В соответствии с законода-
тельством они обязаны назначить 
не менее половины состава от пар-
тий, имеющих преференции»,— по-
яснила госпожа Гладких. По ее сло-
вам, крайизбирком готов рассмо-
треть жалобы на возможные нару-
шения законодательства, но в комис-
сию «пока никто не обращался».

Приморские власти тщательно го-
товятся к предстоящим выборам. За-
конодательное собрание уже внесло 
поправки в избирательный кодекс 
региона, увеличив число подписей 
муниципальных депутатов «верхне-
го уровня», необходимых для прео-
доления муниципального фильтра 
на выборах губернатора, с 5% до 8% 
от общего количества мундепов. Так-
же депутаты внесли поправки, отме-
няющие возможность самовыдвиже-
ния на выборах губернатора.

Предыдущие выборы главы При-
морья в сентябре 2018 года сопрово-
ждались скандалом. Тогда кандидат 
от КПРФ, депутат заксобрания ре-
гиона Андрей Ищенко баллотиро-
вался и вышел во второй тур вместе 
с врио главы региона единороссом 
Андреем Тарасенко. А в решающий 
день голосования коммунист лиди-
ровал после обработки 95% бюлле-
теней, но в последний момент врио 
губернатора вырвался вперед. Депу-
тат заявил о фальсификациях и объ-

явил голодовку, а во Владивосто-
ке прошли акции в его поддержку. 
Через три дня результаты выборов 
были признаны недействитель-
ными из-за массовых нарушений, 
а еще через шесть дней президент 
Владимир Путин назначил на пост 
врио главы Приморья Олега Коже-
мяко. Выдвигать Андрея Ищенко на 
повторные выборы крайком КПРФ 
отказался из-за «понимания того, 
что преодолеть муниципальный 
фильтр невозможно». Самостоятель-
но собрать нужное число подписей 
господин Ищенко не сумел, а Олег 
Кожемяко в декабре 2018 года был 
избран губернатором. Господин Ко-
жемяко пока публично не заявлял 
о намерении баллотироваться на 
второй срок, но президент Путин 
провел с ним встречу, что считается 
обязательным условием для повтор-
ного выдвижения.

Первый зампред ЦК КПРФ Юрий 
Афонин рассказал „Ъ“, что с подоб-
ными проблемами КПРФ столкну-
лась еще примерно в десяти регио-
нах: «Это очень хитрая попытка ма-
нипулирования. По закону полови-
на избирательных комиссий фор-
мируется за счет политических пар-
тий. Власть уменьшает количество 
членов комиссий, доводя до вось-
ми—десяти. Сейчас в Думе пять пар-
тий, дополнительно в заксобраниях 
есть еще какие-то непарламентские 
партии. И они говорят, что могут от 
партий включить в комиссию четы-
ре-пять человек. Кто, как правило, 
неудобен властям? Представители 
КПРФ». По словам коммуниста, пар-
тия будет добиваться справедли-
вости в судебном порядке, а также 
планирует обратиться к руководст-
ву страны. При этом Юрий Афонин 
подчеркнул, что КПРФ все-таки рас-
считывает на участие в выборах гу-
бернатора Приморского края: «Все 
попытки изменить избирательную 
систему не должны влиять на прин-
ципиальную позицию партии. У нас 
в Приморском крае большое коли-
чество сторонников, высокий рей-
тинг, я думаю, несмотря на мелкие 
манипуляции, мы сможем отстоять 
свои позиции».

Алексей Чернышев, 
Владивосток;  
Ксения Веретенникова

Чтоб без боя сдать Приморье
КПРФ рассматривает бойкот губернаторских выборов  
из-за проблем с формированием комиссий

Предшествующие сентябрьским 
выборам праймериз ЕР прошли 
не без неожиданностей — по 
крайней мере, для стороннего 
наблюдателя. В ряде округов 
действующие депутаты и другие 
известные в регионах политики 
не смогли набрать достаточное 
количество голосов. Где-то име-
нитые и статусные партийцы 
проиграли не менее опытным 
коллегам, а где-то уступили по-
зиции новым, не таким извест-
ным политикам — а иногда даже 
довольно экзотическим канди-
датам: так, свое право выдви-
нуться на выборы нового созыва 
Госсобрания Башкирии отстоял 
боец ММА, выходец из США 
Джеффри Монсон.

В Кемеровской области сразу не-
сколько высокопоставленных еди-
нороссов проиграли праймериз пе-
ред выборами в региональный пар-
ламент менее известным конкурен-
там. Секретарь регионального отде-
ления партии сенатор Алексей Си-
ницын привел три подобных слу-
чая: так, член Совфеда от областно-
го заксобрания Дмитрий Кузьмин 
уступил участнику специальной во-
енной операции Константину Огию, 
депутат регионального парламента 
Тереза Геворгян — новокузнецкому 
журналисту Ростиславу Бардокину, 
а глава фракции ЕР в горсовете Кеме-
рово Александр Курасов — руково-
дителю областного союза потреби-
тельских обществ Абуязиту Сигаури.

В республике Хакасия не прошел 
испытание праймериз спикер аба-
канского горсовета Альберт Тупи-
кин — он участвовал в предвари-
тельном голосовании как по выбо-
рам в республиканский Верховный 
совет, так и в горсовет. В первом слу-
чае он занял лишь пятое место, усту-
пив в том числе другому представи-
телю горсовета Елене Крикьянц. На 
праймериз в горсовет он отстал от 
заведующей детсадом «Варенька» 
Ирины Шикиной.

Неожиданными для сторонних 
наблюдателей оказались и неко-
торые результаты по Бурятии. Так, 
действующий сенатор от хурала ре-
спублики Александр Варфоломеев 

уступил главе муниципального об-
разования Саганнурское Мухорши-
бирского района Бурятии Максиму 
Исмагилову. А региональный упол-
номоченный по правам человека 
Юлия Жамбалова проиграла бес-
партийному тренеру Республикан-
ской школы олимпийского резер-
ва Баиру Мункуеву. Председатель 
комитета хурала по земельным во-
просам, аграрной политике и потре-
бительскому рынку Дмитрий Шве-
цов уступил муниципальному де-
путату Кабанского района Альбине 
Ильиной. Отметим, что в некоторых 
округах Бурятии между собой состя-
зались действующие депутаты хура-
ла. В итоге беспартийный Николай 
Дашиев обошел единоросса Алек-
сандра Бардунаева. Депутат-еди-
норосс Геннадий Доржиев обогнал 
коллегу по фракции Виталия Лы-
тгенова. Зампред комитета хура-
ла по бюджету Михаил Степанов 
(ЕР) выиграл у председателя коми-
тета по межрегиональным связям, 
президента Федерации шахмат Бу-
рятии, единоросса Инны Ивахино-
вой. Источник „Ъ“ в бурятском отде-
лении ЕР утверждает, впрочем, что 
в большинстве округов ожидаемо 
выиграли фавориты, и напомина-
ет, что окончательные списки пар-
тийных кандидатов будут известны 
после партконференции.

В Забайкальском крае предвари-
тельное голосование неожиданно 
проиграл бывший сити-менеджер 
Читы, участник СВО Александр Са-
пожников. Он набрал только 172 го-
лоса, а его конкурент, депутат горду-
мы Читы и гендиректор АО «Водока-
нал» Андрей Ядрищенский — 473.

В Ярославской области на прай-
мериз по определению кандидатов 
в региональный парламент в од-
номандатном округе №17 столкну-
лись экс-мэр Рыбинска, гендирек-
тор АО «НИИ парашютостроения» 
Денис Добряков и депутат муни-
ципального совета Рыбинска, на-
чальник управления по социаль-
ным программам ПАО «ОДК-Са-
турн» Александр Соколов. Оба пред-
приятия принадлежат госкорпора-
ции «Ростех». Схватку в итоге выиг-
рал господин Соколов — 1540 голо-

сов против 881 у господина Добря-
кова. Источник „Ъ“ в региональном 
отделении ЕР объяснил, что такое 
противостояние стало возможным 
из-за того, что кандидатура господи-
на Добрякова не прошла согласова-
ние в правительстве области. Боль-
шая часть его срока в качестве мэра 
Рыбинска пришлась на губернатор-
ство Дмитрия Миронова. Вскоре по-
сле того как в сентябре 2022 года го-
сподина Миронова сменил Миха-
ил Евраев, Денису Добрякову при-
шлось покинуть пост мэра.

Праймериз в заксобрание Ростов-
ской области не смогли выиграть 
действующие депутаты Игорь Моло-
тов (девятое место в 16-й Ростовской 
региональной группе) и Владимир 
Филимонов (третье место в Кагаль-
ницкой региональной группе).

В Башкирии восемь действую-
щих депутатов регионального пар-
ламента не прошли отбор в его но-
вый состав, включая восьмикрат-
ную чемпионку Паралимпийских 
игр Оксану Савченко и директора 
ООО «Центр государственно-частно-
го партнерства Республики Башкор-
тостан» Рустема Мусабирова. Зато 
первое место в своем избиратель-
ном округе занял боец ММА, выхо-
дец из США Джеффри Монсон.

В Ульяновской области прайме-
риз не выиграл действующий депу-
тат регионального парламента, быв-
ший гендиректор АО ПАТП-1 Миха-
ил Рожков. В Екатеринбурге предва-
рительное голосование по выборам 
в гордуму проиграла руководитель 
нынешней партийной фракции 
в ней Ирина Овчинникова: в голосо-
вании по списку она заняла 28-е ме-
сто, а в округе №4 — третье. «Госпо-
жа Овчинникова неожиданно про-
играла, хотя по факту занимала одну 
из статусных позиций. Не смогла, 
видимо, мобилизовать свою поддер-
жку»,— считает директор Центра ев-
ропейско-азиатских исследований 
Андрей Русаков. Он, впрочем, допу-
скает, что у Ирины Овчинниковой 
остается шанс попасть в предвыбор-
ные списки партии решением вы-
шестоящих органов.

Андрей Винокуров,  
корсеть „Ъ“

«Единая Россия» проверила  
боевые искусства
Право выдвинуться от партии на сентябрьских выборах 
подтвердили не все, кто этого хотел

По мнению экспертов, 
главным пунктом обще-
ственно-политической 
 повестки 2023–2024 годов 
станут не президентские 
 выборы, а все та же спец-
операция  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

Комитет Госдумы по госстроительству и законода-
тельству в понедельник рекомендовал к принятию 
поправки к Уголовному (УК), Уголовно-процессуаль-
ному (УПК) и Административному (КоАП) кодексам, 
касающиеся деятельности иностранных агентов, 
а также граждан и организаций, которые помогают 
им обходить действующие в законодательстве за-
преты. Дата первого чтения пока не определена.

Очередные инициативы об иноагентах 26 апреля вне-
сла в Госдуму группа депутатов из думской комиссии по 
борьбе с иностранным вмешательством во главе с ее пред-
седателем Василием Пискаревым («Единая Россия»). Пакет 
из пяти законопроектов содержал в себе поправки к зако-
нам «О некоммерческих организациях» и «О контроле за 
деятельностью лиц, находящихся под иностранным вли-
янием», а также к Уголовному, Уголовно-процессуальному 
и Административному кодексам. Ожидается, что до кон-
ца июня все законопроекты будут приняты, но первые два 
пока не рассмотрены профильными комитетами по раз-
витию гражданского общества и по безопасности.

Напомним, авторы хотят разрешить на территории 
России деятельность только тех иностранных и междуна-
родных неправительственных организаций (НПО), у кого 
есть официально зарегистрированные в Минюсте РФ рос-
сийские подразделения. Участие в работе НПО без них бу-
дет караться законом. За первые нарушения россиянам 
будут грозить административные штрафы, а иностран-
цам еще и выдворение из России. В случае третьего на-
рушения за один год появится повод уже для уголовно-
го дела: участие в деятельности НПО будет грозить лише-
нием свободы на срок до двух лет, а организация ее рабо-
ты — до трех лет.

На заседании комитета по госстроительству поправ-
ки к УК, УПК и КоАП представлял один из соавторов ини-
циативы Андрей Луговой (ЛДПР). Цель законопроекта — 
укрепление суверенитета РФ, напомнил он: «Работая на 
подрыв конституционных и экономических основ нашей 
страны без регистрации представительств, они (НПО.— 
„Ъ“) стараются скрыть свою деятельность от внимания 
контролирующих органов и не отчитываться о проводи-
мых мероприятиях». Анжелика Глазкова (КПРФ) попро-

сила привести пример таких организаций, а также по-
интересовалась, известно ли, какой ущерб они причини-
ли своей деятельностью. Господин Луговой затруднился 
с ответом, но отметил, что речь идет о «тех некоммерче-
ских организациях, которые не регистрируются, но свою 
работу проводили, часть из них была признана нежела-
тельными». Он также заявил о связях таких организаций 
со спецслужбами США и Великобритании. Юрий Синель-
щиков (КПРФ) сказал, что воздержится от поддержки зако-
нопроекта, поскольку он против принципа преюдиции. 
Его поддержали госпожа Глазкова и еще один коммунист 
Вячеслав Мархаев. Однако комитет поддержал законопро-
ект большинством голосов.

Затем Андрей Луговой рассказал о законопроекте об 
административной ответственности для тех, кто помо-
гает иноагентам обходить установленные для них зако-
ном запреты. На первый раз таким гражданам или орга-
низациям будет грозить предписание от Минюста, а вот 
его невыполнение повлечет штрафы: для граждан — до 
50 тыс. руб., для должностных лиц — до 100 тыс. руб., 
для юрлиц — до 300 тыс. руб. Василий Пискарев пояс-
нял, что это, например, касается тех, кто разрешает ино-
агентам преподавать в вузах (иноагентам это запреще-
но). «Вот у нас много книжных магазинов. Многие ино-
странные агенты продолжают публиковать книги, и ни-
каким образом не обозначается, что их написал ино-
странный агент. В книжном магазине это не проверя-
ют»,— дополнил Андрей Луговой. Госпожа Глазкова по-
интересовалась статистикой невыполнения предписа-
ний, на что соавтор инициативы ответил, что ее как та-
ковой нет, и внезапно переключился на другую тему: 
«Вот у всех есть голосовой помощник „Яндекса“ „Алиса“. 
Вы ей скажете — „Алиса“, включи мне песни про банде-
ровцев. Вам десятки песен выскочат. А за каждую про-
слушанную вами песню вы платите деньги». «Мы не бу-
дем спрашивать, почему вы такие песни слушаете»,— 
включился председатель комитета по госстроительству 
Павел Крашенинников и предложил вернуться к тексту 
законопроекта. Комитет его поддержал, лишь Анжелика 
Глазкова воздержалась при голосовании.

Ксения Веретенникова

«Алиса» и пособники
Комитет по госстроительству поддержал  
новые ужесточения законов об иноагентах
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„Ъ“ стало известно о коррупционном скандале 
в 20-й гвардейской мотострелковой Прикарпат-
ско-Берлинской Краснознаменной ордена Суво-
рова дивизии. Начальник отделения кадров подра-
зделения был разжалован из майоров в рядовые 
и приговорен к пятилетнему сроку за то, что взял 
взятку за оформление документов на раненого во-
еннослужащего, без которых тот не мог получить 
компенсацию, а кроме того, намошенничал с день-
гами, положенными за командировку в зону бое-
вых действий. Военному грозило более суровое на-
казание, но офицерское собрание попросило суд 
проявить к нему снисхождение.

Приговор майору Андрею Горшеневу вынес Волгог-
радский гарнизонный военный суд, признавший его 
виновным в совершении преступлений, предусмотрен-
ных п. «в» ч. 5 ст. 290 (получение взятки должностным 
лицом в крупном размере) и ч. 3 ст. 159 (мошенничест-
во с использованием служебного положения в крупном 
размере) УК РФ. Защита обжаловала приговор в Южном 
окружном военном суде в Ростове-на-Дону, но тот пер-
воначально оставил жалобу без рассмотрения в связи 
с пропущенным сроком обжалования.

Из документов, которые имеются в распоряжении 
„Ъ“, следует, что в конце марта 2022 года получил ране-
ние один из военнослужащих 20-й дивизии, в которой 
майор Горшенев служил начальником отделения ка-
дров. Военный направил командиру рапорт на получе-
ние единовременной выплаты, приложив данные воен-
но-лечебного учреждения о травме, увечье и контузии. 
Однако до начала октября выплата ему так и не была 
произведена. Тогда от одного из старших офицеров ча-
сти он узнал, что, как отмечается в приговоре, «решение 
по вопросу получения выплаты за ранение командова-
нием не принято ввиду необходимости разрешения во-
проса начальником отделения кадров».

Военный 7 октября встретился с кадровиком в штабе 
войсковой части, где майор Горшенев объяснил ему, что 
поспособствует ускорению выплаты, но с условием, что-
бы тот его отблагодарил. Выплата за ранение состоялась 
18 октября, а на следующий день пострадавший (в при-
говоре он был обозначен как свидетель) передал посред-
нику часть денег. По имеющейся у „Ъ“ информации, сум-
ма составила 600 тыс. руб.

Еще через день посредник, действующий под контр-
олем сотрудников военной контрразведки ФСБ, передал 
эти деньги майору Горшеневу.

В ходе расследования СКР кадровик был уличен в еще 
одном преступном эпизоде — на этот раз в мошенничест-
ве. Весной 2022 года, согласно материалам дела, он про-
верял законность начисления денежного довольствия во-
еннослужащим и установил, что одному из них выплата 
зачислена в завышенном размере, поскольку в действи-
тельности контрактник еще не был направлен в зону бо-
евых действий. Майор Горшенев объяснил сослуживцу, 
что ошибочно выплаченные 270 тыс. руб. нужно вернуть 
ему, а он уже направит средства в финансовый орган вой-
сковой части. За две встречи кадровик получил деньги 
лично, причем прямо в рабочем кабинете, и присвоил.

В этих фактах подсудимый, как следует из материалов 
дела, признался. Причем чистосердечное признание по 
эпизоду с ошибочным начислением произошло почти 
через месяц после дачи показаний по первому эпизоду, 
где посредник был под контролем правоохранителей.

Майор Горшенев мог надолго оказаться в колонии, 
но, вынося приговор, суд учел, что в целом подсудимый 
характеризовался положительно, является участником 
боевых действий, отмечен государственной наградой 
и ведомственными знаками отличия, возместил ущерб, 
а офицерское собрание попросило проявить к нему 
снисхождение.

Так и произошло. За взятку ему назначили пятилет-
ний срок, а еще два года — за мошенничество. При ча-
стичном сложении сроков итоговым стало пятилетнее 
нахождение в колонии строгого режима с запретом в те-
чение двух лет после отсидки занимать определенные 
должности на госслужбе. В качестве дополнительного 
наказания подсудимого лишили офицерского звания.

Адвокат осужденного подал апелляционную жалобу 
и заявление о восстановлении пропущенного срока. Как 
пояснили „Ъ“ в гарнизонном суде, на неделе этот срок 
был восстановлен, теперь дело готовится для рассмотре-
ния Южным окружным военным судом. От коммента-
риев защитник воздержался. По сведениям „Ъ“, защита 
настаивает на переквалификации обвинения, полагая, 
что в первом случае, как и во втором, Андрей Горшенев 
совершил мошенничество, а не вымогательство взятки.

Рустам Гайфуллин, Волгоград;  
Николай Сергеев

Ранение 
оформили 
взяткой
Волгоградский кадровик 
осужден за поборы с военных

Пожизненным заключением для одного из подсу-
димых и длительными — от 10 до 19 лет колонии — 
для остальных завершился в Московском област-
ном суде, скорее всего, последний из процессов 
по уголовным делам в отношении бывших участ-
ников ореховского организованного преступно-
го сообщества (ОПС). Приговор был вынесен на ос-
новании вердикта присяжных, которые признали 
семерых членов одинцовской банды «ореховских» 
Дмитрия Белкина (Белок, уже отбывает наказание) 
виновными в двух десятках убийств и покушений. 
Почти все преступления были совершены группи-
ровкой ради получения контроля над крупнейшим 
рынком подмосковного Одинцово, а среди жертв 
бандитов была известный московский адвокат Та-
тьяна Акимцева, представлявшая интересы закон-
ного владельца торговой организации.

Московский областной суд при участии присяж-
ных рассматривал дело членов ореховского ОПС три 
года. За это время один из подсудимых, Аслан Сулейма-
нов, умер. По результатам слушаний коллегия заседате-
лей признала Сергея Фролова (Болтон), Гарника Сарки-
сяна, Анзора Догушева, Беслана Асакаева, Станислава 
Пушкарева, Сулеймана Виситова и Владимира Гольчев-
ского виновными в инкриминируемых им преступле-
ниях и не заслуживающими снисхождения. После это-
го стало ясно, что приговор будет весьма суровым. Так 
и произошло. В зависимости от роли и степени участия 
в преступлениях суд признал всех семерых подсудимых 
виновными в участии в организованном преступном со-
обществе, создании банды или участии в ней, убийст-
вах и покушениях, а также незаконном обороте оружия 
(ст. 210, 209, 105 и 222 УК РФ). Как установил суд, всего 
на счету банды 14 убийств, 9 покушений и один эпизод 
приготовления к убийству.

В результате Сергей Фролов, которому, к слову, после 
разгрома правоохранителями ореховского ОПС в кон-
це 1990-х удавалось на протяжении 17 лет скрываться 
от следствия, был приговорен к пожизненному заклю-
чению. Его ближайший помощник Саркисян получил 
19 лет колонии строгого режима и штраф в размере 
600 тыс. руб. Остальным подсудимым также было назна-
чено наказание в виде лишения свободы на сроки от 10 
до 17 лет.

Как ранее сообщал „Ъ“, в материалах насчитывающе-
го около ста томов уголовного дела собраны эпизоды, 
связанные с многолетней борьбой лидеров ореховской 
группировки за контроль над торговым комплексом 
«Одинцовское подворье». Дело в том, что изначально 
совладельцем одного из крупнейших подмосковных 
рынков была фирма «Финэкс», зарегистрированная на 
жену и мать одного из лидеров «ореховских» Дмитрия 
Белкина (Белок). После того как прокуратура и мили-
ция занялись «ореховскими», именно по приказу Бел-
ка в октябре 1998 года был убит тридцатилетний следо-
ватель Юрий Керезь — он отказался за взятку в размере 
$1 млн прекратить расследование. Убийство господи-
на Керезя привело к тому, что в столичной прокуратуре 
была создана специальная следственная группа в соста-
ве управления по расследованию бандитизма, которая 
занялась «ореховскими». В короткий срок группировка 
была разгромлена. Тогда несколько человек, включая 
Белка и Болтона, опасаясь ареста, перешли на нелегаль-
ное положение. Так, Белкин с поддельным болгарским 
паспортом уехал за границу. При этом его родственни-
кам руководство одинцовского рынка продолжало еже-

месячно платить $20 тыс., опасаясь расправы со сторо-
ны бандитов, оставшихся на свободе. Однако после того, 
как Белка в Испании сначала задержали, а потом экстра-
дировали в Россию, эти выплаты прекратились, что не 
устроило уже Болтона и его приятеля, «ореховского» бо-
евика Игоря Сосновского (Чипит), который ранее спец-
назовцем участвовал в боевых действиях в Афганистане. 
Тогда они, сколотив новую банду, организовали серию 
покушений на владельца «Одинцовского подворья» Сер-
гея Журбу, его юристов и помощников.

Так, 17 июля 2010 года Range Rover, в котором нахо-
дились господин Журба, его охрана и водитель, был рас-
стрелян из двух автоматов — в иномарку попало 98 пуль. 
От полученных ранений охранник бизнесмена скончал-
ся на месте, а водитель и господин Журба получили ра-
нения. Спустя четыре года в Одинцово бандиты все же 
застрелили выжившего при покушении водителя во 
дворе его дома, стремясь напугать его работодателя.

В 2014–2015 годах группировка Болтона и Чипи-
та развязала настоящую войну за рынок. В июне 2014 
года засевший на чердаке жилого дома киллер из снай-
перской винтовки попал находившемуся на улице вла-
дельцу «Одинцовского подворья» в спину, но тот выжил. 
В том же году в Одинцовском районе были расстреля-
ны заместитель генерального директора «Одинцовско-
го подворья» Виталий Моисеев и его жена. Автомобиль 
Volvo с их телами обнаружили в кювете неподалеку от 
ворот частного дома, где проживала семья. По подсче-
там криминалистов, по иномарке выпустили не менее 
трех десятков пуль.

В сентябре 2014 года «ореховские» расправились с из-
вестным адвокатом Татьяной Акимцевой, которая пред-

ставляла интересы господина Журбы в судебных тяжбах. 
Преступник подстерег жертву около подъезда ее дома на 
улице Гашека в центре Москвы и в упор разрядил обой-
му пистолета в адвоката и ее водителя. Оба погибли на 
месте. Еще одного адвоката господина Журбы, сотрудни-
ка адвокатского бюро «Деловая защита» Ивана Леонтье-
ва, «ореховские» убили в 2015 году.

Не жалели бандиты и своих. Так, они расправились 
с Виктором Сидоровым, который входил в ореховскую 
группировку, но, по мнению лидеров банды, слишком 
откровенничал со следователями.

В материалах уголовного дела отмечается, что все 
свои преступления бандиты тщательно планировали, 
не оставляя после себя ни малейших следов и даже не 
попадая под обзор камер видеонаблюдения.

Когда члены группировки были задержаны, у них 
был изъят целый арсенал оружия. Например, в тайни-
ке в Тверской области хранились огнемет и противотан-
ковый гранатомет, с помощью которых планировалось 
взорвать автомобили господина Журбы и его охраны, 
снайперская винтовка Драгунова, четыре автомата Ка-
лашникова, пять пистолетов ТТ, пистолет Макарова 
с глушителем, револьвер системы Нагана, большое ко-
личество гранат и боеприпасов к оружию.

Стоит отметить, что Игорь Сосновский, в отличие 
от остальных членов банды, признал вину и ранее был 
приговорен к 18 годам и 8 месяцам колонии, Дмитрий 
Белкин, как и другие главные лидеры «ореховских», 
осужден на пожизненное заключение. Дело, которое 
рассмотрел Мособлсуд, фактически подводит черту под 
расследованием деятельности ореховского ОПС.

Владислав Трифонов

«Ореховским» подсчитали все убийства
Участники преступного сообщества  
получили от десяти лет до пожизненного заключения

Как стало известно „Ъ“, ранее неоднократно лечив-
шийся от шизофрении Андрей Пронский (Бладма), 
один из обвиняемых по громкому уголовному делу 
о подготовке покушения на журналиста Владимира 
Соловьева и серии других терактов, совершенных 
по заданию украинских спецслужб, был признан де-
еспособным. Теперь неонацист рискует отправить-
ся не на очередное принудительное лечение, а в ко-
лонию особого типа для пожизненно заключенных.

О том, что нигде не работающий Андрей Пронский 
был признан дееспособным, „Ъ“ сообщил его защитник. 
При этом адвокат не стал вдаваться в подробности того, 
кто и как поставил Бладме (от английского blood man — 
«кровавый человек») новый диагноз, но отметил, что ма-
териалы в его отношении теперь не будут выделены из 
уголовного дела для принятия к обвиняемому мер меди-
цинского характера.

Ранее Андрей Пронский неоднократно привлекал-
ся к уголовной ответственности. В 2016 году Красногор-

ский горсуд Московской области освободил его от на-
казания по обвинениям, предусмотренным п. «ж» ч. 2 
ст. 105 УК РФ (убийство, совершенное по мотивам нацио-
нальной ненависти), п. «б» ч. 2 ст. 244 УК РФ (надругатель-
ство над телами умерших) и ч. 1 ст. 282 УК РФ (возбужде-
ние национальной ненависти). Тогда Андрей Пронский, 
по данным СКР, жестоко убил человека, выложив видео-
запись происшедшего в интернет. Однако обвиняемому 
был поставлен диагноз «параноидальная шизофрения 
непрерывного типа течения». В результате его отправи-
ли не в колонию, а на принудительное лечение.

Через несколько месяцев после того, как в 2021 году 
Чеховский горсуд перевел молодого человека, уже имев-
шего II группу инвалидности, на амбулаторное лече-
ние и под наблюдение психиатра, Бладма поучаство-
вал в массовой драке, за которую попал под следствие 
уже по обвинению в хулиганстве (ст. 213 УК РФ). Суд, 
учитывая инвалидность и амбулаторное лечение, огра-
ничился в отношении неонациста домашним арестом. 

Эта мера пресечения не стала помехой для участия Анд-
рея Пронского, по версии СКР, уже в террористической 
организации (ст. 205.5 УК РФ). Ее члены, считает следст-
вие, по заданию украинских спецслужб готовили поку-
шение на телеведущего Владимира Соловьева и других 
журналистов, а также совершали поджоги военкома-
тов, отделов полиции и других объектов. За хулиганство 
Бладма снова был отправлен на лечение, а для своего са-
мого крупного дела неожиданно поправился.

Более того, правоохранители теперь не только рас-
считывают отправить обвиняемого на максимально воз-
можный, предположительно даже пожизненный, срок 
в колонию, но и хотят запретить целый ряд подготовлен-
ных им материалов, которые являются экстремистски-
ми. В связи с этим прокуратура Москвы обратилась со 
специальным иском в суд. Пока иск не рассмотрен, со-
общил „Ъ“ представитель нациста, с его участием прово-
дятся активные следственные действия.

Алексей Соковнин, Николай Сергеев

Террорист, а не псих
Готовившему покушение на Владимира Соловьева поставили новый диагноз

Суд в Ростове-на-Дону приступил к слушанию дела 
23-летнего жителя Крыма Альберта Круглова, ко-
торый пытался попасть на территорию Украины, 
чтобы присоединиться к батальону «Азов» (признан 
в РФ террористической организацией и запрещен). 
Ранее судимый за экстремистские комментарии 
и хранение взрывчатки мужчина полностью при-
знал вину. По новому обвинению ему грозит нака-
зание вплоть до пожизненного лишения свободы.

В Южном окружном военном суде началось рассмо-
трение дела жителя Крыма Альберта Круглова, обвиня-
емого ФСБ в приготовлении к госизмене и намерении 
присоединиться к террористической организации (ч. 1 
ст. 30, ст. 275, ч. 2 ст. 205.5 УК РФ).

По версии следствия, в ноябре 2022 года Альберт 
Круглов, будучи активным противником внешней 
и внутренней политики РФ, принял решение присоеди-
ниться к украинскому батальону «Азов» (признан в РФ 
террористической организацией и запрещен).

Мужчина купил камуфлированную форму, перчат-
ки, противогаз и нож и разработал маршрут выезда на 
территорию Украины. Согласно плану, Альберт Круглов 
должен был поехать из Симферополя в Сочи, из Сочи 
прилететь в Минск и затем пересечь пешком белорус-
ско-украинскую границу в пункте пропуска «Мокра-
ны». Также у него был составлен запасной маршрут — из 
Сочи через Екатеринбург улететь в Астану и уже оттуда 

перебраться на территорию Украины. Однако 16 ноября 
Альберт Круглов был задержан сотрудниками УФСБ по 
Крыму и позднее по решению суда заключен под стражу.

На заседании Альберт Круглов рассказал, что до ареста 
жил в Алуште вдвоем с матерью, работающей швеей на 
меховой фабрике. Закончил 11 классов, но не смог сдать 
выпускные экзамены. «Работал в строительной сфере, за-
нимался самообразованием»,— пояснил он на заседании.

Судя по записям Альберта Круглова в соцсетях, с 2014 
года он выступал противником присоединения Крыма 
к России. Сам он пояснил в суде, что получил россий-
ское гражданство в 2017 году, однако позже хотел отка-
заться от него и не менял паспорт в положенный срок 
при достижении 20 лет. Гражданство Украины он полу-
чил в 2018 году.

В 2019 году Алуштинский городской суд приговорил 
Альберта Круглова к одному году и восьми месяцам ли-
шения свободы за призывы к экстремистской деятель-
ности в интернете, незаконное изготовление и хране-
ние взрывчатых веществ (ч. 2 ст. 280, ч. 1 ст. 223.1, ч. 1 
ст. 222.1 УК РФ). Как сообщали тогда в региональном 
УФСБ, в июле 2018 года сотрудники спецслужбы нашли 
и изъяли дома у Альберта Круглова две бомбы с поража-
ющими элементами в термосе и в бутылке. Длительно-
го заключения злоумышленник избежал, признав вину.

По новому делу Альберт Круглов также полностью ее 
признал, но не стал подробно комментировать инкри-

минируемые ему деяния. Его допрос состоится после 
исследования всех доказательств и допроса свидетелей. 
Судью он попросил обеспечить ему телефонный разго-
вор, а журналистов — передать ему любых газет для чте-
ния в СИЗО. 

Это не первое уголовное дело, возбужденное против 
граждан России, собиравшихся воевать в составе ВСУ 
или националистических подразделений Украины. Ра-
нее за аналогичное преступление был осужден 30-лет-

ний красноярец Сергей Улукшонов. Его приговорили 
к четырем годам и восьми месяцам колонии строгого 
режима. Также ФСБ сообщала о задержании предполо-
жительно намеревавшихся воевать на стороне Украины 
жителей Абакана и Екатеринбурга. Еще один гражданин 
России, пытавшийся выехать на территорию Украины 
для участия в боевых действиях против ВС РФ, был за-
держан в Брянской области.

Мария Иванова, Ростов-на-Дону

Недобежчик
Жителя Крыма судят за попытку примкнуть к украинским формированиям

Сергей Фролов по делу «ореховских» получил пожизненное заключение  ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Регионам передают за проезд
Минтранс передает полномочия субъектам по взиманию штрафов  
на платных магистралях

Госдума планирует принять в первом чтении зако-
нопроект, передающий региональным властям пол-
номочия определять размер штрафа за проезд по 
местным платным дорогам. Санкция 1,5 тыс. руб. 
сегодня применяется на всех без исключения трас-
сах, где за проезд надо платить, включая федераль-
ные и региональные магистрали. Поправки вводят 
отдельный вид штрафов для пользователей Мос-
ковского скоростного диаметра, обхода Хабаровс-
ка, строящихся Мытищинской хорды и Южно-Лыт-
каринской автодороги в Подмосковье. Будет ли он 
выше существующего штрафа, пока неизвестно, 
а прогнозы экспертов на этот счет разошлись.

Законопроект, поддержанный вчера думским ко-
митетом по госстроительству, правительство внесло 
в Госдуму в марте. Сейчас, напомним, на всех «плат-
никах» (включая региональные и федеральные) при-
меняется единая санкция для нарушителей, записан-
ная в ст. 12.21.4 КоАП,— 1,5 тыс. руб. для легковых авто 
и 5 тыс. руб. для грузовиков и автобусов. Постановления 
выносит Ространснадзор, сборы от штрафов поступают 
в бюджет РФ. Предлагается с 1 марта 2024 года за неопла-
ту проезда по дорогам регионального значения приме-
нять санкции, которые запишут в региональных зако-
нах, сборы от штрафов при этом пойдут в субъектовые 

бюджеты. Закон необходим для «урегулирования вопро-
са» распределения собранных сумм, сказано в поясни-
тельной записке к поправкам.

Из-за того что штрафы идут в федеральный бюджет, 
регионы не могут «в полной мере обеспечивать деятель-
ность и проведение мероприятий, направленных на по-
стройку новых платных дорог», написал глава комитета 
по госстроительству Павел Крашенинников в заключе-
нии на законопроект. Установление штрафов на реги-
ональном уровне позволит субъектам самостоятельно 
администрировать нарушения, в том числе с помощью 
камер, сказано в документе. Комитет рекомендовал при-
нять документ в первом чтении 1 июня с учетом буду-
щих доработок. Господин Крашенинников считает, что 
на региональные дороги нужно распространить прави-
ло (записав это в поправках), действующее на федераль-
ных дорогах: если водитель гасит в течение 20 дней долг 
за оплату, вынесенный штраф отменяется.

Региональные платные дороги, напомним, есть 
в Псковской области (четыре платных участка), в Хаба-
ровске (платный обход города), в столице (Московский 
скоростной диаметр; МСД), в Санкт-Петербурге (Запад-
ный скоростной диаметр; ЗСД). На всех этих трассах 
применяются штрафы, предусмотренные КоАП России. 
В Москве строится платный дублер Кутузовского про-

спекта (откроют в 2023 году), в Подмосковье — Мыти-
щинская хорда (2024 год) и Южно-Лыткаринская авто-
дорога (2025 год). 

В подмосковном минтрансе „Ъ“ рассказали, поправ-
ки к КоАП принимаются по инициативе регионально-
го правительства: изменения нужны для запуска систе-
мы «свободный поток» (безбарьерная система оплаты) на 
строящихся региональных дорогах. Размер штрафа «под-
лежит уточнению» после утверждения законопроектов, 
добавили в ведомстве. В столичном дептрансе законо-
проект также поддержали, напомнив, что МСД ежеднев-
но пользуются более 300 тыс. автомобилистов (к концу 
года ожидается увеличение трафика до 400 тыс.), из кото-
рых подавляющее большинство — москвичи.

Член общественного совета при областном минтран-
се Андрей Мухортиков считает предложенную Мин-
трансом идею «здравой и логичной»: «На региональном 
уровне, в отличие от КоАП РФ, разумно предусмотреть 
штрафную вилку, размер которой логично соотнести 
со стоимостью проезда таким образом, чтобы выгоднее 
было бы оплатить проезд, а не штраф». Глава комиссии 
по транспорту заксобрания Санкт-Петербурга Алексей 
Цивилев, отвечая на вопрос „Ъ“ о возможном размере 
будущего штрафа в Санкт-Петербурге за проезд без опла-
ты по ЗСД, сказал, что сначала нужно будет выслушать 
позиции концессионера (эксплуатирует платную трас-
су) и автомобилистов. «Все вопросы такого плана будем 
обсуждать только публично,— заверил он „Ъ“.— Но про-
блема бесплатного проезда на ЗСД сейчас остро не стоит, 
„паровозиком“ под шлагбаумами сейчас редко ездят». 
Адвокат движения «Свобода выбора» Сергей Радько счи-
тает, что регионы, скорее всего, установят штрафы выше 
федерального уровня.

В группе компаний ВИС (строила платный обход 
Хабаровска и строит Мытищинскую хорду) поправ-
ки поддержали. «Законопроект своевременный, ко-
личество региональных платных трасс ежегодно рас-
тет,— говорят в пресс-службе компании.— Большая их 
часть переходит на безбарьерный тип взимания платы, 
и применение санкций за неоплату проезда становится 
актуальным». Прогнозировать возможный размер штра-
фов невозможно, говорят в компании: «У каждого реги-
она своя специфика, включающая ряд компонентов, 
в том числе уровень доходов населения».

Иван Буранов

Лечение и труд все перетрут
Депутаты обсуждают с кабмином введение обязательного распределения 
выпускников медвузов

ЛДПР пообещала вернуть в Россию 
обязательное распределение вы-
пускников медицинских вузов. Во-
прос, по словам лидера партии Лео-
нида Слуцкого, прорабатывается 
совместно с правительством. Та-
ким образом депутаты рассчитыва-
ют устранить дефицит кадров в здра-
воохранении. Эксперты, с которыми 
поговорил „Ъ“, сомневаются в жизне-
способности идеи: проблема нехват-
ки медиков требует «более системных 
и комплексных решений», а молодые 
специалисты будут всячески укло-
няться от принудительного трудоу-
стройства. В Минздраве заявили, что 
намерены решать проблему дефици-
та кадров расширением возможно-
стей целевого обучения и штрафами 
за неисполнение таких договоров.

«Сейчас с правительством ведем диа-
лог про обязательное распределение для 
выпускников медицинских вузов — пол-
тора года Дальний Восток и новые тер-
ритории, для остальных — по три года, 
и для медицинских колледжей. В против-
ном случае мы эту колоссальную нехват-
ку (кадров.— „Ъ“) не преодолеем»,— зая-
вил в понедельник Леонид Слуцкий. Он 
сослался на статистику Минздрава РФ, 
согласно которой в здравоохранении не 
хватает около 25–26 тыс. врачей и около 
50 тыс. работников среднего звена. Го-
сподин Слуцкий назвал «странной» си-
туацию, когда в региональных медучре-
ждениях нет даже педиатров либо когда 
один педиатр на всю больницу, «причем 
не столь далеко от Москвы».

В России регулярно возвращаются 
к идее принудительного трудоустройст-
ва молодых медиков. В 2019 году Феде-
ральное медико-биологическое агентст-
во (ФМБА) подготовило пилотный проект 
по восстановлению системы распреде-
ления выпускников медицинских вузов 
и колледжей. Как сообщал на тот момент 
руководитель агентства Владимир Уйба, 
инициатива была внесена в Совет феде-
рации, Госдуму и правительство. Пер-
вый заместитель министра здравоохра-
нения Виктор Фисенко тогда заявил, что 
это «практически неосуществимо, это 
распределение советского времени». Но 
уже в 2022 году депутаты Курской облду-
мы снова предлагали федеральным вла-
стям вернуть систему распределения для 
обучающихся на бюджетной основе вы-
пускников медвузов.

Директор института экономики здра-
воохранения Высшей школы экономики 
Лариса Попович полагает, что последова-
тели идеи обязательного распределения 
«слишком упрощают ситуацию, а про-
блема требует куда более системных 
и комплексных решений». Она отмеча-
ет, что фактический дефицит медработ-
ников исходя из штатного расписания 
значительно выше названных Минздра-
вом показателей. Причем меньше все-
го, «как это ни странно», не хватает тера-
певтов и педиатров. По словам эксперта, 
ежегодно медицинские вузы оканчива-
ют 35–36 тыс. выпускников, а в профес-
сии появляется «от силы 2–3 тыс. новых 
специалистов». «При этом часть пенси-
онеров уходит, так что увеличение идет 
на единицы,— говорит госпожа Попо-
вич.— Навскидку причиной ухода вы-
пускников из профессии является не-
возможность профессионального роста, 
неудовлетворенность условиями рабо-
ты, перегруженностью. Просто распре-
делением, по сути, административным 
давлением, которое, кстати, является на-
рушением Трудового кодекса, мы вопрос 
не решим». По ее словам, выпускники бу-
дут всячески уклоняться от такого трудо-
устройства, как уклоняются от целево-
го распределения: заканчивая вуз, часть 

«целевиков» предпочитает разорвать до-
говор и компенсировать организации за-
траты на свое обучение. 

Член санкт-петербургского отделения 
профсоюза медработников «Действие», 
автор популярного Telegram-канала «По-
ясни за мед» Иван Давыдов подтверждает, 
что выпускники и молодые врачи край-
не негативно относятся к распределению. 
«Советское распределение, которое бе-
рется за основу предложения ЛДПР, долж-
но содержать в себе еще и повышенную 
зарплату за неудобства в работе и быте 
врача. Тогдашнее старое распределение 
было частью плановой социалистиче-
ской экономики, распределяли не только 
врачей, но и инженеров, преподавателей, 
технологов и других специалистов,— го-
ворит господин Давыдов.— Сейчас же 
предлагают топорным принуждени-
ем загнать выпускников в худшие усло-
вия работы, чтобы силой остановить от-
ток врачебных кадров из депрессивных 
регионов. Это повысит уровень выгора-
ния врачей, отпугнет их от специально-
сти. Есть риск получить еще больший де-
фицит кадров».

Если докторам, уехавшим по распре-
делению, будут предоставлены конку-
рентоспособные условия, идея реаль-
на, комментирует инициативу терапевт, 
основатель системы поддержки приня-
тия врачебных решений «Справочник 
врача» Константин Хоманов. Под таки-
ми условиями он понимает повышение 

уровня заработной платы, когда на руки 
врач получает от 200 тыс. руб., работая 
на ставку, укомплектованный штат, где 
есть все узкие специалисты, оборудова-
ние, «грамотный» средний и младший 
медперсонал, возможность получения 
жилья и постоянного повышения ква-
лификации. Лариса Попович считает, 
что кроме этого необходим пересмотр 
функций врачебного сообщества: пере-
дача части полномочий врачей среднему 
медперсоналу, создание института пара-
медиков, которые бы взяли на себя не-
медицинские функции врачей, упроще-
ние работы медиков через сокращение 
ненужных отчетных форм. Улучшило бы 
ситуацию, продолжает она, и снижение 
давления с уголовным преследованием, 
возможность непрерывного образова-
ния, массовая кампания по повышению 
престижа специальности. Тогда, согла-
шается с ней Константин Хоманов, в ме-
дицину смогут вернуться те, кто ушел, 
у больниц будет возможность выбирать 
среди специалистов, а врачу будет выгод-
но постоянно повышать уровень квали-
фикации — «это и называется здоровая 
конкуренция».

Механизм обязательного направле-
ния выпускников образовательных орга-
низаций, завершивших обучение за счет 
бюджетных ассигнований федерального 
бюджета, для работы в медицинские го-
сударственные учреждения в настоящее 
время реализуется с использованием 
возможностей целевого обучения, сказа-
ли „Ъ“ в Минздраве РФ. В ведомстве заве-
рили, что «для закрепления» выпускни-
ков вузов на рабочих местах «полагают 
целесообразным в полном объеме и бо-
лее широко использовать именно эти 
возможности».

В Минздраве „Ъ“ заявили, что здра-
воохранение — единственная отрасль, 
где количество целевых мест по дефи-
цитным специальностям достигает 75% 
(программы специалитета) и 100% (про-
граммы ординатуры). В качестве альтер-
нативы введению системы обязательно-
го распределения Минздрав предлагает 
рассмотреть возможность повышения 
штрафных санкций за неисполнение 
обязательств по договору о целевом об-
учении: «Кроме того, целесообразно рас-
ширение практики целевого набора 
и в учреждениях среднего профессио-
нального медицинского образования».

Наталья Костарнова

Иноагентство 
учебе не помеха
Новосибирский колледж 
намерен продолжить 
работу после внесения 
учредителя в реестр

В России создан прецедент применения законода-
тельства об иноагентах: в реестр лиц, находящих-
ся под иностранным влиянием, впервые внесен 
учредитель образовательной организации. По мне-
нию Минюста, создатель новосибирского частно-
го « Новоколледжа» Сергей Чернышов критиковал 
государственную политику и взаимодействовал 
с иностранными СМИ. Господин Чернышов надеет-
ся, что его статус не отразится на работе колледжа, 
но намерен выйти из состава учредителей. Юрист 
отмечает, что иноагенты могут преподавать в част-
ных образовательных организациях, но лишь со-
вершеннолетним учащимся.

В пятницу, 26 мая, Минюст расширил реестр иноа-
гентов. Среди прочих в него внесли кандидата истори-
ческих наук Сергея Чернышова. По мнению Минюста, 
он «распространял недостоверную информацию» о госу-
дарственной политике. Кроме того, он «участвовал в ка-
честве респондента на информационных площадках, 
предоставляемых иностранными СМИ» и «выступал 
против специальной военной операции на Украине». 
Это решение ведомства создает определенного рода пре-
цедент. Дело в том, что господин Чернышов является уч-
редителем частной учебной организации — новосибир-
ского АНО ПО «Новоколледж».

«Новоколледж» получил лицензию на реализацию 
программ среднего профобразования в мае прошло-
го года. Всего в нем обучается 1,2 тыс. человек. В мини-
стерстве образования Новосибирской области подчер-
кивают, что колледж пока не имеет госаккредитации, 
поэтому может выдавать лишь собственные дипло-
мы; 19 мая «Новоколледж» подал заявку на аккреди-
тацию по нескольким специальностям. Как ранее со-
общал „Ъ“, «Совет отцов» Новосибирска пожаловался 
на общественную позицию Сергея Чернышова в связи 
с тем, что тот отказался добавить в учебную программу 
«Разговоры о важном», сочтя их «неприемлемыми». По-
сле этого прокуратура возбудила три дела об админист-
ративных правонарушениях в сфере образовательной 
 деятельности.

Также Сергей Чернышов планировал открыть 
в городе Сибирский университет свободных искусств 
и наук имени Ядринцева. 25 мая соответствующее 
юрлицо в статусе автономной некоммерческой ор-
ганизации высшего образования было поставлено 
на налоговый учет. Предполагалось, что уже в сентя-
бре частный вуз наберет 50 студентов на бакалавриат 
и в  магистратуру.

Господин Чернышов считает, что его иноагентский 
статус не скажется на работе «Новоколледжа». «Посколь-
ку закон этот (№255-ФЗ „О контроле за деятельностью 
лиц, находящихся под иностранным влиянием“.— „Ъ“) 
писали тоже двоечники, то для таких случаев никаких 
санкций не предусмотрено. Преподавать иноагенту 
нельзя, а организовывать образовательные учрежде-
ния — можно»,— сообщил он. В официальном сооб-
щении «Новоколледжа» отмечается, что с начала этого 
учебного года Сергей Чернышов не является его дирек-
тором, поэтому никаких изменений в работе колледжа 
не  планируется.

Впрочем, чтобы не было риска признания иноа-
гентом самого колледжа, Сергей Чернышов планиру-
ет выйти из состава учредителей «Новоколледжа». При 
этом «структура собственности точно не поменяется, по 
крайней мере в краткосрочной и среднесрочной пер-
спективе,— колледж останется под контролем тех, кто 
там и сейчас работает». А вот из руководства университе-
том и состава его учредителей он выходить пока не на-
мерен: «Пусть будет такой перформанс: первый универ-
ситет — иноагент, если признают».

Директор Центра защиты прав СМИ (внесен в реестр 
иностранных агентов) юрист Галина Арапова (также 
внесена в реестр иностранных агентов) обращает вни-
мание на ограничения, предусмотренные профильным 
законом: «Иностранный агент не вправе осуществлять 
просветительскую деятельность в отношении несовер-
шеннолетних и (или) педагогическую деятельность 
в государственных и муниципальных образователь-
ных организациях». Формулировку «просветительская 
деятельность» эксперт называет слишком размытой. 
Тем не менее действующий закон дает иноагенту пра-
во быть учредителем любых организаций, в том числе 
образовательных: «Нигде не сказано, что юридическое 
лицо, учредителем которого является иноагент, не мо-
жет получать лицензию на ведение образовательной де-
ятельности. Если далее со стороны Минобрнауки будут 
попытки лишить их лицензии на этом основании, это 
будет уже самоуправством». Эксперт подчеркивает, что 
Сергей Чернышов даже имеет право преподавать в «Но-
воколледже», ведь «иноагентский» запрет действует 
только для государственных или муниципальных обра-
зовательных учреждений. Однако все ученики иноаген-
та должны быть совершеннолетними, а любые матери-
алы за его авторством (например, на сайте учреждения) 
должны маркироваться как «18+».

Отметим, в марте 2023 года Генпрокуратура при-
знала нежелательным интернет-портал «Свободный 
университет» (открыт бывшими преподавателями 
ВШЭ, зарегистрирован в Латвии). Ведомство сочло, 
что учебная организация популяризирует экстремизм 
и литературу «с ярко выраженным антироссийским 
характером», а в состав ее руководства «входят лица, 
ставящие под вопрос территориальную целостность 
российского государства». Ученый совет «Свободно-
го  университета» заявил о приостановке деятельнос-
ти в России.

Валерий Лавский, Новосибирск;  
Полина Ячменникова

Ее поздравляет член Академии Российского  
телевидения Марианна Максимовская:
— Дорогая Ирена Стефановна! Очень рада поводу поздра-
вить вас с днем рождения! Я очень многим вам обязана 
в профессии, но еще больше вам обязана вся российская 
журналистика — сколько вы придумали программ, жан-
ров, сколько новых имен открыли, скольким людям, 

и близким, и далеким, помогли! Вы создали канал, со-
хранивший ваше имя, вы и сами — человек-бренд, чело-
век-легенда. А еще — очень благородный, очень искрен-
ний и очень хороший человек! И я даже не знаю, в каком 
качестве люблю и уважаю вас больше! С днем рождения, 
несравненная Ирена Стефановна! Долгие лета!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения основателя телекомпании «РЕН ТВ», 
академика Российской академии кинематографических 
искусств «Ника» Ирены Лесневской

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Депутаты предложили простое 
средство от кадрового голода 
в здравоохранении
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА 
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мировая политика

Майский переговорный мара-
фон между Азербайджаном 
и Арменией, судя по последним 
заявлениям Баку и Еревана, 
не сильно сблизил позиции сто-
рон. Премьер Армении Никол 
Пашинян заявил, что мирный 
договор не готов, и этим разве-
ял надежды на то, что документ 
могут подписать в Кишиневе, 
где он 1 июня снова встретит-
ся с азербайджанским прези-
дентом Ильхамом Алиевым. Го-
сподин Алиев, в свою очередь, 
в ультимативной форме тре-
бует роспуска органов влас-
ти и «вооруженных формиро-
ваний» Карабаха, угрожая, что 
в противном случае события бу-
дут «развиваться по-другому».

Финалом майского перего-
ворного марафона, который Баку 
и Ереван начали в начале месяца 
в Вашингтоне, а затем продолжи-
ли в Брюсселе, стала Москва. Здесь 
19 мая встречались сначала гла-
вы азербайджанского, армянско-
го и российского МИДов. Затем 23 
мая в столице РФ собралась трех-
сторонняя рабочая группа — ви-
це-премьеры Азербайджана, Арме-
нии и России Джейхун Байрамов, 
Мгер Григорян и Алексей Оверчук. 
Они обсуждали вопросы разбло-
кирования коммуникаций. Нако-
нец, 25 мая состоялся саммит — 
президент Азербайджана Ильхам 
Алиев, армянский премьер Ни-
кол Пашинян и российский лидер 
Владимир Путин. Правда, обща-
лись они около 20 минут.

По итогам встреч планирова-
лось подписание двух совместных 
заявлений. Работа над ними шла 
до последнего момента. Но ни-
чего подписано не было. «Време-
ни было мало, а противоречий — 
много»,— отметил в беседе с „Ъ“ 
источник, близкий к переговорам. 
Возможно, что-то появится в нача-
ле июня, после того как трехсто-
ронняя рабочая группа снова собе-
рется в Москве.

На продвижение в переговорах 
вроде бы должны были указывать 
сделанные в Москве заявления 
Ильхама Алиева и Никола Паши-
няна. Первый обнадежил, сказав, 
что есть «серьезные предпосылки 
нормализации отношений меж-
ду Азербайджаном и Арменией на 
основе взаимного признания тер-
риториальной целостности». Со 
своей стороны Никол Пашинян 
выразил готовность к разблоки-
ровке «всех транспортных и эконо-
мических связей в регионе и ком-
муникаций, которые проходят 
через территорию Армении».

Это вселяло оптимизм. Тем бо-
лее что посол Азербайджана во 
Франции Лейла Абдуллаева 26 
мая внезапно заявила о возмож-
ности подписания мирного дого-
вора между Баку и Ереваном уже 
1 июня — на саммите Европейско-
го политического сообщества в Ки-
шиневе.

В молдавской столице, точнее 
в селе Бульбоака в получасе езды от 
нее, в этот день соберутся полсот-
ни глав государств и правительств 
стран, входящих в ЕС и не только, 
а также руководство Евросоюза. 
Среди гостей будут Ильхам Алиев 
и Никол Пашинян — у них запла-
нированы переговоры, в которых 
примут участие президент Фран-
ции Эммануэль Макрон, канцлер 
Германии Олаф Шольц и глава Ев-
ропейского совета Шарль Мишель.

Заявление посла Абдуллаевой 
оперативно опровергли в Ерева-
не. Пресс-секретарь МИД Арме-
нии Ани Бадалян сказала агентст-
ву ТАСС, что подписание договора 
в повестку кишиневской встречи 
не включено. Дальше пошли заяв-
ления, которые развеяли остатки 
оптимизма.

28 мая тональность заявлений 
Баку резко изменилась. Во время 
воскресной поездки в Лачин Иль-
хам Алиев выступил с угрозами 
в адрес непризнанной Нагорно-Ка-
рабахской Республики (НКР) и Ар-
мении. Господин Алиев заявил, 
что парламент НКР «должен быть 
распущен», министры, депутаты 
и «другие», по его словам, обязаны 
оставить свои посты, а президент 
Араик Арутюнян — сдаться азер-
байджанским властям.

«Всем хорошо известно, что се-
годня у нас есть возможность про-
вести любую операцию в том реги-
оне»,— сказал азербайджанский 
лидер. «Книга „Миацума“ (идея 
о воссоединении Нагорного Ка-
рабаха с Арменией.— „Ъ“) закры-
лась, сепаратизму пришел конец. 
Грезы о независимости пошли туда 
же, куда и статус. А статус мы еще 
во время Второй карабахской вой-
ны отправили туда, куда надо»,— 
добавил Ильхам Алиев.

Заодно он выдвинул требова-
ния и к руководству Армении: за-
явил, что по территории Армении 
должна быть открыта железная до-
рога из Азербайджана в Нахиче-
вань и что делимитация границы 
между странами должна пройти 
только на условиях Баку.

Угрозы Ильхама Алиева в адрес 
Степанакерта не должны были 
стать препятствием для заключе-
ния мирного соглашения. Особен-
но после того, как Никол Пашинян 
заявил, что Армения признает На-
горный Карабах частью Азербайд-
жана. Но вот требования к Еревану 
по границе становятся серьезной 
проблемой. Делимитация гра-
ниц — самый болезненный во-
прос на повестке дня. Без нее нель-

зя точно сказать, в каких границах 
страны признают территориаль-
ную целостность друг друга. Нео-
пределенность в этом вопросе уже 
прошлой осенью привела к само-
му серьезному инциденту с мо-
мента окончания войны в 2020 
году — в боях на армяно-азербай-
джанской границе тогда погибли 
более 200 человек с обеих сторон.

В понедельник, 29 мая, коммен-
тарии давал уже Никол Пашинян. 
Темы Карабаха он не касался, а вот 
мирный договор прокомментиро-
вал. «В Кишиневе 1 июня состоит-
ся пятисторонняя встреча премь-
ер-министра Армении, президента 
Азербайджана, главы Евросове-
та, президента Франции и канцле-
ра Германии. Что касается вероят-
ности подписания на этой встрече 
соглашения о мире с Азербайд-
жаном, то должен сказать, что мы 
пока не получили от Азербайджа-
на комментарии на наши предло-
жения по проекту мирного согла-
шения»,— сказал Никол Пашинян 
во время выступления в парламен-
те (цитата по «Интерфаксу»).

По его словам, это была уже чет-
вертая редакция договора. «На дан-
ный момент комментариев (Баку.— 
„Ъ“) к ней пока не получили. 
Следовательно, могу сказать, что 
нет согласованного проекта, кото-
рый можно было бы подписать»,— 
сказал премьер-министр Армении.

Он также прокомментировал 
прозвучавшие накануне заявле-
ния Ильхама Алиева, назвав их «не-
понятными». Азербайджан и ме-
ждународные партнеры, по словам 
Никола Пашиняна, должны как ми-
нимум прояснить, означает ли это 
отказ от договоренностей, достиг-
нутых ранее. Главе МИДа Арарату 
Мирзояну глава армянского прави-
тельства поручил получить ответ на 
этот вопрос, чтобы «спланировать 
наши следующие шаги».

Ведущий научный сотрудник 
Центра евро-атлантической без-
опасности Института международ-
ных исследований МГИМО МИД 
России Сергей Маркедонов счита-

ет, что у наблюдающих за дипло-
матической игрой Баку и Еревана 
перед встречей в Москве сформи-
ровались завышенные ожидания 
от переговорного марафона.

«Пашинян продемонстриро-
вал фантастическую уступчи-
вость, хотя она не сегодня появи-
лась. А на выходе получилось, что 
ничего такого не произошло. Мне 
кажется, мы переоцениваем готов-
ность к прорывным компромис-
сам. Уступчивость Пашиняна — не 
столько от доброй воли, сколько от 
отсутствия ресурсов: нет внешней 
и внутренней поддержки, отсюда 
и уступки. Но это не значит, что ар-
мянские элиты и общество готово 
к уступкам, особенно если это за-
тронет территорию Армении»,— 
отметил эксперт в беседе с „Ъ“.

То, что позиции сторон где-то 
сближаются, отмечает Сергей Мар-
кедонов, приводит переговоры 
к другому набору нюансов, но ню-
ансы остаются: «Проблема Кара-
баха важная, но не единственная. 
Другие будут выходить на первый 
план. Конфликт всеобъемлющий. 
В условиях Кавказа все всегда опи-
ралось на территорию: чем больше 
возьмешь, тем безопасней будешь 
себя чувствовать. Важен каждый 
кусочек территории».

Что касается Азербайджана, 
власти которого не скрывают сво-
его раздражения медленным про-
движением вперед и отсутствием 
решений по всем направлениям, 
то Сергей Маркедонов считает 
маловероятным, что Баку всерь-
ез настроен на силовые решения, 
повторяющие формат Второй ка-
рабахской войны 2020 года.

«В использовании силового ин-
струментария для продавливания 
позиции на переговорах ничего 
нового нет. В Баку чувствуют себя 
уверенно, с победой (президента 
Турции Реджепа Тайипа.— „Ъ“) Эр-
догана уверенность усиливается. 
Но вступать в конфронтацию с За-
падом и Россией Баку все же не хо-
чется»,— полагает эксперт.

Владимир Соловьев

С Баку на бок
Азербайджан и Армения после переговоров  
перешли к ультиматумам

Министр иностранных дел Рос-
сии Сергей Лавров снова отправил-
ся в африканское турне — на сей раз 
в фокусе оказалась Восточная Аф-
рика. Прибыв в Кению, глава МИД 
РФ провел переговоры с новым ру-
ководством страны и своим быв-
шим коллегой Мозесом Ветангулой. 
В условиях возобновившейся между 
мировыми игроками борьбы за сим-
патии на континенте и намеченно-
го на 26–29 июля саммита Россия—
Африка состоявшиеся встречи и их 
тональность приобретали особое 
значение. За тем, что происходило 
в Найроби, наблюдала корреспон-
дент „Ъ“ Анастасия Домбицкая.

Сергей Лавров прибыл в Кению с неа-
нонсированным визитом ранним утром 
в понедельник. Незадолго до посадки са-
молета в аэропорту Найроби на столицу 
пролился сильный дождь. И хотя к мо-
менту, когда министр покидал самолет, 
осадков уже не было, встречающие за-
чем-то отрядили специального челове-
ка, который раскрыл над главой МИД РФ 
зонт и сопроводил до автомобиля. Похо-
же, такая забота была бы излишней даже 
в случае продолжения дождя, поскольку 
Сергей Лавров, видимо, заранее подгото-
вившись к возможным капризам афри-
канской погоды, предусмотрительно не 
надел синий классический костюм, в ко-
тором позже появился на переговорах 
в местном парламенте.

В здании парламента — башне с ги-
гантскими часами, в которой отчетливо 
читалось наследие британской колони-
альной эпохи,— Сергея Лаврова принял 
его бывший коллега Мозес Ветангула, 
ныне спикер Национальной ассамблеи. 
«Приятно снова оказаться здесь. Плани-
ровал прибыть раньше, но, к сожалению, 
по объективным причинам это не полу-
чилось»,— признался Сергей Лавров в хо-
де расширенных переговоров с членами 
парламента. «Однако нынешний год осо-
бенный»,— тут же добавил министр, буд-
то убеждая коллег, что, может, оно и к луч-
шему, что не вышло раньше. Господин 
Лавров пояснил, что имеет в виду 60-лет-
нюю годовщину установления дипло-
матических отношений между Росси-
ей и Кенией, и назвал этот повод впол-
не подходящим для того, чтобы наконец 
приехать в страну.

Кенийцы праздничное настроение 
российского гостя поддержали, а после 
переговоров министр и спикер парла-
мента обменялись подарками. Мозес Ве-
тангула вручил Сергею Лаврову настен-
ные часы ручной работы с изображения-
ми Big 5 — животных «большой африкан-
ской пятерки»: слона, леопарда, буйвола, 
льва и носорога. Господин Лавров, в свою 
очередь, порадовал господина Ветангулу 
табличкой с изображением здания МИД 
РФ со словами «Big 1». Африканские кол-
леги шутку, кажется, оценили и бурно на 
нее отреагировали.

Между тем в целом переговоры с ке-
нийскими партнерами — президентом 
страны Уильямом Руто и главой МИДа 
Альфредом Мутуа, по словам Сергея Лав-
рова, прошли в атмосфере всеобщего вза-
имопонимания и заинтересованности 
в развитии отношений. «У нас, по обще-
му признанию, нераскрытый потенци-
ал торгово-экономических, инвестици-
онных связей»,— констатировал госпо-
дин Лавров.

Видимо, для поиска путей раскрытия 
этого потенциала глава МИД РФ и нашел 
время заехать в Кению. Тем более в ны-
нешних обстоятельствах эта страна, зани-
мающая выгодное географическое поло-
жение и обладающая статусом транспорт-
но-логистического и финансового цент-
ра Восточной Африки, для России пред-
ставляет особый интерес. И прежде всего 
с точки зрения выхода на африканский 
рынок, который с недавних пор Москва 
хотела бы пошире для себя открыть.

И определенные успехи, хотя и не про-
рывные, с Кенией уже имеются. В 2022 го-
ду поставки аграрной продукции из РФ 
в Кению выросли на 43% в натуральном 
и на 80% в стоимостном выражении. По 
оценкам федерального центра «Агроэкс-
порт», потенциал агроэкспорта из России 
в Кению в стоимостном выражении со-
ставляет $330 млн.

Впрочем, потенциал сотрудничества 
двух стран этим не ограничивается. Как 
рассказал во время пресс-конференции 
Сергей Лавров, на переговорах стороны 
обсудили возможность развития таких 
направлений, как геологоразведка, до-
быча полезных ископаемых, энергети-
ка, телекоммуникации, туризм, образо-
вание. «Мы договорились активно содей-
ствовать бизнесменам в развитии этих 
контактов»,— отметил господин Лавров. 
Как уточнили в пресс-службе кенийско-
го президента Уильяма Руто по итогам его 
встречи с главой МИД РФ, стороны дого-
ворились заключить торговое соглаше-
ние, направленное на стимулирование 
сотрудничества между частным бизне-
сом двух государств. По мнению прези-
дента Кении, объем двусторонней тор-
говли остается низким, несмотря на име-
ющийся потенциал.

Напомним, что первый в истории дву-
сторонних отношений визит главы МИД 
РФ в Кению Сергей Лавров нанес еще 

в 2010 году, когда у власти там находился 
Мваи Кибаки. Тот визит преподносился 
как исторический, однако каких-то осо-
бых прорывов в российско-кенийских от-
ношениях после него не произошло. Осо-
бенностью того периода стало активное 
проникновение на кенийский рынок за-
падных и азиатских игроков. Ориентиро-
ванная во многом на Запад политика по-
могла Кении выйти из глубокой эконо-
мической депрессии и привела к ежегод-
ному ускорению темпов роста ВВП. Одна-
ко с тех пор ситуация изменилась, и ке-
нийской экономике снова понадобился 
новый импульс в развитии.

Дело в том, что в связи с пандемией 
COVID-19, засухой последних лет и геопо-
литическими вызовами рост экономики 
Кении значительно замедлился. В 2022 
году он составил лишь 4,8% по сравнению 
с 7,6% годом ранее. Напрямую коснулись 
Кении и последствия конфликта на Укра-
ине. Рост цен на муку и подсолнечное ма-
сло, которые традиционно поставлялись 
в страну из двух конфликтующих стран, 
спровоцировал в прошлом году стихий-
ные протесты в Найроби.

Во многом и в этой связи без обсу-
ждения ситуации вокруг Украины во 
время визита господина Лаврова бы-
ло не обойтись. «Мы обменялись мне-
нием о ситуации на Европейском кон-
тиненте,— констатировал Сергей Лав-
ров на пресс-конференции.— Мне ка-
жется, что понимание у наших партне-
ров есть. По крайней мере они вырази-
ли признательность за подробный раз-
говор по этой теме». Министр напом-
нил, что на днях в порт Момбаса при-
бывает груз в 30 тыс. тонн удобрений, 
поставляемых Россией в соответствии 
с договоренностью со Всемирной про-
довольственной программой ООН. «По-
сле соответствующей переработки удо-
брения будут иметь огромное значение 
для сельскохозяйственных целей этой 
африканской страны»,— заключил он.

Стоит отметить, что Кения при но-
вом президенте Уильяме Руто относится 
с пониманием не только к позиции Мо-
сквы, но и к позиции Киева. Так, Найро-
би проголосовал в поддержку резолю-
ции Генассамблеи ООН от 23 февраля 
2023 года, призывавшей РФ «немедлен-
но, полностью и безоговорочно вывес-
ти все свои вооруженные силы с терри-
тории Украины в ее международно при-
знанных границах». Она же закрепляет 
основные положения «формулы мира», 
предложенной президентом Украины 
Владимиром Зеленским.

График зарубежных поездок Уильяма 
Руто также весьма ярко иллюстрирует, 
в какую сторону прежде всего смотрит 
Найроби. Так, через несколько дней по-
сле объявления результатов выборов 
новый президент отправился с продол-
жительным визитом в Великобританию 
и США. Повторный визит в США Уильям 
Руто нанес и в декабре, а 2023 год начал 
с поездки во Францию. Позже политик 
посетил Германию, Бельгию и Нидер-
ланды. Между поездками в США и Ев-
ропу Уильям Руто также совершил не-
сколько визитов в африканские стра-
ны, Южную Корею и Израиль.

Тем не менее Россия, похоже, гото-
ва развивать отношения со всеми стра-
нами Африканского континента, не раз-
деляя их на своих и чужих. С начала го-
да это уже третье африканское турне Сер-
гея Лаврова. Согласно новой Концепции 
внешней политики РФ, Москва видит 
в отношениях со странами Африки три 
ключевые цели — развитие торгово-эко-
номических связей, противодействие 
терроризму и экстремизму и сотрудниче-
ство с Африканским союзом. И если рань-
ше продолжительные визиты господина 
Лаврова на континент происходили не 
так часто, то теперь, когда Африка стано-
вится одним из основных направлений 
в работе российской дипломатии, они 
значительно участились. 

Пребывание Сергея Лаврова в Най-
роби завершилось обедом в ресторане 
Mandhrai в компании кенийского кол-
леги Альфреда Мутуа, который опоздал 
в ресторан более чем на полчаса. «Без 
проблем»,— ответил на его извинения 
Сергей Лавров на английском. Для фра-
зы «акуна матата» («нет проблем» на суа-
хили) атмосфера все же казалась слегка 
напряженной.

Впрочем, Альфред Мутуа попытался 
разрядить обстановку. Обсуждая с Сер-
геем Лавровым итоги российско-кений-
ских встреч, он с воодушевлением зая-
вил: «Мы — будущие стражи мира». По-
сле чего и стартовал торжественный обед.

Кенийцы подавали гостям из Рос-
сии блюда со всего мира: салат «Цезарь» 
с курицей и заправкой из анчоусов, суп 
«Сен-Жермен», говяжью вырезку Black 
Angus с мармеладом из красного лука, 
филе атлантического лосося с фондю из 
лука-порея, запеченный чизкейк с мра-
морным сыром и апельсиновым соусом. 
А на десерт — африканские фрукты и тра-
диционный кенийский чай, который со-
ставляет основу экспорта Кении.

Обед длился около полутора часов. 
Впереди Сергея Лаврова ждут и другие 
страны региона. До второго саммита Рос-
сия—Африка, намеченного на 26–29 ию-
ля, предстоит еще много работы.

Над Сергеем Лавровым 
раскрыли  
неядерный зонтик
Глава МИД РФ нанес визит в Кению

«На данный момент уже оче-
видно, что Россия не заинтере-
сована в соблюдении не только 
правил и процедур, но и фунда-
ментальных принципов, на ос-
нове которых мы действуем 
(в ОБСЕ.— „Ъ“)»,— заявил на днях 
постпред США при ОБСЕ Майкл 
Карпентер изданию Euractiv, до-
бавив, что западные страны ищут 
пути, как обойти российское вето. 
Среди прочего они, по его словам, 
создали специальный фонд, из 
которого теперь финансируется 
деятельность отдельных стран—
участниц ОБСЕ на Украине (раз-
минирование, оказание психо-
логической помощи, смягчение 
последствий боевых действий для 
окружающей среды).

При этом в начале мая на засе-
дании Совбеза ООН, посвящен-
ном сотрудничеству Организации 
Объединенных Наций с ОБСЕ, 
зампостпред США при ООН Джеф-
фри Делаурентис подчеркнул, что 

Вашингтон по-прежнему ценит 
ОБСЕ «как инструмент эффектив-
ной многосторонности и содей-
ствия уважению прав и свобод 
человека, контролю над вооруже-
ниями, региональной стабильно-
сти, постконфликтному примире-
нию, мерам укрепления доверия 
и безопасности, экономическому 
процветанию и устойчивой эколо-
гической политике».

Но и Россия от ОБСЕ пока не 
отказывается. На том же заседа-
нии российский постпред при 
ООН Василий Небензя заявил, что 
«у ОБСЕ по-прежнему есть шанс 
сыграть роль в сближении по-
рой полярных и непримиримых 
точек зрения и выработке устра-
ивающей всех платформы для 
диалога и рамок для мирного со-
существования». «Так же как это 
в свое время сделали советские, 
американские и европейские пе-
реговорщики в начале-середине 
1970-х годов (при выработке Хель-
синкских соглашений, которые 
легли в основу ОБСЕ.— „Ъ“). Для 

этого нужно не просто перестать 
демонизировать своих оппонен-
тов, но и отказаться от логики кон-
фронтации и „игры с нулевой сум-
мой“»,— отметил он.

Нынешняя страна—председа-
тель ОБСЕ Северная Македония 
старается хотя бы отчасти сгла-
дить противоречия внутри орга-
низации, но получается пока не 
очень. Остаться председателем на 
второй год она не может: и регла-
мент не позволяет, и Россия вряд 
ли одобрит. Северная Македо-
ния тоже в НАТО, и к ней у РФ за 
минувшие месяцы также накопи-
лись претензии. Избежать полно-
го коллапса позволит лишь один 
вариант — альтернативная кан-
дидатура председателя на 2024 
год. По данным австрийского из-
дания Die Presse, ради спасения 
ОБСЕ в этой роли готова высту-
пить не входящая в Североатлан-
тический альянс Австрия (хоть она 
и возглавляла ОБСЕ не так давно — 
в 2017 году). В штаб-квартире орга-
низации в Вене обсуждаются иные 

и другие варианты, в том числе 
Казахстан. Москва бы, конечно, 
предпочла Казахстан, но его вряд 
ли поддержат все западные участ-
ники. Шансы Австрии в этом пла-
не выше, и она могла бы устроить 
Россию как меньшее из зол. 

Бывший генеральный секре-
тарь ОБСЕ Томас Гремингер, ныне 
возглавляющий женевский ана-
литический центр GCSP, в бесе-
де с „Ъ“ заявил о необходимости 
всем государствам—участникам 
ОБСЕ стремиться к компромис-
су, «чтобы не допустить погру-
жения организации в еще более 
глубокий кризис». «Сейчас это во-
прос выживания ОБСЕ»,— пре-
дупредил он. Компромисс в его 
изложении выглядит так: «Стра-
ны договариваются о менее про-
тиворечивом председательстве 
на 2024 год — австрийском или 
казахском — и предлагают дать 
Эстонии шанс позже, в — над-
еюсь — менее напряженные вре-
мена, в 2026 или 2027 годах».

Елена Черненко

Ни безопасности,  
ни сотрудничества в Европе
с1

Президент Азербайджана Ильхам Алиев требует от армян Карабаха роспуска местных  
органов власти, а от Армении — открытия железной дороги из Азербайджана в Нахичевань   
ФОТО  АЛЕКСАНДАР МИРИДОНОВА
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Nikkei 225 31233,54 (+317,23)
РТС 1064,18 (+8,54)
FTSE 100 7627,2 (+56,33)

DAX 15793,8 (–48,33)
DJIA* 33093,34 (+328,69)
NASDAQ Composite* 12975,69 (+277,6)

*На 21:17. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.05.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.05.23
Австралийский доллар 52,4123
Английский фунт 98,9246
Белорусский рубль 27,4614
Гонконгский доллар* 10,2412

Дирхам ОАЭ 21,7992
Доллар США 80,0555
Евро 85,9013
Индийская рупия** 96,6875

Казахский тенге** 17,9626
Канадский доллар 58,7650
Китайский юань 11,2901
СДР 106,6035

Сингапурский доллар 59,1733
Турецкая лира* 40,0895
Украинская гривна* 21,6752
Шведская крона* 74,5271

Швейцарский франк 88,5668
Японская иена** 56,8778
*За 10. **За 100. 

Ювелирам тесно в интернете
Производители задумались об упрощении продаж через маркетплейсы

В условиях сокращения про
даж ювелирных изделий про
давцы ищут новые возмож
ности восстановления рынка. 
Отраслевая ассоциация пред
ложила Минфину ослабить 
требования к пунктам выда
чи заказов маркетплейсов, 
что должно стимулировать 
развитие дистанционной 
торговли  драгоценностями. 
В этом сегменте доля онлайн 
продаж уже достигла 19%. 
 Однако участники рынка 
 обращают внимание на дру
гие сложности взаимодейст
вия с интернетплощадками, 
включая ограничения по ра
боте с некоторыми складами 
и финансовые риски изза по
тери изделий при доставке.

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо гендиректора Ассоциации 
ювелиров Вадима Серова в Мин-
фин с просьбой исключить для 
пунктов выдачи заказов (ПВЗ) мар-
кетплейсов обязательную реги-
страцию в государственной систе-
ме в сфере контроля за оборотом 
драгоценных металлов, камней 
и изделий (ГИИС ДМДК). Она была 
создана в 2021 году для сбора, хра-
нения, обработки и предоставле-
ния информации о происхожде-
нии и обращении драгоценных 
металлов, камней и изделий из 
них. Согласно законодательству, 
ПВЗ, как и офлайн-магазины юве-
лирных сетей, должны быть под-
ключены к ГИИС ДМДК.

В письме указано, что сегодня 
владельцам ПВЗ необходимо вно-
сить данные о каждом факте оборо-
та ювелирных изделий с подробной 
информацией о товаре. Однако, об-
ращают внимание в ассоциации, 
работники пунктов выдачи зака-

зов не могут предоставить подроб-
ные данные о продукции, не нару-
шив потребительскую упаковку, 
так как ювелирные изделия посту-
пают к ним в запакованном виде.

Из-за риска попасть под адми-
нистративную ответственность за 

неисполнение всех требований 
закона могут закрыться некото-
рые партнерские ПВЗ, особенно 
в отдаленных и малонаселенных 
пунктах страны, предупреждают 
в  ассоциации.

В то же время Ассоциация юве-
лиров предлагает включить в ГИИС 
ДМДК магазины беспошлинной 
торговли. По словам господина Се-
рова, отсутствие в системе точек 
продаж в duty free приводит к серь-
езным техническим сложностям. 
Например, при возврате товара про-
давец не может учесть его в ГИИС 
ДМДК и продать такое украшение 
в магазине вне беспошлинной 
зоны или вернуть производителю.

В Минфине РФ подтвердили „Ъ“ 
получение письма, уточнив, что 
предложения ассоциации прора-
батываются министерством.

В прошлом году из-за падения 
спроса ювелирный рынок в денеж-
ном выражении сократился на 9%, 
до 301 млрд руб., отмечали в анали-
тическом центре Sokolov. По дан-
ным Infoline, только четыре из 11 
крупных ювелирных сетей про-
демонстрировали рост продаж — 
это Sokolov, Sunlight, «585 Золотой» 
и Московский ювелирный завод.

В то же время интернет-торговля 
ювелирными изделиями в послед-
нее время показывает заметный 
рост. По словам Вадима Серова, по 
итогам 2022 года доля онлайн-про-
даж достигла 19% от всего объе-
ма ювелирной розницы. В первом 
квартале 2023 года рост продаж в он-

лайн-канале составил 31% год к году, 
уточняет президент АКИТ Артем Со-
колов. Оборот ювелирных изделий 
на Wildberries в январе—апреле вы-
рос на 70% в годовом выражении, 
сообщили в маркетплейсе.

Артем Соколов считает, что зако-
нодательные ограничения могут 
стать барьером для развития юве-
лирной отрасли через онлайн-ка-
налы. В Wildberries полагают, что 
предложения Ассоциации ювели-
ров позволят снизить излишнюю 
нагрузку на бизнес и повысить ин-
терес предпринимателей к про-
даже ювелирных изделий через 
 маркетплейсы.

По оценке аналитического цен-
тра Sokolov, доля онлайн-продаж 
ювелирных украшений по ито-
гам 2023 года может увеличиться 
на 22% год к году. Но несмотря на 
потенциал для дальнейшего ро-
ста продаж украшений через мар-
кетплейсы, у этого канала продаж 
для ювелирных ритейлеров остает-
ся ряд других ограничений, указы-
вает заместитель гендиректора по 
электронной коммерции «Адамас» 
Максим Баталин. По его словам, 
для продавцов дорогой ювелирной 
продукции высоки риски возмож-
ной утери изделий. Кроме того, до-
бавляет он, не все склады маркет-
плейсов работают с ювелирными 
изделиями, что удлиняет срок до-
ставки заказов даже в некоторые 
крупные города.

Алина Савицкая,  
Анатолий Костырев
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Мало кто ждал итогов выборов пре-
зидента Турции с таким трепетом, 
как российские экспортеры, импор-
теры и транспортная отрасль. Но-
вость о том, что действующий прези-
дент Реджеп Тайип Эрдоган победил 
кандидата от оппозиции Кемаля Кы-
лычдароглу и отдельно, что резуль-
таты выборов под сомнение не ста-
вятся, уронила турецкую лиру, но 
вызвала большое воодушевление сре-
ди российских участников ВЭД.

Турция — один из главных торго-
вых партнеров России и точно единст-
венная страна—член НАТО, которая 
не просто сохранила, но и укрепила 
связи с Москвой после начала боевых 
действий на Украине. Это постави-
ло решение важных для РФ вопросов 
в зависимость от турецкой внутрен-
ней политики. Противоречия по рос-
сийскому вопросу между соперни-

ками на выборах ярко проступили 
в ходе подготовки к ним. Так, госпо-
дин Кылычдароглу обвинял дейст-
вующего лидера страны в низкопо-
клонстве перед Москвой, а господин 
Эрдоган предрекал России санкции 
в случае прихода соперника к власти, 
обещая в случае собственной победы 
продолжить прежнюю политику.

Логистика ВЭД, наверное, основ-
ная отрасль российской экономики, 
содрогающаяся всякий раз, когда Тур-
ция чихает. И туризм, и ядерная энер-
гетика находятся в более защищенной 
зоне, а что касается газового сотруд-
ничества и проекта турецкого хаба, то 
пока эта история лишена какого-либо 
конкретного наполнения и в любом 
случае не может стать сколь-либо зна-
чимой заменой утраченной «Газпро-
мом» доли на рынке ЕС.

На логистике же каждый поворот 
турецкой политики ощущается с ми-
нимальным лагом — вспомнить хотя 
бы десятидневный запрет транзита че-
рез Турцию в марте (см. „Ъ“ от 10 мар-
та), формально объяснявшийся тех-
ническим сбоем, но так и не снятый 
полностью. Эксперты тогда рассужда-
ли о торгах вокруг зерновой сделки, 
давлении на Анкару со стороны Брюс-
селя и Вашингтона, неопределенно-
сти внутренней политики Турции.

Перед выборами логистику опять 
предсказуемо трясло. «Оптималог» 
в своем Telegram-канале рассказыва-
ет, что в предвыборную неделю резко 
увеличился срок трансакций в турец-
ких банках, а в конце прошлой неде-
ли банковские служащие якобы вооб-
ще заявили компании о приостановке 
всех валютных платежей. Как только 
стали известны официальные итоги 
второго тура президентских выборов, 
все волшебным образом наладилось.

Победа господина Эрдогана, без-
условно, добрый знак для россий-
ских логистов и гарантия определен-
ной стабильности. Но с усилением 
зависимости будет расти и чувстви-
тельность транспортного рынка к ма-
лейшим колебаниям турецкой поли-
тики. Причем большинство игроков 
уже сейчас сходятся во мнении, что 
«рано или поздно мы потеряем Тур-
цию как канал поставок европей-
ских товаров, вопрос лишь в том, ког-
да это произойдет».

Логистика внешне
экономической дея
тельности, наверное, 
основная отрасль 
российской экономи
ки, содрогающаяся 
всякий раз, когда  
Турция чихает

Шины к шинам тянутся
S8 Capital покупает «Кордиант»

Группа S8 Capital Армена Саркисяна 
консолидирует все больше шинных 
 активов. Вслед за калужским заводом 
немецкой Continental, S8  приобрела 
российского производителя «Корди
ант» с тремя предприятиями в  Омске 
и Ярославле. В результате сделки груп
па по размерам мощностей войдет 
в топ3 производителей шин в России 
после «Татнефти», которая в этом году 
приобрела крупнейший завод у  Nokian, 
и «Нижнекамскшины». 

S8 Capital купила еще один шинный ак-
тив — компания закрыла сделку по покуп-
ке 100% акций АО «Кордиант», рассказали 
„Ъ“ в холдинге. В периметр сделки вошли 
две производственные площадки в Яро-
славле и Омске, на которых располагаются 
три завода, а также центр НИОКР «Интайр» 
и центр ремонта оборудования. Сумма сдел-
ки не  раскрывается.

Неделю назад стало известно, что груп-
па S8 приобрела завод Continental в Калуге 
и компанию-дистрибутора. В рамках сдел-
ки российскому холдингу также отошла 
одна из марок немецкого шинного кон-
церна — Gislaved (см. „Ъ“ от 23 мая). Теперь 

портфель S8 Capital включает еще и бренды 
Cordiant, Tunga и Tyrex.

Аналитик Advance Capital Павел Терен-
тьев отмечает, что EBITDA АО «Кордиант» ис-
ходя из его последней отчетности может со-
ставлять 5,5–6 млрд руб. Оценка компании 
по EBITDA с использованием среднерыноч-
ных мультипликаторов может составлять, 
таким образом, 16,5–24 млрд руб.

• У Continental до 2011 года было СП с « Сибур — 
Русские шины» на базе площадки в Омске. 
В  декабре 2011 года «Сибур» продала  шинный 
бизнес топ-менеджменту «Сибур —  Русские 
 шины». Компания была переименована 
в « Кордиант».
До сделки АО «Кордиант» принадлежало 

топ-менеджменту. Мажоритарным акционе-
ром являлась Галина Гуринова, супруга Ва-
дима Гуринова, основателя и председателя 
совета директоров ГК «Сервис-Телеком», со-
общили „Ъ“ представители бывшего акци-
онера. Представитель Вадима Гуринова от-
метил, что для обеих сторон сделка носит 
стратегический характер: «Продажа „Корди-
ант“ позволит сконцентрироваться на разви-
тии башенного бизнеса и других инвестици-
онных проектах».

«С приобретением АО „Кордиант“ уже 
в самое ближайшее время мы сможем пред-
ложить рынку широкую продуктовую ли-
нейку легковых, легкогрузовых и грузовых 
шин: от эконом- до премиум-сегмента»,— 
говорит управляющий директор много-
профильного холдинга S8 Capital Торстен 
Шуберт. Он отметил также перспективы «си-
нергии технологий и ноу-хау Continental 
с наработками инженерно-технической ко-
манды R&D центра „Интайр“». 

В 2020 году на Cordiant приходилось 9,6% 
рынка легковых шин, 11,1% рынка легкогру-
зовых шин, 17,4% цельнометаллокордных 
грузовых и 31,8% комбинированных грузо-
вых шин, следует из оценки рынка, с которой 
ознакомился „Ъ“. Собеседник в отрасли от-
мечает, что с тех пор ситуация изменилась — 
особенно на фоне нынешнего кризиса. Он 
говорит, что Cordiant могла нарастить свои 
доли, при этом подчеркивает, что одновре-
менно на рынке обострилась конкуренция 
с возросшим импортом из Китая.

Автомобильный эксперт Владимир Беспа-
лов отмечает, что рынок шин в РФ достаточно 
перспективен — как за счет доступа к искус-
ственному каучуку, так и за счет потенциаль-

ной емкости первичного рынка и объемного 
вторичного сегмента. Кроме того, заключа-
ет аналитик, на рынках СНГ будет активизи-
роваться сборка автомобилей, поэтому есть 
перспективы экспорта.

Мощность бывшего завода Continental — 
4 млн шин в год с перспективами расшире-
ния до 16 млн штук. Мощность заводов «Кор-
диант» — 9,7 млн шин (легковые, легкие 
грузовые, грузовые). В S8 Capital мощности 
Cordiant оценили в около 9 млн шин. Вместе 
с бывшей площадкой Continental S8 в итоге 
сконцентрирует мощности в почти 14 млн 
шин в год. У «Татнефти», купившей завод 
Nokian, мощности составляют 17,5 млн шин 
в год, а у бывшего актива «Татнефти» «Нижне-
камскшины» — 15 млн шин (легковые, лег-
кие грузовые, грузовые), говорит собеседник 
„Ъ“ на рынке. При этом он отмечает, что быв-
шая площадка Nokian во Всеволожске сейчас 
явно работает далеко не на полную загрузку 
(в компании загрузку не комментируют). В S8 
сообщали, что по заводу в Калуге в ближай-
шее время рассчитывают выйти на загрузку 
мощностей в 80% с нынешних 50%.

Ольга Никитина,  
Дмитрий Козлов

Абонентов не пускают в банки
Операторы связи не хотят делиться информацией

В РСПП просят доработать 
 законопроект, который пред
полагает запуск государствен
ной системы обмена данными 
об абонентах между банками 
и операторами связи. В слу
чае его принятия операторы 
смогут заключать контракты 
на передачу данных об абонен
тах только через оператора си
стемы, которым станет струк
тура Роскомнадзора. Идея 
не нравится никому: операто
ры опасаются монополизации 
сегмента, а банки — роста рас
ходов на получение данных.

„Ъ“ ознакомился с резолюци-
ей по итогам заседания комиссии 
РСПП по связи и IT (в нее входят 
«Ростелеком», «Вымпелком», МТС, 
«МегаФон» и т. д.), которое прошло 
29 мая. На нем обсуждался законо-
проект, регулирующий обмен ин-
формацией между банками и опера-
торами связи. Речь идет о поправках 
к ФЗ «О противодействии легализа-

ции (отмыванию) доходов, получен-
ных преступным путем», которые 
еще в 2018 году на рассмотрение Гос-
думы внесла группа депутатов (Ана-
толий Аксаков, Игорь Дивинский 
и др.). Инициатива не продвинулась 
дальше первого чтения в 2019 году, 
но в 2022 году власти вернулись к ее 
доработке (см. „Ъ“ от 28 февраля).

Законопроект предполагает раз-
работку Единой информационной 
системы проверки сведений об або-
ненте (ЕИС ПСА). С ее помощью бан-
ки смогут идентифицировать поль-
зователей финансовых услуг по 
номерам телефонов. Это позволит 
избежать мошеннических операций 
с использованием серых сим-карт 
(см. „Ъ“ от 1 июня 2022 года).

На момент внесения законо-
проекта в Госдуму, судя по поясни-
тельной записке, предполагалось, 
что оператор системы не будет хра-
нить и обрабатывать данные, а ЕИС 
ПСА станет только шлюзом, с помо-
щью которого банки смогут иденти-

фицировать абонентов. Однако но-
вая версия, говорится в резолюции 
комиссии РСПП, оговаривает, что 
оператор системы (им может стать 
подведомственный Роскомнадзо-
ру ГРЧЦ) будет хранить и обрабаты-
вать данные, что «создает дополни-
тельные риски их безопасности». 
«Есть сомнения, что Роскомнадзор, 
который недавно допустил круп-
ную утечку (см. „Ъ“ от 18 ноября 
2022 года), сможет гарантировать 
сохранность информации»,— гово-
рит источник „Ъ“ на рынке связи. 
В ГРЧЦ комментировать законопро-
ект отказались.

Еще большее беспокойство 
участников рынка вызывает тот 
факт, что оператор данных «будет 
вести самостоятельную коммерче-
скую деятельность и получать воз-
награждение от банков за предо-
ставление сведений об абонентах» 
и только затем передавать им часть 
вознаграждения. Операторы связи 
опасаются, что в результате не смо-

гут заключать с банками прямые 
контракты на передачу данных 
абонентов. В МТС, «Вымпелкоме», 
«МегаФоне» и Tele2 не предоста-
вили „Ъ“ данные об объеме этого 
рынка. Но GR-директор «МегаФо-
на» Владимир Месропян на заседа-
нии комиссии РСПП говорил, что 
средний банк ежемесячно платит 
операторам 250 тыс. руб. за доступ 
к этим данным, а крупный банк — 
до 3 млн руб. в месяц.

С учетом перечисленных рисков 
авторы резолюции предлагают до-
работать проект, исключив из него 
запрет на заключение прямых кон-
трактов между операторами связи 
и банками, а также предусмотреть 
использование ЕИС ПСА только в ка-
честве шлюза для передачи данных, 
но не для их хранения и обработки.

«Проект не предполагает, что опе-
ратор системы будет хранить и обра-
батывать данные на своей стороне. 
Беспокойство операторов вызвано 
тем, что они больше не смогут дикто-

вать свое ценообразование на рын-
ке данных»,— заверил „Ъ“ Анатолий 
Аксаков. В ЦБ сказали, что принятие 
законопроекта «способствует сниже-
нию числа мошеннических опера-
ций на финансовом рынке». В Сбер-
банке, ВТБ, Альфа-банке на запросы 
не ответили.

С технической точки зрения для 
банков не имеет значения, как полу-
чать сведения — от операторов сото-
вой связи или из ЕИС ПСА, отмечает 
источник в одном из банков. «Важен 
вопрос ценообразования,— гово-
рит он.— Но если операторам с по-
явлением единой системы запретят 
передачу данных, она станет моно-
полистом, что может увеличить сто-
имость сервиса для банков». В конеч-
ном счете, допускает собеседник „Ъ“, 
это лишь увеличит расходы кредит-
ных организаций на борьбу с мошен-
ничеством, «которые и так высоки».

Никита Королев,  
Татьяна Исакова,  
Ольга Шерункова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
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В 2023 году интерес к рынку обез-
личенных металлических счетов 
(ОМС) у физических лиц сохра-
нится, однако вряд ли перекроет 
показатели 2022 года. Тогда рост 
турбулентности финансовых 
рынков, нестабильность эконо-
мики и санкции обеспечили вы-
сокий спрос на «безналичное» зо-
лото. Теперь же многие участни-
ки рынка говорят о его насыще-
нии, которое стало проявляться 
еще в конце прошлого года. На 
серьезный рост рассчитывают 
в первую очередь те, кто только 
недавно всерьез занялся продви-
жением ОМС.

Российские банки, подводя деталь-
ные итоги 2022 года, отмечают ре-
кордный спрос на обезличенные ме-
таллические счета (ОМС). Так, в Сбер-
банке было открыто 380 тыс. счетов, 
что на 107 тыс. больше, чем в 2021 
году. В ВТБ по итогам прошлого года 
обезличенные металлические счета 
открыли в 1,8 раза больше клиентов, 
чем в 2021 году. В ПСБ количество от-
крытых счетов выросло в четыре раза. 

Еще в 2021 году в Сбербанке был 
установлен абсолютный рекорд по 
объему драгметаллов на ОМС в пе-
ресчете на золото — 88,2 тонны, рост 
составил 16,3 тонны. По итогам 2022 
года клиенты банка приобрели 115 
тонн драгметаллов в обезличенном 
виде на сумму более 46,6 млрд руб., 
в том числе золота было приобре-
тено на 34,7 млрд руб.— в два раза 
больше, чем годом ранее.

• Обезличенный металлический 
счет (ОМС) — специальный банков-
ский счет, на котором отражается 
принадлежащий клиенту драгоцен-
ный металл в граммах без сведений 
о пробе, номерах слитков и произво-

дителе. ОМС доступны в четырех 
металлах — золоте, серебре, плати-
не и палладии. Банки устанавлива-
ют котировки покупки и продажи 
металлов с учетом действующих 
цен Банка России, ситуации на вну-
треннем рынке, а также тенден-
ций колебания цен на мировом рын-
ке. Как правило, минимально необхо-
димый для покупки объем метал-
ла — 1 г для серебра и 0,1 г для золо-
та, платины и палладия. Средства 
на ОМС не подпадают под систему 
страхования вкладов.
В ПСБ с начала 2023 года число 

открытых счетов выросло на 20%. 
«Несмотря на возможную волатиль-
ность в краткосрочной перспективе, 
на более длинном горизонте драгме-
таллы, как правило, растут в цене»,— 
уверены в банке.

В Газпромбанке сообщили, что 
начали активно продвигать эту фор-
му вложения в драгоценные метал-
лы только в мае и считают, что спрос 
на металлические счета продолжит 
расти. «В любой переходный пери-
од клиенты скорее стремятся сохра-
нить свои сбережения, чем вклады-
ваться в рискованные финансовые 
инструменты, поэтому мы полагаем, 
что данный период сам по себе явля-
ется веским основанием для клиен-
тов, чтобы вкладываться в драгоцен-
ные металлы»,— поясняют в бан-
ке. Директор департамента «Занять 
и сберегать» Сбербанка Сергей Ши-
роков отмечает, что ОМС — удобный 
и доступный способ инвестировать 
в драгметаллы и диверсифициро-
вать свои сбережения.

По данным Банка России, в апре-
ле среднедневной объем биржевых 
торгов золотом достиг максимума 
c начала 2021 года — 744 млн руб. 

Участники рынка объясняют такой 
спрос длительным ростом цены на 
золото — в апреле 2023 года цена на 
него впервые превысила 5 тыс. руб. 
за 1 г с апреля предыдущего года, 
установив годовой максимум цены 
в рублях.

Впрочем, не все участники рын-
ка согласны с мнением, что рост ин-
тереса к драгметаллам продолжит-
ся в этом году на том же уровне, что 
и в прошлом. Так, в банке «Откры-
тие» отмечают, что пик спроса на зо-
лото в 2022 году пришелся на вто-
рую половину марта, после того 
как был отменен налог на приобре-
тение слитков. «В первом квартале 
2023 года спрос ощутимо ниже, чем 
во второй половине марта прошло-
го года»,— сообщили в банке. Там 
ожидают, что спрос на золото и в це-
лом на драгоценные металлы будет 
ниже, чем в 2022 году, так как рынок 
уже насыщен и выросли цены в срав-
нении со второй половиной прош-
лого года. По данным ЦБ, на бирже-
вых торгах физические лица высту-
пали нетто-продавцами драгметалла 
(см. „Ъ“ от 15 мая).

Отчасти это подтверждают в Сбер-
банке: там говорят, что в первом квар-
тале 2023 года интерес к покупке 
драгметаллов в обезличенном виде 
сохраняется на уровне четвертого 
квартала прошлого года. Но за пер-
вые три квартала 2022 года, по дан-
ным банка, его клиенты инвестиро-
вали в золото, на которое приходит-
ся основная доля вложений в ОМС, 
33,7 млрд руб. Это означает, что за чет-
вертый квартал на обезличенных ме-
таллических счетах клиентов Сбер-
банка прирост составил 1 млрд руб., 
или 2,9% всего прироста за год.

Максим Буйлов

Вкладчики запаслись 
обезличными
ОМС показали прошлогодний рост

Власти начали предметно обсу-
ждать идею распространения 
льготных программ поддержки 
ипотеки с первичного на вто-
ричный рынок жилья. Решение 
о расширении программы будет 
принято после 1 июня по итогам 
анализа рынка. Появление льгот 
на вторичном рынке может ре-
шить проблему «затоваривания» 
населения жильем, но неизбеж-
но приведет к росту цен на не-
движимость, считают эксперты.

Вопрос распространения льготной 
ипотеки на вторичный рынок жилья 
обсуждается, сообщил зампред ЦБ 
Алексей Заботкин. «Имеет смысл об-
суждать распространение на вторич-
ный рынок программ постоянного 
действия, как семейная ипотека, ко-
торая будет действовать достаточно 
длительное время и является более 
адресной»,— уточнил он. Сейчас все 
льготные ипотечные госпрограммы 
распространяются только на строяще-
еся жилье, за исключением дальнево-
сточной ипотеки.

Дискуссию о необходимости рас-
пространения мер поддержки ипо-
течного кредитования на покупку 
вторичного жилья запустил в апре-
ле президент Владимир Путин. На 
встрече с главой госкорпорации 
«Дом.РФ» Виталием Мутко он указал, 
что введение льгот на приобретение 
жилья на вторичном рынке может 
положительно отразиться на отра-
сли. «На рынке недвижимости начи-
нают возникать и определенные дис-
балансы: происходит так называемое 
затоваривание, что в дальнейшем мо-
жет привести к сокращению „строй-
ки“»,— утверждал господин Путин.

Неделю назад президент дал рас-
поряжение правительству совмест-
но с ЦБ «осуществлять мониторинг 
ситуации на рынке ипотечного кре-
дитования». По словам Виталия 
Мутко, предложения по изменени-

ям в ипотечные госпрограммы бу-
дут вноситься после 1 июня, до того 
предстоит провести «некий анализ 
того, что происходит на рынке».

Но помимо спроса льготы приво-
дят к перекосам ценовой политики 
на рынке недвижимости. «Льготная 
ипотека на новостройки сильно по-
влияла на стоимость „первички“»,— 
отметил господин Заботкин. Он вы-
разил опасение, что распростране-
ние льгот на вторичный рынок мо-
жет «в большей степени вылиться 
в рост цен, нежели в повышение до-
ступности жилья». Разрыв цен на пер-
вичном и вторичном рынках жи-
лья, по данным ЦБ, в первом кварта-
ле 2023 года составил 40%. При этом 
эффект программы субсидирова-
ния ставки по кредиту, запущенной 
в 2020 году в качестве антикризисной 
меры, «уже к 2021 году на фоне роста 
цен... был исчерпан», считают там.

Несмотря на льготные про-
граммы, доля вторичного жилья 
в ипотечном портфеле традицион-
но выше, чем новостроек, отмечают 
в Сбербанке. По данным на 1 апреля, 
уточнили там, доли составляли 66,1% 
и 30,1%, соответственно.

«В 2023 году основным сегментом 
ипотечных кредитов по-прежнему 
остается вторичный рынок,— под-
тверждает главный аналитик „Рос-
банк Дом“ Ирина Бабина.— При 
этом ставки для вторичного рынка 
сейчас по рыночным программам 
весомо превышают ставки по льгот-
ным на новостройки — 11–11,9% 
против 5,8%».

Если программы с субсидируе-
мой ставкой распространят на вто-
ричное жилье, ставки станут более 
привлекательными, считают участ-
ники рынка. В ВТБ полагают, что це-
лесообразно распространить льгот-
ную ипотеку на вторичное жилье 
«в регионах, где строительство не ве-
дется активно».

Введение льготной программы на 
вторичное жилье, безусловно, повы-
сит интерес к данному сегменту, но 
может подстегнуть рост цен, полага-
ет замдиректора группы рейтингов 
финансовых институтов агентства 
НКР Егор Лопатин. «От распростране-
ния льгот на вторичный рынок эко-
номике пользы не будет, в выигрыше 
окажутся отдельные экономические 
агенты, в том числе банки, риэлторы 
например,— считает главный эконо-
мист „ПФ Капитал“ Евгений Надор-
шин.— Кроме того, идея может спро-
воцировать общий рост цен на недви-
жимость в городах-миллионниках».

При этом, по мнению эксперта, по-
пытка стимулировать таким образом 
вторичный рынок может быть связа-
на с риском «взрыва сформированно-
го пузыря». Многие, поясняет госпо-
дин Надоршин, купили дорогие квар-
тиры на первичном рынке, которые, 
перейдя в категорию вторичных, ока-
зались существенно дешевле: такие 
активы «и для клиента, и для банка 
становятся токсичными».

Ксения Дементьева,  
Ольга Шерункова,  
Полина Трифонова

Излишки жилья компенсируют льготами
Поддержку ипотеки могут распространить на вторичный рынок

Индекс Московской биржи впер-
вые с апреля 2022 года поднялся 
выше 2700 пунктов. Рост проис-
ходит на фоне позитивных кор-
поративных действий отдель-
ных компаний, поддерживае-
мый поступающими дивиденда-
ми ряда крупных эмитентов.

Новую неделю российский ры-
нок начал с уверенного роста фондо-
вых индикаторов. Уже на открытии 
торгов рублевый индекс Московской 
биржи после четырнадцатимесячно-
го перерыва поднялся выше уровня 
2700 пунктов. По итогам торгов он до-
стиг отметки 2732 пункта, прибавив 
за день почти 2%. Долларовый индекс 
РТС закрылся на отметке 1064,18 пун-
кта, что на 0,8% выше значений конца 
прошлой недели. Объемы торгов пре-
высили 84 млрд руб., что на 10% выше 
показателя пятницы.

Ключевой причиной роста остают-
ся дивиденды, объявленные многи-
ми крупными эмитентами, которые 

начали поступать на рынок. Анали-
тик ФГ «Финам» Сергей Кауфман обра-
щает внимание, что в последние дни 
инвесторы начали получать выплаты 
от Сбербанка и реинвестировать их. 
Всего банк направил на выплату ди-
видендов 565 млрд руб., или 25 руб. 
на одну обыкновенную или приви-
легированную акцию. Хотя основная 
часть средств уйдет государству как 
основному акционеру, а значитель-
ная часть осядет на счетах типа С, при-

надлежащих нерезидентам, на рынок 
все равно попадут десятки миллиар-
дов рублей.

Поступающие на рынок дивиден-
ды по другим бумагам логично рас-
пределились в наиболее привлека-
тельные акции, отмечает ведущий 
аналитик «Открытие Инвестиции» 
Андрей Кочетков. К ним он отно-
сит лидеров роста понедельника, ак-
ции компаний второго эшелона «Са-
молет» и «Совкомфлот», подорожав-

шие соответственно на 9,1% и 12,4%. 
Объем торгов этими акциями соста-
вил 5,25 млрд и 2,7 млрд руб. соответ-
ственно, и по этому показателю они 
заняли седьмое и третье места среди 
ликвидных бумаг. «Инвесторы пози-
тивно настроены в отношении „Сов-
комфлота“ на фоне опубликованной 
отчетности за первый квартал 2023 
года и потенциальных дивидендов за 
период»,— говорит аналитик «Цифра 
Брокер» Даниил Болотских. Подъему 
акций «Самолета» способствовали но-
вости о планах компании направить 
10 млрд руб. на обратный выкуп ак-
ций (см. материал рядом).

Однако ценные бумаги этих ком-
паний не входят в расчет индекса 
MOEX, а потому не оказали влияние 
на него. Основной же вклад внесли 
акции нефтяной компании ЛУКОЙЛ, 
подорожавшие на 4,4%, но которые 
занимают в индексе 16,44%. Обыкно-
венные акции Сбербанка, на которые 
приходится 15,3% индекса, прибави-
ли в понедельник только 1,66%. «По-
сле череды отчетностей и дивиденд-
ных решений акции ЛУКОЙЛа под-
твердили статус одной из наиболее 
надежных дивидендных идей в сек-
торе нефти и газа»,— отмечает Анд-
рей Кочетков.

«В отсутствие неожиданных нега-
тивных геополитических и корпо-
ративных новостей по крупнейшим 
эмитентам с высокой долей вероят-
ности данная тенденция к росту мо-
жет продолжиться в ближайшие ме-
сяцы»,— отмечает аналитик УК «Ин-
госстрах-Инвестиции» Анна Михай-
лова. Спрос на бумаги отечественных 
эмитентов поддерживает и слабость 
рубля, который на фоне падения экс-
порта и роста импорта продолжит 
планомерное снижение. В результате, 
считает эксперт по фондовому рынку 
«БКС Мир инвестиций» Дмитрий Ба-
бин, у частных инвесторов растет же-
лание защитить долгосрочные рубле-
вые сбережения от инфляции, что де-
лает такие вложения почти безальтер-
нативными, учитывая угрозы ограни-
чений на операции с недружествен-
ными валютами. Если компании смо-
гут обеспечить продолжение роста ре-
зультатов и примут решение о выпла-
те промежуточных дивидендов, отме-
чает Даниил Болотских, тогда рост до 
3000 пунктов будет фундаментально 
оправдан. В то же время многие круп-
ные эмитенты 29 мая, наоборот, объя-
вили об отказе от выплат дивидендов.

Виталий Гайдаев

Дивиденды возвращаются на биржу
Индекс MOEX превысил 2700 пунктов

Девелоперская группа «Само-
лет» проведет buyback на сум-
му до 10 млрд руб. Выкуп ак-
ций — дополнительный способ 
выплат акционерам, однако, 
по мнению аналитиков, при-
мер девелопера вряд ли ока-
жется заразительным. В усло-
виях тотальной перестрой-
ки бизнеса, потери западных 
рынков и усложнения логисти-
ки немногие компании спо-
собны позволить себе делить-
ся ликвидностью с акционе-
рами. Большинство, наоборот, 
 отказываются даже от диви-
дендов.

Совет директоров группы «Само-
лет» поручил менеджменту компа-
нии осуществить выкуп собствен-
ных акций (buyback) на сумму до 
10 млрд руб. до конца года. В ком-
пании объяснили решение тем, что 
«справедливая оценка стоимости 
чистых активов в пять раз выше те-
кущей капитализации, а динами-
ка цены акций не отражает крат-
ный  рост бизнеса за последние не-
сколько лет».

Выкупит бумаги дочерняя ком-
пания, чтобы «использовать в об-
щекорпоративных целях». По ито-
гам биржевых торгов 26 мая капи-
тализация «Самолета» оценивалась 
в 168,5 млрд руб. Таким образом, 
объем выкупа составит 6% от капи-
тализации на эту дату. По итогам 
торгов 29 мая акции компании при-
бавили в цене более 9%, а капитали-
зация превысила 184,5 млрд руб.

Использование buyback было 
распространено на фондовом рын-
ке США, отмечают эксперты. Это 
стало обычной практикой в силу 
крайне мягкой кредитно-денежной 
политики — выплаченные деньги 
замещались практически бесплат-
ными кредитами, отмечает управ-
ляющий директор «Иволги Капита-
ла» Дмитрий Александров. В России 
же, добавляет он, стоимость кредит-
ных ресурсов остается повышен-
ной, особенно для компаний вто-
рого эшелона, так что практика за-
мещения капитала долгом доступ-
на только крупнейшим компаниям 
с высокими кредитными рейтинга-
ми, как МТС или в свое время «Дет-
ский мир». В этом году продолжил 

выкуп собственных акций банк 
«Санкт-Петербург».

Buyback на российском рынке ис-
пользовали эмитенты с опережаю-
щим ростом масштабов операцион-
ной деятельности и привлекатель-
ной доходностью для инвесторов, 
добавляет главный аналитик «Рег-
блока» Анна Авакимян. Акции де-
велопера «Самолет» как раз относят-
ся к этой категории, уточняет она. 
«Самолет» считает свои акции недо-
оцененными с учетом бурного ро-
ста бизнеса, поэтому видит покупку 
бумаг хорошей инвестицией, пола-
гает стратег «Арикапитала» Сергей 
Суверов.

Выкуп акций — это еще и способ 
поделиться прибылью с акционе-
рами, отмечает господин Алексан-
дров. Если приобретенные бумаги 
будут погашены, увеличится и сто-
имость оставшихся. Однако на рос-
сийском рынке больше развита ди-
видендная культура, нежели пра-
ктика выкупа акций, уточняет го-
сподин Суверов.

Чтобы выкупать акции, нужны 
свободные денежные средства. Как 
отмечает Дмитрий Александров, по 
данным отчетности по МСФО, на 
конец 2022 года остатки на счетах 
и краткосрочных депозитах «Само-
лета» оценивались в 9,8 млрд руб. 
Кроме того, компания «очень про-
фессионально работает на рынках 
капитала, для нее доступны и обли-
гационные заимствования», отмеча-
ет эксперт.

Между тем у большинства рос-
сийских компаний в этом году «есть 
понимание выросшей неопреде-
ленности бизнеса, поэтому не все 
даже платят дивиденды», говорит 
Сергей Суверов (только 29 мая стало 
известно, что от дивидендов в этом 
году планируют отказаться, на-
пример, ВТБ, «Детский мир», ММК, 
НЛМК, «Вымпелком» и ряд других). 
В условиях тотальной перестрой-
ки бизнеса, потери западных рын-
ков и усложнения логистики, под-
черкивает Дмитрий Александров, 
«мало компаний могут себе позво-
лить тратить ликвидность на вы-
платы акционерам, поэтому вряд 
ли пример „Самолета“ станет зара-
зительным».

Ксения Куликова

«Самолет»  
взлетает с рынка
Компания собирается выкупить  
свои акции

На рынке недвижимости 
происходит так называемое 
затоваривание, что может 

привести к сокращению 
стройки

— Владимир Путин,
президент РФ, 11 апреля
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ИСТОЧНИК: МОСКОВСКАЯ БИРЖА.
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ») АЛЮМИНИЙ (LME) НИКЕЛЬ (LME) ПРИРОДНЫЙ ГАЗ (ICE) УГОЛЬ (ICE)

После начала боевых действий 
на Украине, которые привели к от-
казу крупнейших мировых трей-
деров от закупок российского то-
плива, из-за возникшего профици-
та его стоимость держалась на ми-
нимальных значениях почти весь 
прошлый год. Низкие цены на то-
пливо в опте позволяли операторам 
АЗС оставаться прибыльными в те-
чение года. Но рост дефицита бюд-
жета привел к тому, что Минфин ре-
шил снизить выплаты по демпфе-
ру с апреля, а с июля они могут сни-
зиться еще существеннее. Однако 
пока проект о корректировке дем-
пфера не поступил в Госдуму, и если 
он не будет принят до конца мая, 
то, согласно закону, не сможет всту-
пить в силу с 1 июля.

Несмотря на то что в Минэнер-
го не ожидают подорожания топли-
ва выше уровня инфляции из-за 
корректировки демпфера, рост оп-

товых цен на топливо уже привел 
к снижению рентабельности про-
даж товара на АЗС до околонуле-

вых значений. Так, по данным «Пе-
тромаркета», чистая маржа торгов-
ли АИ-92 и АИ-95 составляет 0,3 руб. 
и 0,6 руб. за 1 л бензина соответст-
венно. При этом компании уже на-
чали поднимать цены на заправках. 
По данным Московской топливной 
ассоциации, АИ-95 и АИ-92 подоро-
жали за неделю на 10 коп. «Рознич-
ные цены сейчас стабильны, и мы 
видим, что валовая маржа АЗС со-
храняется на высоком уровне, по-
этому мы не ожидаем такого отра-
жения на рознице»,— говорил на 
прошлой неделе глава Минэнерго 
Николай Шульгинов.

Рост переработки нефти и про-
изводства нефтепродуктов в июне  
может способствовать стабилиза-
ции оптовых цен, отмечает анали-
тик по топливному рынку Миха-
ил Турукалов, однако многое будет 
зависеть от динамики внутренне-
го спроса на топливо и от объемов 
экспорта.

Дмитрий Козлов

Бензин закрылся на ремонт

Потребление энергетическо-
го и коксующегося угля увели-
чится к 2030 году, и только за-
тем последует сокращение спро-
са к 2050 году, следует из иссле-
дования консалтинговой ком-
пании «Яков и партнеры». Эти 
оценки выше консерватив-
ных прогнозов Международ-
ного энергетического агентст-
ва (МЭА), которое ожидает нача-
ла снижения спроса уже в 2025 
году. По мнению аналитиков, 
азиатские страны далеки от 
пика энергопотребления, что 
поддержит спрос на уголь как 
наиболее доступное топливо.

Мировое потребление угля всех 
видов в 2030 и 2050 годах будет 
выше самых консервативных (то 
есть оптимистичных для угля) про-
гнозов Международного энергети-
ческого агентства, говорится в ис-
следовании консалтинговой ком-
пании «Яков и партнеры» (бывшая 
McKinsey). МЭА ожидает старта со-
кращения потребления угля в мире 
в районе 2025 года. «Мы объясня-
ем расхождение тем, что прогнозы 
международных агентств во мно-
гом носят мотивационный харак-
тер. Мы ориентировались в первую 
очередь на детальные прогнозы по 
отдельным странам и на их собст-
венные планы по обеспечению сво-
их энергопотребностей»,— говорит 
партнер «Яков и партнеры» Дмит-
рий Васюков.

Исследование предполагает три 
сценария развития мирового рын-
ка угля: «базовый», «ускоренный пе-
реход» и «рецессия». Наиболее веро-
ятным, по мнению авторов исследо-
вания, является базовый сценарий, 
когда торговля российским углем 
с ЕС не ведется, с Японией и Кореей 
она прекращается с 2026 года, а суще-

ствовавшие ограничения на постав-
ки угля из Австралии в Китай сняты. 
Дополнительными условиями явля-
ются сохранение темпов роста ВВП 
в развивающихся странах и стагна-
ция в развитых. При реализации ба-
зового сценария потребление энер-
гетического угля в мире к 2030 году 
вырастет на 3% — с 6,8 млрд тонн 
в 2021 году до 7 млрд тонн. Однако за-
тем потребление угля начнет сокра-
щаться и к 2050 году упадет на 38%, 

до 4,2 млрд тонн. В рамках сценария 
ускоренного перехода спрос к 2050 
году упадет до 3,3 млрд тонн (минус 
52% к 2021 году), в рамках сценария 
рецессии — до 5 млрд тонн (минус 
27% к 2021 году).

Глобальное потребление коксую-
щегося угля, напротив, будет расти 
на протяжении всего рассматривае-
мого периода при любом сценарии 
за счет активного роста спроса в Ин-
дии и прочих развивающихся стра-
нах Азии. К 2050 году оно достигнет 
1,1 млрд тонн (рост на 18%) в базо-
вом сценарии, 1 млрд тонн при сце-
нарии рецессии и 1,2 млрд тонн при 
сценарии ускоренного перехода.

В результате по базовому сцена-
рию суммарный спрос на энергети-
ческий и коксующийся уголь к 2030 
году увеличится на 3%, до 7,9 млрд 

тонн. Но к 2050 году он снизится по-
чти на треть, до 5,3 млрд тонн. Рост 
спроса будет в Индии и других раз-
вивающихся странах Азии и Афри-
ки. Наиболее существенный спад 
потребления угля продемонстри-
рует Китай (там потребление будет 
резко падать после 2035 года), за ко-
торым следуют государства ЕС, Се-
верной Америки и развитые эконо-
мики АТР.

Российское экспертное сообще-
ство сходится в том, что мировой 
спрос на уголь будет сокращать-
ся. Так, аналитический центр ТЭК 
Минэнерго ожидает, что в рамках 
умеренного сценария мировой 
спрос на уголь сократится с 8 млрд 
тонн в 2022 году до 6 млрд тонн 
к 2040 году. В случае ускоренно-
го энергоперехода спрос упадет до 
2,8 млрд тонн (см. „Ъ“ от 15 мая).

Остается открытым вопрос, на-
сколько можно надеяться в случае 
Китая и Индии на быстрый пере-
ход на возобновляемые источни-
ки энергии, считает Борис Красно-
женов из Альфа-банка. В энергоба-
лансе Китая уголь составляет более 
60%, и эта страна реализует ряд круп-
номасштабных инициатив, вклю-
чая «Один пояс — один путь» и стра-
тегию «двойной циркуляции», ко-
торая предусматривает перемеще-
ние около 500 млн человек из сель-
ской местности в мегаполисы на го-
ризонте следующих 15 лет. Эти ини-
циативы включают большое количе-
ство энергоемких проектов и пред-
полагают рост промышленного про-
изводства в Китае и Юго-Восточной 
Азии. Поэтому сейчас сложно гово-
рить о том, когда Китай достигнет 
пика энергопотребления и промыш-
ленного производства, отмечает го-
сподин Красноженов.

Евгений Зайнуллин

Уголь задержится  
в энергобалансе
Снижение мирового потребления затормозит Азия

1,5 процента
составил рост 
выработки угольных 
электростанций  
в мире в 2022 году,  
по данным МЭА

После этого господин Синицын 
говорил, что считает возможным за-
купать фильмы в Белоруссии или 
принять в РФ аналогичный закон.

Документ предполагает внесение 
поправок в №46-ФЗ от 4 марта 2022 
года. Среди прочего авторы предло-
жили запретить правообладателям 
и организациям по коллективному 
управлению правами (ОКУП) из «не-
дружественных» стран обращаться 
в российские суды вплоть до тех пор, 
пока правительство не подготовит 
некие «подзаконные акты». 

Также правительство опреде-
лит орган власти, который устано-
вит порядок «таможенной очист-
ки» произведений и приведения их 
«к требованиям российского зако-
нодательства». Авторы инициати-
вы не пояснили „Ъ“, о чем именно 
идет речь. «Если объекты интеллек-

туальной собственности перемеща-
ются через границу на физических 
носителях, то, соответственно, они 
должны оформляться таможней»,— 
объясняет патентный поверенный, 
управляющий партнер компании 
«Зуйков и партнеры» Сергей Зуй-
ков. Правила оформления, судя по 
документу, и должны быть описаны 
в подзаконных актах, добавляет ру-
ководитель практики интеллекту-
альной собственности DRC Влади-
мир Ожерельев.

Отчисления за использование 
контента, согласно законопроекту, 
нужно переводить на специальный 
счет. Система рублевых спецсчетов, 
на которых хранятся отчисления 
в адрес «недружественных» право-
обладателей, действует в РФ с мая 
2022 года, обсуждается ее примене-
ние и в сфере ПО (см. „Ъ“ от 28 декаб-
ря 2022 года). Авторы проекта пред-
лагают добавить возможность пере-

водить в бюджет отчисления, не во-
стребованные правообладателем 
или ОКУП в течение трех лет. Анало-
гичная норма введена в Белоруссии.

Появление запрета на доступ 
к судебному разбирательству будет 
«очень сильным нарушением прав», 
считает Сергей Зуйков: «Ранее нигде 
в мире подобные ограничения не 
допускались. Если Россия их введет, 
то это произойдет впервые в исто-
рии». Принятие поправок может 
обеспечить россиянам доступ к ми-
ровым премьерам, но создает риск 
аналогичных санкций против оте-
чественных правообладателей за 
рубежом, полагает руководитель 
практики интеллектуальной собст-
венности юридической фирмы DRC 
Владимир Ожерельев: «В результате 
будут созданы затруднения для рас-
пространения российской культу-
ры в мире».

Юрий Литвиненко

Встать, фильм идет!
с1

У нас часть заводов 
на ремонт встали, может 

быть по этой причине 
небольшое снижение 

переработки. Но в целом 
это никак не влияет 

на обеспечение внутреннего 
рынка, у нас достаточно 

нефтепродуктов
— Александр Новак, 

вице-премьер РФ, 27 апреля

Ц И Т А Т А

Верховный суд РФ (ВС) упро-
стил оспаривание договора за-
лога имущества, если он заклю-
чен в обеспечение кредита дру-
гому лицу и подписан за полго-
да до возбуждения дела о бан-
кротстве. По мнению ВС, это со-
здает предпочтение кредитору, 
который получил актив в обес-
печение, независимо от его до-
бросовестности. Более того, 
вхождение заемщика и залого-
дателя в одну группу не доказы-
вает экономическую целесоо-
бразность сделки. Новый под-
ход, по мнению юристов, мо-
жет осложнить кредитование 
в рамках группы лиц.

ВС разъяснил правила оспари-
вания в рамках банкротного дела 
залога, предоставленного в обес-
печение кредита аффилированно-
го лица. В январе 2019 года ООО 
«Трансмил» поручилось перед бан-
ком «Санкт-Петербург» по креди-
ту ООО ИДС, а в октябре дополни-
тельно заложило банку 113 единиц 
движимого имущества. В июле 2020 
года банк уступил права требования 
по кредиту и залогу ВБРР. В декабре 
2020 года «Трансмил» был признан 
банкротом. Другой его кредитор, 
ВТБ, оспорил договор залога, посчи-
тав, что он создает необоснованные 
преимущества для ВБРР.

Арбитражный суд Москвы в фев-
рале 2022 года удовлетворил иск 
ВТБ, посчитав, что заключение до-
говора залога в течение шести ме-
сяцев до возбуждения банкротст-
ва «привело к приоритетному из-
менению очередности погашения 
требований ВБРР». Суд отметил, 
что тогда у «Трансмила» уже были 
признаки неплатежеспособности, 
о чем «Санкт-Петербург» должен 
был знать. Апелляция оставила это 
решение в силе.

Но кассационный суд отправил 
спор на новое рассмотрение, ука-
зав на необходимость выяснить «на-
личие экономического интереса» 
у «Трансмила», давшего залог, и про-

верить «добросовестность поведе-
ния банка» при его получении. Кас-
сация также усомнилась в неплате-
жеспособности «Трансмила» на дату 
выдачи залога, поскольку по отчет-
ности за третий квартал 2019 года 
его активы превышали размер обя-
зательств, а цена залогового имуще-
ства составляла менее 1% от их ба-
лансовой стоимости.

ВТБ обжаловал это решение в ВС, 
настаивая, что недобросовестность 
контрагента здесь устанавливать не 
нужно, а бухгалтерская отчетность 
должника «не имеет определяюще-
го значения при установлении при-
знаков неплатежеспособности». 
Также заявитель подчеркивал, что 
предоставление в залог имущества 
по просроченному обязательству 
третьего лица «не является типич-
ным и разумным» и не может быть 
отнесено к «обычным сделкам». ВС 
поддержал решение первой ин-
станции, признав залог недействи-
тельным.

Суд признал, что вопрос о добро-
совестности контрагента «не вхо-
дит в предмет доказывания» по спо-
ру, а наличие у должника призна-
ков неплатежеспособности на мо-
мент сделки и осведомленность 
банка об этом «не имеют значения». 
Поскольку залог обеспечивает ис-
полнение обязательства третье-
го лица, возникшего ранее, то для 
его оспаривания «достаточно дока-
зать», что обеспечение предостав-
лено «в пределах шести месяцев до 
возбуждения дела о банкротстве». 
«Обычной сделкой» этот залог на-
звать нельзя, решила коллегия, не-
смотря на его стоимость. ВС также 
отметил, что «нет фактов встречно-
го предоставления» от основного за-
емщика за дополнительное обеспе-
чение по его кредиту, что «могло бы 
указывать на разумные экономиче-
ские мотивы».

Старший юрист по проектам 
в области банкротства Vegas Lex 
Валерия Тихонова говорит, что ВС 
в данном случае отошел от закре-

пленного подхода к оценке «обыч-
ных сделок» (не отличаются по ос-
новным условиям от аналогичных 
сделок, неоднократно совершав-
шихся лицом в течение продолжи-
тельного времени) и использовал 
критерий «наличия экономической 
целесообразности». Ранее ВС при-
знавал, что совершение обеспечи-
тельных сделок в интересах одной 
группы лиц «может быть экономи-
чески обоснованным даже без ус-
ловия платности действий должни-
ка» (встречного обеспечения), если 
такое обеспечение «подразумева-
ло в будущем гарантии извлечения 
прибыли в интересах всех связан-
ных лиц».

Таким образом, если ранее суды 
рассматривали и защищали эконо-
мический интерес не отдельных 
компаний, а всей группы лиц, но-
вый подход предполагает выясне-
ние выгодности сделки для кон-
кретного участника. Такое «более 
строгое» толкование ВС обычной 
хозяйственной деятельности долж-
ника, полагает руководитель про-
ектов ProLegals Максим Лухманов, 
может повлечь проблемы с креди-
тованием, поскольку выдача од-
ним лицом обеспечения по обяза-
тельствам другого в рамках группы 
«является обычной деловой пра-
ктикой».

Новую позицию можно расце-
нить как сигнал банкам о том, что 
получать залог нужно «непосред-
ственно при выдаче кредита либо 
в разумный, максимально короткий 
срок после этого», считает управля-
ющий партнер «Аверта групп» Алек-
сей Шаров. Заемщики, по его мне-
нию, в результате «лишились дейст-
венного переговорного инструмен-
та» для улучшения условий креди-
тования в процессе обслуживания 
долга, так как «теперь обменять рас-
срочку по уплате процентов на до-
полнительное обеспечение будет 
сложнее».

Анна Занина,  
Екатерина Волкова

В группе лиц каждый сам за себя
Кредитование аффилированных компаний  
может осложниться

с1
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После резкого обвала посе-
щаемости, вызванного ухо-
дом зарубежных брендов, тра-
фик крупных торговых цент-
ров по всей России начал вос-
станавливаться. В апреле — се-
редине мая он вырос на 7% год 
к году. На рынке связывают на-
метившееся оживление с по-
явлением новых арендаторов 
и переформатированием при-
вычных магазинов. Но кон-
сультанты не рассчитывают 
на полное восстановление сег-
мента: значительный разрыв 
с допандемийным 2019 годом 
сохранится еще долго. 

Показатель Mall Index (отра-
жает число посетителей на 1 тыс. 
кв. м торговых площадей) в России 
в апреле — середине мая в среднем 
вырос на 3% год к году, следует из 
данных Focus Technologies. Значи-
тельнее всего — на 7% — увеличил-
ся трафик крупных торгцентров пло-
щадью более 40 тыс. кв. м. В неболь-
ших и средних объектах (от 5 тыс. до 
40 тыс. кв. м) прирост был незначи-
тельный — всего 1%. 

Руководитель направления ис-
следований и консалтинга Focus 
Technologies Михаил Васильев по-
ясняет, что этот тренд проявляется 
во всех крупных городах страны. 
Он связывает это с постепенным 
открытием новых магазинов рос-
сийскими и турецкими ритейле-
рами на месте точек продаж ушед-
ших из страны западных брендов. 
От их ухода больше всего постра-
дали крупные торгцентры, так как 
в некоторых таких объектах ино-
странные сети занимали до 50% 
арендопригодной площади, отме-

чает старший директор CORE.XP 
Марина Малахатько. Эксперт пояс-
няет, что, с одной стороны, неболь-
шие торгцентры более устойчивы 
в кризисные периоды, с другой — 
у таких объектов в отличие от круп-
ных торгцентров рост трафика ог-
раничен. 

Госпожа Малахатько подтвер-
ждает, что сейчас новые магазины 
открывают в основном российские 
и турецкие сети. «Выхода иранских, 
индийских, корейских и других 
брендов, как заявлялось год назад, 
мы пока не видим»,— говорит она. 

Гендиректор компании «Этерна» 
Дмитрий Томилин скептически от-
носится к открытию магазинов под 
новыми брендами на месте ушед-
ших западных игроков. По его сло-
вам, потребители часто остаются 
разочарованы новыми концепция-
ми и, как следствие, такие объекты 
не приводят к существенному улуч-
шению показателей торгцентров. 
Президент Magic Group Александр 
Перемятов не заметил ожидаемо-
го оживления после открытия ча-
сти магазинов Inditex под новыми 
вывесками. «На момент открытия 
этих точек продаж был небольшой 
всплеск интереса покупателей, но 
сейчас он сошел на нет»,— гово-
рит он. Хотя управляющий парт-
нер компании «Ванчугов и парт-
неры» Алексей Ванчугов поясняет, 
что любые открытия обеспечивают 
прирост трафика: покупатели при-
ходят хотя бы посмотреть на новые 
форматы.

Инвесторы, вероятно, также по-
зитивно восприняли наметившие-
ся признаки оживления в сегмен-
те торговой недвижимости. Соглас-

но прогнозам NF Group, в этом году 
объем вложений в подобные объек-
ты превысит 80–90 млрд руб., став 
рекордным как минимум с 2017 
года. Относительно 2022 года этот 
показатель может вырасти более 
чем в два раза. Аналитики NF Group 
замечают, что ранее на рынке тор-
говой недвижимости заключа-
лись преимущественно сделки, по-
дразумевающие приобретение зе-
мельных участков для строительст-
ва новых объектов. Сейчас основ-
ная активность связана с изменени-
ем в структуре собственников суще-
ствующих торгцентров, чему спо-
собствует, в частности, уход с рос-
сийского рынка иностранных вла-
дельцев. 

Дальнейший потенциал круп-
ных торгцентров, по мнению Ми-
хаила Васильева, зависит от ско-
рости и объемов замещения ушед-
ших ритейлеров. Если позитивные 
тенденции сохранятся, то в этом 
году их посещаемость может выра-
сти на 1–3% к прошлому, в то время 
как разрыв с уровнем 2019 года со-
хранится на уровне 25–27%. «Тра-
фик торгцентров до докризисно-
го уровня никогда не восстановит-
ся, так как сейчас в принципе меня-
ются форматы торговли»,— счита-
ет господин Томилин. Марина Ма-
лахатько называет ключевым пока-
зателем для рынка торговой недви-
жимости не трафик, а товарооборот 
объектов. По ее словам, серьезного 
восстановления к уровню 2019 года 
в сопоставимых ценах и количества 
позиций в чеках пока не произош-
ло, а выручка у ритейлеров растет 
за счет увеличения цен.

Александра Мерцалова

Потребители разбрелись 
по магазинам
Трафик торгцентров восстанавливается Ассоциация малых операторов 

России обратилась в правитель-
ство с просьбой уточнить мето-
дические рекомендации ФАС 
по установлению тарифов на 
доступ к инфраструктуре сетей 
электросвязи. Участники ассо-
циации отмечают, что из-за от-
сутствия определения понятия 
«точка доступа» сетевые ком-
пании увеличивают стоимость 
своих услуг. В Минцифры «уже 
занимаются решением вопро-
са», поскольку искусственное 
завышение цен на доступ к ин-
фраструктуре может ограни-
чить развитие сетей связи в уда-
ленных регионах.

„Ъ“ ознакомился с письмом Ассо-
циации малых операторов России 
(АМОР, объединяет 50 провайдеров 
связи), направленным 25 мая в ад-
министрацию президента, премьеру 
Михаилу Мишустину, председателю 
Госдумы Вячеславу Володину и главе 
Минцифры Максуту Шадаеву. Участ-
ники ассоциации просят дать опре-
деление понятию «точка доступа», 
записанному в методической реко-
мендации по установлению тари-
фов на доступ к инфраструктуре се-
тей электросвязи, которую ФАС ут-
вердил 18 мая 2023 года.

Как поясняют операторы, до 2023 
года в тарифах ПАО «Россети Москов-
ский регион» на услугу по предостав-
лению мест креплений для размеще-
ния оптического кабеля единицей 
расчетов была одна опора. Но теперь 
организация изменила формулиров-
ку «за одну опору в месяц» на «за один 
провод на опоре в месяц». В резуль-
тате кратно увеличилась стоимость 
доступа в зависимости от количест-
ва кабелей, подключенных к одной 
опоре, отмечается в письме. При раз-
мещении четырех кабелей на одной 
опоре стоимость расходов на предо-

ставление услуг интернета увеличи-
вается вчетверо, а при размещении 
десяти кабелей — на порядок, утвер-
ждает представитель ВНЕТ (работа-
ет в Москве и Подмосковье): «Глав-
ная проблема — с монопольно высо-
ким и экономически не обоснован-

ным действующим тарифом на услу-
ги размещения, при оплате за каж-
дый кабель, а не за опору более 50% 
выручки с абонента пойдет в счет 
оплаты услуги по размещению се-
тей на опорах».

В Минцифры „Ъ“ сообщили, что 
ознакомились с обращением АМОР 
и «занимаются решением вопроса»: 
«Считаем необходимым закрепить 
точное определение понятия „точ-
ка доступа“, так как подобное искус-
ственное завышение цен на аренду 
инфраструктуры ограничивает раз-

витие связи, в особенности в удален-
ных населенных пунктах страны». 
В ответе администрации президен-
та на обращение АМОР (есть у „Ъ“) 
говорится, что были запрошены не-
обходимые для рассмотрения обра-
щений документы, а ответ будет на-
правлен до 23 июля.

В ПАО «Россети» сказали „Ъ“, что, 
согласно методическим рекомен-
дациям ФАС, тариф на предостав-
ление доступа к сопряженным объ-
ектам инфраструктуры рекомен-
дуется рассчитывать по одной из 
двух формул в зависимости от вы-
бранной ее собственником едини-
цы измерения — одна точка досту-
па и (или) один километр. При этом 
при расчете тарифа за точку досту-
па указывается общее количество 
опор. По мнению «Россетей», изме-
нение наименования единицы из-
мерения услуги не повлияло на по-
рядок определения цены услуги: 
«Для получения официальной пози-
ции регулятора мы планируем обра-
титься за разъяснениями в ФАС».

Перечисленные в письме техни-
ческие проблемы можно решить пу-
тем переговоров, считает основатель 
телефонии для бизнеса Sipuni Арте-
мий Мороко. По его мнению, «боль-
шие операторы не заметят увеличе-
ния расходов, но для малых предста-
вителей индустрии ситуация может 
оказаться критической». Малым опе-
раторам связи для поддержания те-
кущего уровня рентабельности при-
дется повышать стоимость услуг, пе-
рекладывая рост расходов на або-
нентов, добавляет Алексей Бойко, 
аналитик MForum: «Если модель ока-
зания услуг перестанет быть рента-
бельной, оператор будет вынужден 
свернуть предоставление услуг ин-
тернета во многих населенных пун-
ктах, что недопустимо».

Вадим Красников

Связь теряет опору
Операторы жалуются на рост стоимости  
доступа к инфраструктуре

Сокращение потребительской 
активности затронуло и обычно 
растущий в кризисные периоды 
рынок продуктов быстрого при-
готовления. В первом квартале 
2023 года продажи такой лапши 
сократились в штуках на 9,5% 
год к году. Производители объ-
ясняют это восстановлением 
спроса после ажиотажа. Постав-
щики еще видят потенциал для 
роста рынка, но эксперты счита-
ют, что расширить базу потреби-
телей будет сложно.

Продажи лапши быстрого приго-
товления в российских магазинах 
в первом квартале 2023 года сокра-
тились на 9,5% в натуральном вы-
ражении год к году, следует из дан-
ных ритейл-аудита NielsenIQ, пре-
доставленных „Ъ“ «Маревен Фуд 
Сэнтрал» (бренды «Роллтон», BigBon 
и др.). В денежном выражении про-
дажи этой продукции выросли год 
к году на 11%, что, очевидно, связа-
но с увеличением средних цен. Про-
дажи всех продуктов быстрого при-
готовления, включая супы и вторые 
блюда, за первый квартал в штуках 
сократились еще заметнее — на 
12,8% год к году, а в деньгах выро-
сли на 3,9%.

Снижение продаж в натуральном 
выражении участники рынка свя-
зывают с окончанием периода ажи-
отажного спроса. Коммерческий ди-
ректор «Маревен Фуд Сэнтрал» Ната-
лия Попова говорит, что российские 
потребители начали делать продо-
вольственные запасы еще в 2020 
году, что вызвало рост продаж удоб-
ных для хранения продуктов быст-
рого приготовления на 26% в шту-
ках, и 2022 год не стал исключени-
ем из этого тренда. Сейчас потреби-
тели уже не настроены делать боль-
шие запасы, и объемы продаж вер-

нулись на уровни 2019 и 2021 годов, 
отмечает топ-менеджер.

Гендиректор «Натурал Фудс» (мар-
ки лапши быстрого приготовления 
Bon Appetit, Euro Express, Food Like) 
Наталья Николаева указывает, что 
у некоторых компаний продажи ка-
тегории в 2022 году росли трехзнач-
ными темпами, что сказывается на 
сравнении текущих цифр с прошло-
годним периодом. Кроме того, добав-

ляет она, на рынке в первом кварта-
ле традиционно сказываются дли-
тельные праздники, а этот год еще 
отличался совпавшими началами 
православных и мусульманских по-
стов. В «Доширак Рус» (бренд Doshi-
rak) „Ъ“ не ответили.

В «Маревен Фуд Сэнтрал» говорят, 
что наибольший рост в натуральном 
выражении у компании в первом 
квартале показал бренд «Петра», чья 
доля год к году увеличилась с 2,4% до 
4%, тогда как доля «Роллтона» осталась 
на уровне 33,7%, а у BigBon — выросла 
на 0,04 процентного пункта, до 8,9%. 
Производство «Петры» локализовано 
более чем на 90%, что делает продукт 
менее зависимым от трансгранич-
ных цепочек поставок и конъюнкту-
ры глобальных рынков, позволяя со-
хранять цены, поясняют в компании.

Как следует из данных NielsenIQ, 
наиболее заметный рост на рын-
ке лапши быстрого приготовления 
показывают собственные торговые 
марки (СТМ) сетей. В первом квар-
тале их доля достигла 10,8% в нату-
ральном выражении против 8,5% го-
дом ранее. В «Ленте» сообщили, что 
продажи СТМ лапши быстрого при-
готовления в штуках выросли почти 
на 50% за год, а доля СТМ в категории 
превышает 10%. Динамику в «Лен-
те» объясняют появлением в ассор-
тименте импортной лапши быстро-
го приготовления в брикетах, кото-
рая стоит дешевле, чем в лотках. В X5 
Group («Пятерочка», «Перекресток»), 
«Магните», Auchan и Metro „Ъ“ не от-
ветили. Наталья Николаева говорит, 
что интерес сетей к запуску СТМ в ка-
тегории резко вырос после периода 
ажиотажного спроса в 2022 году.

Наталия Попова считает, что про-
дажи лапши быстрого приготовле-
ния снова начнут расти, в том чи-
сле в связи с «поворотом на Восток 
и восприятием таких продуктов 
как основы для рациона людей раз-
ных социальных страт». По ее сло-
вам, в 2022 году продажи лапши бы-
строго приготовления в России до-
стигли 14,6 порции на душу населе-
ния в год, что превышает показатель 
США, где ежегодно съедается 13 пор-
ций, но далеко от объемов Азии, где 
потребление оценивается в 45–90 
порций в год. Владелец бренд-агент-
ства Kaufman Станислав Кауфман не 
исключает, что потенциал для рас-
ширения рынка лапши быстрого 
приготовления все еще остается. Но 
потребуется продвижение продук-
та среди новых групп потребителей, 
например, предпочитающих готов-
ку дома, что сделать будет сложно, 
указывает эксперт.

Анатолий Костырев

Граждане охладели к лапше
Продажи продуктов  
быстрого приготовления снижаются

В отношении тарифов 
нужно удерживать  
баланс — сохранить  

для операторов 
возможность  
инвестиций  

и сделать так,  
чтобы это не ложилось 

полным бременем 
на потребителей

— Максут Шадаев, 
глава Минцифры,  

26 апреля на форуме «Ведомостей»  
«Телеком в поисках выхода»

Ц И Т А Т А

К О Н Т Е К С Т « В А Г О Н О Р Е М О Н Т »  П Р И Ц Е П И Л  И Н В Е С Т О Р О В

ООО «Специализированный застройщик „Артстрой“», входя-
щее в ГК «Основа» Александра Ручьева, стало победителем 
торгов по покупке 5 га на улице Дубнинской на севере Москвы, 
входящей в программу комплексного развития территории 
промзоны «Вагоноремонт». Аукцион проводила мэрия Москвы. 
Сумма сделки составила 559 млн руб., следует из протокола 
торгов, опубликованного вечером 29 мая. В ГК «Основа» отка-
зались от комментариев.

На этой территории ГК «Основа» сможет возвести 297 тыс. 
кв. м недвижимости, из которых 165 тыс. кв. м — жилье, вклю-

чая 16,5 тыс. кв. м, которые будут переданы городу для рассе-
ления жителей по программе реновации. Остальная часть пло-
щадки будет застроена общественно-деловыми и производст-
венными объектами и логопарком. Объем инвестиций в про-
ект оценочно составит 38,6 млрд руб.

За право на застройку этой территории боролись несколь-
ко компаний. Среди них — структура Level Group Вадима Мош-
ковича. В торгах хотела участвовать и дочерняя компания 
краснодарского девелопера AVA Group, однако ее не допусти-
ли до процедуры. Дарья Андрианова

30 процентов
составил рост продаж 
лапши быстрого  
приготовления  
в РФ в 2022 году,  
по данным «Маревен 
Фуд Сэнтрал»
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В Таллине прошел традицион-
ный ежегодный международный 
фестиваль визуального театра 
TREFF. Его главным событием, 
по мнению Эсфири Штейнбок, 
стал показ спектакля «Chayka» 
по мотивам чеховской «Чайки».

естиваль TREFF проходил 
в тринадцатый раз, и чертова дюжи-
на действительно обновила все, что 
можно. Во-первых, это первый полно-
ценный фестиваль после пандемии. 
Во-вторых, и он сам, и театр, который 
его когда-то придумал, поменяли 
свой профиль. Таллинский куколь-
ный театр с недавних пор называется 
Молодежным театром — и фестива-
лю было бы странно оставаться «ку-
кольным»: теперь он называется фе-
стивалем визуального театра. Многие 
кукольники на эти метаморфозы оби-
жаются: мол, вроде бы прошли вре-
мена, когда названия «кукольный» 
театры стеснялись и стремились лю-
бой ценой выпрыгнуть из мнимой 
детской «резервации». Так или иначе 
на TREFF в первую очередь все-таки 
собирается международное сообще-
ство кукольников, и сам фестиваль 
по формату — не столько «праздник 
для города», сколько шоу-кейс для 
профессионалов: всего за четыре дня 
перед публикой должны «промельк-
нуть» полтора десятка спектаклей, 
а такое под силу выдержать только 
опытным зрителям.

В такой спешке размышлять над 
тем, где сегодня проходят грани-
цы между визуальным театром, «те-
атром объектов», театром кукол, те-
атром куклы и актера, да и нужно 
ли их искать вообще,— попросту 
некогда. Авторы программы, пере-
именовав фестиваль, словно сразу 
же себя и опровергают, предлагая 
постановки самых разных жанров 
и форматов: от музыкально-свето-
вой инсталляции до современного 
танца, от неизбежного кукольного 
представления «для самых малень-
ких» до старой доброй клоунады. 
В последнем жанре одни из лиде-
ров по традиции — британцы. Два 

умелых клоуна, Дик Дауни и Эдам 
Блейк, показали в Таллине забав-
ный спектакль «Клоунофобия», за-
жигательное представление для 
всех возрастов. Хотя, возможно, де-

тей бы лучше и вывести из зала ми-
нут за десять до финала, потому что 
в конце спектакля клоуны зачем-то 
разоблачались догола и стали неи-
стово танцевать, демонстрируя дале-
ко не спортивные телесные формы.

Наверное, это был символиче-
ский жест освобождения, потому что 
по сюжету герои никак не могут на-
чать свое же представление и все вре-
мя сверяются с навязанным им не-
видимым режиссером сценарием. 
Ловко манипулируя простыми кар-

тонными декорациями, два шутни-
ка демонстрируют изрядное мастер-
ство — им, кажется, ничего не стоит 
вовлечь в игру зрительный зал, вы-
тащить публику на сцену, потом об-
лить ее водой из брызгалок, полезть 
прямо по головам через ряды кресел, 
мгновенно перескакивать от тро-
гательных улыбок к нетерпеливой 
злости, задирать и смешно гримас-
ничать, играть с воображаемыми 
предметами и играть с куклами, па-
ясничать и притворно рыдать. Се-

крет такого рода представлений 
один — соблюдая жанр, не останав-
ливаться ни на минуту, не давать пу-
блике вздохнуть. И первые сорок ми-
нут двум британским клоунам это 
удается хорошо, а вторые — не очень.

Вот кому удалось все задуман-
ное и даже сверх того, так это режис-
серу и художнику Наташе Беловой 
(наша соотечественница, с середи-
ны 1990-х живущая в Бельгии) и ак-
трисе Тите Иакобели, придумавшим 
спектакль «Chayka» по мотивам пье-

сы Чехова. Можно даже сказать, пьес 
Чехова — потому что вспоминает-
ся и одноактная «Лебединая песня», 
про старого актера, прощающего-
ся со сценой, а значит, и с жизнью. 
Вот и здесь речь идет о старой актри-
се по имени Chayka, то ли во сне, 
то ли наяву оказавшейся вечером 
на сцене перед немногочисленны-
ми зрителями — и это ее последнее 
выступление. Ей предстоит сыграть 
Аркадину, но поскольку ее партнеры 
не здесь, то всю пьесу Чехова «Чайка» 
ей приходится сыграть в одиночку, 
используя лишь те немногочислен-
ные предметы, которые есть под ру-
кой. Так, плюшевый мишка стано-
вится Треплевым, розовый газовый 
шарфик — Ниной Заречной, а боль-
шое тяжелое кресло — Тригориным.

Но не остроумная игра с предме-
тами и с пьесой Чехова, драматургия 
которого, к слову, не раз давала очень 
интересные всходы именно в куколь-
ном театре, делает этот спектакль со-
бытием, а удивительная кукла, со-
зданная Беловой, и то, как работает 
с ней Иакобели. Они в буквальном 
смысле срослись, будто сиамские 
близнецы,— молодая актриса и ста-
рая актриса-кукла. Сhayka здесь слов-
но второе туловище Иакобели, слов-
но дряхлый побег на молодом стволе, 
так что на двоих — две ноги настоя-
щей актрисы, а у куклы только одна 
рука кукольная, а вторая — живая, 
актерская. Без видимых усилий, без 
малейшей сентиментальности и без 
пафоса на сцене в этом спектакле со-
вершается какой-то изумительный 
акт абсолютного мастерства. Ты ви-
дишь воочию, как голосом (спектакль 
играется на испанском языке) и ру-
ками работает актриса, и при этом 
не можешь понять, каким образом 
происходит настоящее «оживление» 
изумительной куклы. Наклон голо-
вы, жесты, интонации — это еще по-
нятно. Но каким образом меняется 
выражение вроде бы неподвижного 
лица, когда под париком старухи от-
крываются жидкие седые волосики? 
Наверное, игра света и тонкий расчет 
угла наклона кукольного лица. А как 
получается, что на стеклянные ку-
кольные глаза наворачиваются сле-
зы? Впрочем, может быть, они наво-
рачиваются на глаза смотрящего.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Кукольный Чехов и другие эффекты
на фестивале визуального театра в Таллине

Ф

Событием спектакль  
Наташи Беловой делает 
удивительная кукла (сле-
ва) и то, как работает с ней 
Тита  Иакобели (справа) 
ФОТО COMPAGNIE 
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В прокате вышел «Беглец» (Kandahar) Рика Романа 
Во. Приятно разочарован неожиданной интонацией 
этого шпионского триллера о злоключениях  
агента ЦРУ в беззаконном Афганистане Михаил 
Трофименков.

андагар» в нашем прокате переименовали 
в безликого «Беглеца» по весомой причине. В русском 
кино уже был свой «Кандагар» (2010) Андрея Кавуна, ко-
торый вполне мог бы быть, в свою очередь, переимено-
ван в «Беглецов». Там речь шла о побеге от «Талибана» 
(признанная террористической и запрещенная в Рос-
сии организация.— „Ъ“) наших летчиков в 1995 году. 
Здесь — о побеге из вновь захваченного, ну, или освобо-
жденного талибами Афганистана разоблаченного аме-
риканского диверсанта Тома Харриса (Джерард Батлер). 
Короче говоря, для современного кино Афганистан — 
это территория, единственная драматургическая функ-
ция которой заключается в том, что оттуда надо как мож-
но скорее уносить ноги. Вопрос, а зачем туда надо было 
вообще залезать, остается за кадром.

Как и вопрос, хорошо ли взрывать ядерные объекты 
на территории суверенного Ирана, что в прологе бле-
стяще исполняет Том, прикидывающийся сотрудником 
швейцарской телефонной компании. На неудачной по-
пытке взорвать еще один реактор он и погорит. Исхо-
дя из такой краткой аннотации, логично было предпо-
ложить, что речь о незамысловатом, зубодробительном 
фильме во славу рыцарей плаща и кинжала из Лэнгли. 
Однако почти с самого начала «Беглец» насыщается все 
более и более странными деталями, придающими ему, 
мягко говоря, неоднозначность. До уровня романов Джо-
на Ле Карре о сюрреалистичности, а то и идиотизме гео-
политической шпионской «войны в зеркалах» он не воз-
вышается, но все же.

Первая странность — обстоятельства, при которых 
Том, спешащий в Лондон на выпускной вечер дочери 
и развод с женой, получает новое задание. Происходит 
это на расслабленной вечеринке в Дубае, куда он загля-
дывает на полчаса к старому другу Роману. Тот выгре-
бает из сейфа пачку за пачкой доллары и уговаривает. 
Ну, типа, чего тебе стоит смотаться на три дня в Афганис-
тан, перейти иранскую границу, взорвать все к чертовой 
матери и поспеть к дочке. Это так в прекрасном новом 
мире работают спецслужбы? Интересно.

Далее выясняется не только то, что все разграбле-
но, предано, продано и Тому с напарником Мохамме-
дом-«зовите меня просто Мо» надо срочно преодолеть 
600 км до Кандагара, где его ровно минуту будет ждать 
британский транспортник. Но и то, что за одиссеей шпи-
онов наблюдают с равным интересом не только киноз-
рители, но и патроны ЦРУ. На огромном экране они по-
требляют, хорошо еще, что без попкорна, все перипетии 
погони через пустыню. Аплодируют, сопереживают, вос-
хищаются, но до финальных минут никак не помогают 
провалившемуся агенту.

В погоне за Томом участвуют все фигуранты афганско-
го конфликта, используя при этом вертолеты, тяжелые 

минометы и эскадры джихадмобилей. Иранские контр-
разведчики во главе с печальным интеллигентным уса-
чом. Пакистанская разведка, делегирующая экстрава-
гантного байкера-пижона, затянутого в черную кожу 
и грезящего о европейской культуре. Игиловцы (ИГИЛ 
признано террористической организацией и запреще-
но в России.— „Ъ“) и талибы, а также выдающий себя 
за игиловцев таинственный «афганский спецназ». Са-
мые колоритные из участников этой, как постепенно 
становится понятно, не шпионской драмы, а плутов-
ской трагикомедии — таджикские повстанцы, раски-
нувшие шатры поперек пустыни. На дастархане — до-
рогой виски, в усах — сигары, бойцы фоткают селфи 
на фоне свежерасстрелянных врагов.

Вся прелесть интриги в том, что никто из фигурантов 
не руководствуется идейными соображениями. Толь-
ко бизнес, ничего личного. Просто голова Тома оцене-
на так высоко, что кто первый его поймает, тот и сумеет 
перепродать на шпионском рынке тому, кто предложит 
самую большую цену. Вспоминается очерк Эдуарда Ли-
монова о его встрече с одним из руководителей комму-
нистического Афганистана, которому посчастливилось 
найти убежище в России. Тот поучал писателя: «Пойми, 
Эдуард, афганца невозможно купить. Его можно только 
перекупить». Вот-вот, фильм именно об этом.

Впрочем, почему же только афганца? Сам Том чест-
но работал на британскую разведку, пока его не пере-
купили американцы. Кто без греха, пусть бросит в него 
камень. В какой-то момент, уже пережив полдюжины 
отменных кровопролитий, герои начинают вдруг изре-
кать банальные, но жгуче актуальные истины. Том де-
лится наболевшим с Мо. Типа, раньше войны велись 
за победу, а теперь ведутся ради того, чтобы длиться как 
можно дольше. Подразумевается, что ведутся они ис-
ключительно ради наживы. Кто бы сомневался. Но за-
конный вопрос, зачем же таким проницательным пар-
ням, как Том, снова и снова возвращаться на театр 
военных бизнес-действий, повисает в воздухе. Впрочем, 
ах да, дочке же нужны деньги на выпускной бал и на по-
ступление в хороший колледж. Это, конечно, все объяс-
няет и оправдывает.

ПРЕМЬЕРА КИНО

На бизнес-тропе войны
Шпионский триллер «Беглец»

Унести ноги из Афганистана у агента Тома 
Харриса (Джерард Батлер) получается с пе-
ременным  успехом  ФОТО THUNDER ROAD PICTURES
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В поисках выхода из глубокого кризиса «Чел‑
си», как и предполагалось, назначил новым глав‑
ным тренером Маурисио Почеттино, который 
когда‑то неплохо руководил другим известным 
лондонским клубом — «Тоттенхемом». Эксперты 
не исключают, что Почеттино пришел в англий‑
скую команду в удачный именно для себя мо‑
мент. Судя по всему, у переживших кошмарный 
сезон и потерявших доверие со стороны болель‑
щиков новых владельцев «Челси» не будет иного 
выхода, кроме как согласиться на полный контр‑
оль над клубом его наставника, к которому при‑
вык аргентинец и которого был лишен на преды‑
дущем месте работы — во французском ПСЖ.

а следующий день после завершения 
чемпионата Англии «Челси» объявил о назначении 
новым главным тренером 51‑летнего Маурисио По‑
четтино. Он подписал с клубом двухлетний кон‑
тракт с опцией продления на сезон. Договор вступит 
в силу 1 июля. В официальном пресс‑релизе «Челси» 
аргентинец назван «тренером мирового класса с по‑
трясающим послужным списком». А в заявлении 
двух спортивных директоров клуба — Пола Уинстэн‑
ли и Лоренса Стюарта — упоминаются его «опыт», 
«лидерские качества», «характер» и даже владение 
различными иностранными языками, которые по‑
могут «Челси» «двигаться вперед».

На самом деле точной, конечно, была бы формули‑
ровка не про «движение вперед», подразумевающая 
все‑таки переход от хорошего к лучшему, а про стрем‑
ление с помощью Маурисио Почеттино выползти 
из глубокой ямы. Его появление — попытка испра‑
вить кошмарную ситуацию, в которой клуб очутился 
после того, как прошлым летом сменил владельца — 
продавшего команду Романа Абрамовича на консор‑
циум предпринимателей во главе с американцем 
Тоддом Бёли. Новые хозяева инвестировали в клуб колоссальные средства, 
потратив на кадровые усиления в рамках двух трансферных окон рекордную 
сумму — около £550 млн. Однако вместо взлета «Челси» потерпел катастрофу 
на всех фронтах, превратившись в бесспорного неудачника номер один сре‑
ди всех континентальных грандов. Он достаточно рано вылетел из Кубка Ан‑
глии и Кубка Английской лиги, в четвертьфинале Лиги чемпионов проиграл 
«Реалу», а в национальном первенстве умудрился занять 12‑е место.

По сути, весь сезон был сплошным кошмаром, который сопровождался 
беспрецедентной тренерской чехардой. Начинал его «Челси» с Томасом Ту‑

хелем, которого отправили в отставку после первых же осечек, еще в сентя‑
бре. Грэм Поттер, преемник Тухеля, продержался в клубе до апреля. После 
этого несколько дней «Челси» тренировал помощник Поттера Бруно Саль‑
тор, а потом команду доверили ее бывшей легенде Фрэнку Лэмпарду, у ко‑
торого тоже ничего путного сделать с доставшимся ему роскошным по сто‑
имости и звучности имен составом — с Энцо Фернандесом и Мейсоном 
Маунтом, Калиду Кулибали и Кристианом Пулишичем, Каем Хаверцем и Ра‑
химом Стерлингом, Пьер‑Эмериком Обамеянгом и Марком Кукурельей, Ха‑
кимом Зиешем и Сесаром Аспиликуэтой — не вышло.

Почему в поисках «антикризисного» наставника 
выбор владельцев «Челси» пал именно на Маурисио 
Почеттино, объяснить довольно просто. Он в прин‑
ципе давно входит в категорию безусловно топовых 
со всех точек зрения — знания тактических трендов, 
умения мотивировать игроков — тренеров и к тому 
же довольно долго и эффективно трудился в Англий‑
ской премьер‑лиге (АПЛ). В 2014 году Почеттино пе‑
ребрался из «Саутгемптона» в «Тоттенхем», который 
переживал что‑то наподобие кризиса или как ми‑
нимум застоя. При аргентинце он резко добавил. 
В 2016 и 2017 годах лондонцы участвовали в «золо‑
той гонке» чемпионата, во втором случае добыв сере‑
бро, а в 2019‑м прорвались в финал Лиги чемпионов, 
уступив в нем «Ливерпулю». В следующем сезоне По‑
четтино уволили, и этот шаг многие аналитики вос‑
приняли как ошибку.

Правда, следующий этап карьеры Маурисио По‑
четтино был куда неоднозначнее, что ли. В АПЛ тре‑
нер возвращается после длившегося три с полови‑
ной года перерыва. Большую часть этого периода 
жизни он провел, руководя французским футболь‑
ным гигантом ПСЖ, с которым за полтора сезона 
впечатляющих результатов не добился. Парижане 
привычно оступались в play‑off Лиги чемпионов, 
а в 2021 году умудрились даже отдать золото наци‑
онального первенства обладающему совсем скром‑
ными на фоне их собственных возможностями 
«Лиллю».

Но BBC в колонке, посвященной приходу в «Чел‑
си» Маурисио Почеттино, все же настаивает на том, 
что речь идет о перспективном альянсе во многом 
потому, что состоялся этот приход в удачный для ар‑
гентинца момент. В «Тоттенхеме» он показал себя 
в первую очередь мастером по отлаживанию состо‑
ящего из качественных деталей, но отчего‑то по‑
скрипывающего механизма, а также «оживлению» 
скисающих игроков — и молодых, и уже матерых. 
Но для того, чтобы эти специфические достоинства 
Почеттино проявились, ему потребовались практи‑
чески полный, без вмешательства топ‑менеджмента, 
контроль над командой и возможность принимать 

любые, пусть на первый взгляд спорные и непопулярные, решения. Пробле‑
мы же в ПСЖ у него возникли оттого, что в парижском клубе у тренера тра‑
диционно скорее подчиненная, нежели основная роль. BBC убеждена, что 
после жуткого сезона у Тодда Бёли и его бизнес‑партнеров, потерявших до‑
верие фанов, нет иного выхода, кроме как предоставить Маурисио Почетти‑
но тот самый абсолютный контроль, возможность экспериментировать без 
оглядки на сиюминутные результаты и, таким образом, обеспечить ему дол‑
говременное пребывание в «зоне комфорта».

Алексей Доспехов

КАДРЫ

В «Челси» будет все под контролем
Провалившие сезон лондонцы подписали контракт с Маурисио Почеттино

Два самых известных британских су‑
пертяжеловеса — Тайсон Фьюри и Энто‑
ни Джошуа — во второй раз за последние 
несколько месяцев пытаются организо‑
вать бой друг с другом. Такой поединок, 
несомненно, вызовет огромный интерес, 
но настоящим суперхитом он все‑таки 
был бы пару лет назад, когда оба боксера 
владели чемпионскими званиями. Сей‑
час же матч выглядит просто не самой 
плохой заменой неожиданно сорвавше‑
муся бою Фьюри с дважды победившим 
Джошуа и отнявшим у него три титула 
украинцем Александром Усиком.

начавшихся переговорах, связанных 
с организацией боя между двумя знамениты‑
ми британскими боксерами, сообщил целый 
ряд медиаресурсов — таких как BBC, ESPN 
и другие. Информацию подтвердили и непо‑
средственные их участники. Тайсон Фьюри 
в Instagram (принадлежит Meta, которая при‑
знана экстремистской и запрещена в РФ) на‑
писал, что, по его мнению, это поединок, «ко‑
торый все хотят видеть». А Джордж Уоррен, 
сын главы работающей с Фьюри промоутер‑
ской компании Queensberry Promotions Фрэн‑
ка Уоррена и один из ее руководителей, даже 
уточнил, на каких условиях предлагается про‑
вести матч. Речь идет о распределении при‑
зового фонда в пропорции 60 на 40 в пользу 
Тайсона Фьюри, которому, в отличие от его по‑
тенциального оппонента, принадлежит чем‑
пионский пояс — Всемирного боксерского со‑
вета (WBC). Уоррен‑младший утверждает, что 
команде Энтони Джошуа уже послан проект 
контракта на бой. Предполагается, что он дол‑
жен пройти в сентябре этого года на лондон‑
ском стадионе Wembley.

Промоутер Энтони Джошуа Эдди Хирн 
был чуточку сдержаннее в комментариях от‑
носительно переговоров. В интервью iFL TV 
он, например, отказался назвать прислан‑
ное ему от Queensberry Promotions письмо 
«официальным предложением» о бое, пред‑
почитая менее обязывающее выражение 
«вышли на связь». При этом Хирн признал, 
что пообещал Джорджу Уоррену в личном 
разговоре, что «с удовольствием» обсудит 
с ним вариант, если он покажется ему пред‑
почтительным по сравнению с остальными, 
например, с поединком против американ‑
ца Деонтея Уайлдера в декабре в Саудовской 
Аравии.

Бой между Тайсоном Фьюри и Энтони 
Джошуа, несомненно, вызовет огромный 
интерес. Но настоящим суперхитом бокса, 
исключительным по значению событием 
он был бы, как ни крути, пару лет назад.

Собственно говоря, в начале нынешне‑
го десятилетия казалось, что такой матч 

просто неизбежен. Более того, уже была до‑
стигнута предварительная договоренность 
о том, что пользующиеся колоссальной по‑
пулярностью Фьюри и Джошуа, которому 
принадлежали сразу три чемпионских ти‑
тула — Международной боксерской феде‑
рации (IBF), Всемирной боксерской ассо‑
циации (WBA) и Всемирной боксерской 
организации (WBO), будут драться друг с дру‑
гом за статус абсолютного чемпиона мира. 
Но согласованный сценарий испортил пе‑
решедший в супертяжелый вес из первого 
тяжелого (до 90,7 кг) Александр Усик: Энто‑
ни Джошуа должен был его одолеть, чтобы 
выйти на Тайсона Фьюри. Украинец дважды, 
в 2021 и 2022 годах, справился с британским 
соперником и отнял у него пояса.

Прошлой осенью Энтони Джошуа уже пы‑
тался договориться с Тайсоном Фьюри о бое. 
Но тогда переговоры закончились ничем, 
что, конечно, никого не удивило. Экспер‑
ты рассматривали их не более как хитрый 
маневр, с помощью которого Тайсон Фью‑
ри старается заставить Александра Усика 
поскорее принять решение насчет поедин‑
ка, в котором на кону стояли бы все четыре 
значимых пояса,— гораздо более резонанс‑
ного и дорогого. И действительно, вскоре 
выяснилось, что два чемпиона активно кон‑
тактируют, а вместо Джошуа соперником 
Фьюри в «разминочном» декабрьском бою 
стал куда менее рейтинговый британский 
ветеран Дерек Чисора.

Однако в марте, когда менеджеры и про‑
моутеры Тайсона Фьюри и Александра Уси‑
ка уже, по сути, анонсировали предстоящий 
вскоре бой‑блокбастер, он сенсационно, 
по не вполне понятным причинам сорвался, 
вынудив боксеров искать ему замену. У Уси‑
ка она уже фактически есть. WBA санкциони‑
ровала его поединок против своего так назы‑
ваемого регулярного чемпиона, очередного 
британского супертяжа Даниэля Дюбуа. Про‑
моутеры украинца выиграли торги за право 
его проведения. По словам менеджера Уси‑
ка Александра Красюка, матч планируется 
устроить в польском Вроцлаве 12 августа.

История с продолжением карьеры Тай‑
сона Фьюри оказалась сложнее. Он сам го‑
ворил, что хотел встретиться либо с аме‑
риканцем Энди Руисом, либо с китайцем 
Чжаном Чжилэем. Но Руис, если верить Фью‑
ри, запросил слишком большой гонорар — 
$20 млн. А Чжан Чжилэй стал недоступен, 
когда проигравший ему соотечественник 
Фьюри Джо Джойс активировал имевший‑
ся в договоре пункт о реванше. Эти события 
и заставили Тайсона Фьюри вновь вспом‑
нить об Энтони Джошуа, который вернулся 
на ринг после проигрышей Усику не слиш‑
ком убедительной победой в апреле над аме‑
риканцем Джермейном Франклином.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Британские супертяжи 
вспомнили друг о друге
Тайсон Фьюри и Энтони Джошуа возобновили 
переговоры о боеГлавный сюрприз первых 

двух дней Открытого чем‑
пионата Франции, продол‑
жающегося в Париже, пре‑
поднесла россиянка Элина 
Аванесян, которая попала 
в основную сетку в последний 
момент, несмотря на пора‑
жение в финале квалифика‑
ции. Победа в трех парти‑
ях над 12‑й ракеткой мира, 
олимпийской чемпионкой 
швейцаркой Белиндой Бен‑
чич на втором по значению 
корте Roland Garros стала са‑
мым громким успехом в ка‑
рьере 20‑летней теннисист‑
ки, которая на данный момент 
занимает в мировом рейтин‑
ге лишь 134‑е место. С под‑
робностями из Парижа — 
корреспондент „Ъ“ Евгений 
 Федяков.

тот удивительный матч, 
который проходил на 10‑ты‑
сячном корте имени Сюзанн 
Ленглен, втором по значению 
на стадионе Roland Garros, за‑
вершился с первого же матчбо‑
ла. Россиянка Элина Аванесян, 
чье имя до начала игры было 
известно лишь самым продви‑
нутым любителям тенниса, со‑
бралась с мыслями, глубоко 
вздохнула и выполнила точную 
косую подачу, на которую у Бе‑
линды Бенчич не нашлось точ‑
ного ответа. Так родилась глав‑
ная пока сенсация женского 
турнира. Конечно, было извест‑
но, что опытнейшая швейцарка, 
которая стабильно стоит в пер‑
вой двадцатке рейтинга Жен‑
ской теннисной ассоциации 
(WTA), два года назад выигра‑
ла Олимпийские игры в Токио, 
а в прошлом сезоне привела 
свою сборную к победе в ко‑
мандном турнире Кубка Билли 
Джин Кинг, традиционно испы‑
тывает проблемы на Открытом 
чемпионате Франции и к тому 
же пропустила большую часть 
нынешнего грунтового сезона 
из‑за травмы ноги. Но все рав‑
но подобного исхода мало кто 
ожидал. Ведь Аванесян в Пари‑
же даже не смогла пройти квали‑
фикацию и попала в основную 
сетку лишь после того, как в по‑
следний момент с турнира сня‑
лась другая участница. До этого 
главным достижением в карье‑

ре россиянки была недавняя по‑
беда на грунтовом турнире в не‑
мецком Висбадене с призовым 
фондом $100 тыс., а на уровне 
WTA она провела считанное ко‑
личество матчей.

В третьем сете были моменты, 
когда казалось, что до сенсации 

дело не дойдет. Бенчич вела — 
4:2, а при счете 4:4 отыграла че‑
тыре брейк‑пойнта. Но реша‑
ющие очки все же остались 
за Аванесян, которая победила 
за 2 часа 19 минут — 6:3, 2:6, 6:4. 
После игры героиня дня, конеч‑
но, светилась от счастья и в не‑

привычной для себя обстановке 
пресс‑центра крупного турнира 
делилась с корреспондентом СЭ 
некоторыми подробностями 
своей биографии.

Родилась и приобщилась 
к теннису Элина Аванесян в Пя‑
тигорске, куда ее родители пере‑
ехали из Армении. С 12 лет она 
тренировалась в Москве у Арте‑
ма Дерепаско, а два года назад уе‑
хала в Испанию. Там россиянка 
сменила базу в Аликанте на ака‑
демию в Валенсии, где с ней сей‑
час работает личный тренер Ма‑
рия Хосе Йорка, которая в свое 
время выступала на уровне вто‑
рой сотни мировой классифика‑
ции. Правда, у Аванесян теперь 
есть хорошие шансы значитель‑
но превзойти максимальный 
рейтинговый показатель сво‑
ей наставницы. Ведь победа над 
Бенчич вплотную приблизила 
ее к топ‑100.

Во втором круге соперни‑
цей Аванесян будет такая же ма‑
лоизвестная теннисистка, как 
она — 124‑я ракетка мира фран‑
цуженка Леолия Жанжан, полу‑
чившая wild card. С психологи‑
ческой точки зрения россиянке 
предстоит совсем иной матч. Не‑
ясно, как отразится на ее игре 
выплеск эмоций после победы 
над Бенчич, к тому же за своих 
в Париже болеют по‑особому. 
Тем не менее успех Аванесян 
идеально вписывается в тренд, 
наметившийся в первые два 
дня Roland Garros. К моменту 
подписания этого номера в пе‑
чать во второй круг вышли все 
13 российских игроков, завер‑
шивших свои стартовые матчи. 
В их числе и прошлогодняя по‑
луфиналистка Дарья Касатки‑
на, и реальные претенденты 
на выход минимум в четверть‑
финал Андрей Рублев с Каре‑
ном Ха чановым, принявшие 
старт в воскресенье, и продол‑
жающий набирать ход после за‑
тяжного спада Аслан Карацев. 
Он в понедельник в четырех се‑
тах одолел австралийца Алек‑
сея Попырина.

ROLAND GARROS

Сюрприз с первого матчбола
Россиянка Элина Аванесян стартовала с победы  
над 12‑й ракеткой мира Белиндой Бенчич

Теннисные рейтинги
Рейтинг АТР
1 (1). Карлос Алькарас (Испания) — 6815 очков. 2 (2). Даниил Медведев (Россия) — 6330. 3 (3). 
Новак Джокович (Сербия) — 5955. 4 (4). Каспер Рууд (Норвегия) — 4960. 5 (5). Стефанос Циципас 
(Греция) — 4775. 6 (6). Хольгер Руне (Дания) — 4375. 7 (7). Андрей Рублев (Россия) — 4270. 8 (9). 
Тейлор Фриц (США) — 3470. 9 (8). Янник Синнер (Италия) — 3435. 10 (10). Феликс Оже-Альяссим 
(Канада) — 3100. 11 (11). Карен Хачанов (Россия) — 2945. 12 (12). Фрэнсис Тиафо (США) — 
2790. 13 (14). Кэмерон Норри (Великобритания) — 2565. 14 (13). Хуберт Хуркач (Польша) — 2525. 
15 (15). Рафаэль Надаль (Испания) — 2445. 16 (16). Борна Чорич (Хорватия) — 2410. 17 (17). Томми 
Пол (США) — 2170. 18 (18). Лоренцо Музетти (Италия) — 2040. 19 (19). Алекс де Минор (Австра-
лия) — 1870. 20 (20). Маттео Берреттини (Италия) — 1832… 62 (62). Аслан Карацев — 818... 
87 (84). Александр Шевченко — 703… 99 (98). Роман Сафиуллин (все — Россия) — 647.

Рейтинг WTA
1 (1). Ига Швёнтек (Польша) — 8940 очков. 2 (2). Арина Соболенко (Белоруссия) — 7541. 3 (3). 
Джессика Пегула (США) — 5205. 4 (4). Елена Рыбакина (Казахстан) — 5090. 5 (5). Каролин Гарсия 
(Франция) — 5025. 6 (6). Кори Гауфф (США) — 4305. 7 (7). Унс Джабир (Тунис) — 3541. 8 (8). 
Мария Саккари (Греция) — 3391. 9 (9). Дарья Касаткина (Россия) — 3275. 10 (10). Петра 
Квитова (Чехия) — 3162. 11 (11) Вероника Кудерметова (Россия) — 2950. 12 (12). Белинда 
Бенчич (Швейцария) — 2750. 13 (13). Барбора Крейчикова (Чехия) — 2680. 14 (14). Беатрис 
Хаддад Майя (Бразилия) — 2420. 15 (15). Людмила Самсонова (Россия) — 2236. 16 (16). 
Каролина Плишкова (Чехия) — 2160. 17 (17). Елена Остапенко (Латвия) — 2130. 18 (18). Виктория 
Азаренко (Белоруссия) — 2087. 19 (21). Чжэн Циньвэнь (Китай) — 1998. 20 (23). Мэдисон Кис 
(США) — 1861… 23 (23). Екатерина Александрова — 1725… 25 (24). Анастасия Потапова 
— 1665… 41 (44). Варвара Грачева — 1147… 55 (53). Анна Калинская — 985. 56 (66). Анна 
Блинкова — 983… 82 (85). Камилла Рахимова (все — Россия) — 750. 

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Новый главный тренер «Челси» Маурисио Почеттино имеет опыт успешной работы  
в Английской премьер‑лиге с «Тоттенхемом»  ФОТО JEAN CATUFFE / DPPI / AFP

Победа над олимпийской 
чемпионкой Белиндой  
Бенчич стала для 134‑й  
ракетки мира Элины Аване‑
сян главным достижением 
в ее карьере   
ФОТО ANNE-CHRISTINE  

POUJOULAT / AFP

Первый круг Roland Garros
Мужчины. Алекс Де Минор (Австралия, 18)—Илья Ивашко (Белоруссия) 6:1, 5:7, 6:1, 6:3. 
Кэмерон Норри (Великобритания, 14)—Бенуа Пэр (Франция) 7:5, 4:6, 3:6, 6:1, 6:4. Роберто 
Баутиста Агут (Испания, 19)—У Ибин (Китай) 7:6 (7:4), 6:1, 6:1. Фабио Фоньини (Италия)—Феликс 
Оже-Альяссим (Канада, 10) 6:4, 6:4, 6:3. Аслан Карацев (Россия)—Алексей Попырин (Австра-
лия) 6:3, 6:7 (4:7), 6:1, 6:2. Новак Джокович (Сербия, 3)—Александр Ковачевич (США) 6:3, 6:2, 
7:6 (7:1). Борна Чорич (Хорватия, 15)—Федерико Кория (Аргентина) 7:6 (7:3), 6:7 (5:7), 6:3, 6:3. 
Карлос Алькарас (Испания, 1)—Флавио Коболли (Италия) 6:0, 6:2, 7:5. Фрэнсис Тиафо (США, 
12)—Филип Крайинович (Сербия) 6:3, 6:4, 6:2.

Женщины. Анастасия Павлюченкова (Россия)—Линда Фрухвиртова (Чехия) 6:2, 6:2. Мэди-
сон Кис (США, 20)—Кайя Канепи (Эстония) 6:1, 3:6, 6:1. Слоан Стивенс (США)—Каролина Плиш-
кова (Чехия, 16) 6:0, 6:4. Диана Шнайдер (Россия)—Ребекка Марино (Канада) 6:3, 7:5. Элина 
Свитолина (Украина)—Мартина Тревизан (Италия) 6:2, 6:2. Варвара Грачева (Россия)—Дальма 
Гальфи (Венгрия) 6:4, 2:6, 6:1. Элина Аванесян (Россия)—Белинда Бенчич (Швейцария, 12) 
6:2, 2:6, 6:4. Анна Блинкова (Россия)—Изалин Бонавентюр (Бельгия) 6:2, 6:0. Беатрис Хаддад 
Майя (Бразилия, 14)—Татьяна Мария (Германия) 6:0, 6:1. Каролин Гарсия (Франция, 5)—Ван 
Сюй (Китай) 7:6 (7:4), 4:6, 6:4.
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